
В Интернете откроют 

круглосуточный 

бесплатный доступ 

к сведениям о всех 

удостоверенных 

нотариусами доверенностях

Татьяна Голикова 
предупредила о рисках 
нарушения прав льготников 
при распределении 
курортных путевок
Страница 5

Ежедневная общенациональная газета. Выходит с ноября 1990 года. Четверг, 7 апреля 2016. № 73(6941)  www.rg.ru Столичный выпуск 

Татьяна Шадрина 

Н
овый государственный 
банк заработал в России. В 
почтовых отделениях 

двадцати российских городов от-
крылись 32 точки Почта Банка, 
где можно открыть счет, взять 

кредит и оформить зарплатную 
карту.  

Первые отделения уже рабо-
тают в Москве, Калужской, 
Оренбургской, Пензенской, Нов-
городской, Ленинградской, Но-
восибирской и Челябинской об-
ластях, в Краснодарском и Перм-

ском краях и ряде других субъек-
тов. А в ближайшее время еще 
250 таких точек появятся в 122 
городах.

«Без открытия банка финан-
совые услуги на Почте России со-
шли бы на нет, - рассказал «Рос-
сийской газете» заместитель ми-

нистра связи и массовых комму-
никаций РФ Михаил Евраев. - 
Пока перед Почта банком по-
ставлена задача открыть банков-
ские офисы по всей территории 
страны. До 2018 года их 
п р е д п ол а га етс я  от-
крыть около 15 тысяч».

ТРАНСПОРТ Работа лоукостеров 
в России оказалась под угрозой

Пролетели налегке

Ирина Жандарова

НАРУШЕНИЕМ норм воздушно-
го законодательства посчитал 
Ространснадзор ограничения в 
правилах провоза багажа и от-
сутствие питания на рейсах 
единственного российского лоу-
костера «Победа». Перевозчик 
уже получил инспекторское 
предписание для устранения вы-
явленных нарушений.

В то же время элементы лоу-
коста (тарифы без багажа и пи-
тания) в марте-апреле этого года 
ввели еще три российские авиа-
компании. Это позволило им 
снизить стоимость авиабилетов. 
Принятое решение может поме-
шать развитию только начавше-
го формироваться в России рын-
ка лоукоста.

При этом эксперты уверены, 
что в действиях авиакомпаний 
нет явных нарушений. Ими ут-
верждены нормы провоза бага-
жа, меньше которых устанавли-

вать нельзя. А правила питания 
на борту авиакомпания имеет 
право менять, вводя за него до-
полнительную плату, если уведо-
мила об этом пассажиров.

Внеплановая проверка была 
проведена по обращению заме-
стителя секретаря Обществен-
ной палаты РФ Сергея Орджони-
кидзе, который попросил проа-
нализировать законность рабо-
ты авиакомпании. 

Поводом для этого стал слу-
чай с пассажиром, которого, по 
словам Орджоникидзе, не допу-
стили к рейсу, потому что сум-
марный вес его багажа превы-
шал 10 кг. «Авиакомпания нару-
шает законодательство, — гово-
рит он. — Пассажиры могут брать 
в собой в самолет соответствую-
щие вещи, если у вас какая-то су-
мочка или рюкзак. Почему-то 
авиакомпания  установила, что 
размер и вес этих пред-
метов не должен превы-
шать 10 кг».
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Австралийский доллар  51,7063
Азербайджанский манат  45,1840
Армянский драм**  14,2043
Белорусский рубль****  33,8629
Болгарский лев  39,7318
Бразильский реал  18,6235

Венгерский форинт**  24,8491
Вон Республики Корея***  59,1442
Датская крона  10,4441
Доллар США  68,5215
Евро  77,8130
Индийская рупия*  10,2739

Казахстанский тенге**  19,8884
Канадский доллар  52,0364
Киргизский сом**  97,7482
Китайский юань  10,5719
Молдавский лей*  34,8976
Новый туркменский манат  20,2158

Норвежская крона*  82,0990
Польский злотый  18,2180
Румынский лей  17,4054
СДР  96,4673
Сингапурский доллар  50,5060
Таджикский сомони*  87,5428

Турецкая лира  24,0384
Узбекский сум***  23,8751
Украинская гривна*  26,4039
Фунт стерлингов  96,6701
Чешская крона*  28,7416
Шведская крона*  84,0301

Швейцарский франк  71,3246
Южноафриканский рэнд*  45,0313
Японская иена**  62,0806

*За 10   
**За 100   
***За 1000   
****За 10 000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 07.04.16 
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ЧИТАЙТЕ СЕГОДНЯ

Из чего белорусы 
делают молоко, 
поставляемое 

в Россию? / стр. 4

В НОМЕРЕ

Деловой завтрак Андрей Артизов уверен, 
что изменение статуса Росархива не ограничит свободу 
доступа к документам

Архи-важно

Елена Новоселова

Р
осархив получил новый 
статус: теперь ведомст-
во подчиняется непо-
средственно президен-
ту России в «связи с тем, 

что материалы, которыми... учре-
ждение располагает, представля-
ют для государства особую цен-
ность».  Не станут ли хранилища 
более закрытыми? Что происхо-
дит с украинскими документами, 
хранящимися в Крыму? Какова 
зарплата архивных работников? 
Будут ли жить архивы после то-
тальной оцифровки? На эти во-
просы ответил руководитель Фе-
дерального архивного агентства 
Андрей Артизов на «Деловом за-
втраке» в «РГ». 

Андрей Николаевич, есть опасе-
ния, что переподчинением пре-
зиденту «кладовая памяти» ста-
нет менее доступной. 
АНДРЕЙ АРТИЗОВ: Переподчинение ар-
хивов главе государства означает, 
что в одних руках будет сосредото-
чена и государственная политика, 
и нормативно-правовое регулиро-
вание, и непосредственно управле-

ние архивами. Уже началась подго-
товка проекта нового положения о 
Федеральном архивном агентстве. 
Надеюсь, там  будут нормы, свя-
занные с регулированием делопро-
изводства, документооборота в ор-
ганах власти. Так сложилось, что 
специального органа, который ра-
нее занимался бы этими вопроса-
ми, не было. К слову, именно так 

устроена работа во всем цивилизо-
ванном мире, в том числе в таких 
великих архивных державах, как 
США и Китай. Мы лишь восстанав-
ливаем, что давно сделано в других 
странах. Что же касается закрыто-
сти архивов и доступа к архивным 
документам, то все это регулирует-
ся законодательными актами. Ни-
чего не поменялось. Более того: 
все, о чем говорилось с президен-
том, направлено на продолжение 
последовательной политики созда-
ния комфортных условий доступа 
граждан к открытым ар-
хивным документам. 

Андрей Артизов: Рассчитывать на 
то, что завтра манна небесная нам 
на голову посыплется, не прихо-
дится.

6

А
Л

Е
К

С
А

Н
Д

Р
 К

О
Р

О
Л

Ь
К

О
В

А
Р

Х
И

В
 «

Р
Г

»

Акцент

 Комиссия, которая обеспечи-
вает гостайну, рассекретила 
в прошлом году 8,5 тысяч дел
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ФИНАНСЫ В России начала работать новая кредитная организация

Почта пошла ва-банк

РЕФЕРЕНДУМ Голландцы выразили 
свое мнение об ассоциации 
ЕС и Украины 

За право сказать 
«нет»

Анна Федякина

В СРЕДУ жители Нидерландов 
проголосовали на референдуме 
по утверждению Соглашения об 
ассоциации между Евросоюзом 
и Украиной. На момент подписа-
ния номера предварительные 
итоги плебисцита еще не были 
известны. Но вне зависимости от 
результатов сам факт голосова-
ния выявил новый кризис ЕС — 
на сей раз системный, внутрипо-
литический.

Начавшись с шутки, история 
с референдумом стала поучи-
тельным уроком, который гол-
ландский электорат преподал 
Брюсселю. 

В 2014 году еврочиновники 
так торопились заключить со-
глашение с правительством Ук-

раины, пришедшим к власти в 
результате госпереворота, что 
проигнорировали большинство 
демократических процедур: не 
было ни широкой общественной 
дискуссии в Европе, ни инфор-
мирования населения о сути до-
кумента. 

Буквально за пару месяцев 
парламенты 28 стран утвердили 
соглашение, направив его на 
подпись главам государств. Те в 
свою очередь тоже долго не раз-
думывали. Так произошло и в 
Голландии. 

Но позиция народных из-
бранников, которые в большин-
стве случаев практически еди-
ногласно утвердили документ, 
оказалась крайне дале-
ка от настроений самих 
европейцев. 
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Власть Президенты России и Австрии обсудили санкции и «горячие точки»

Курс на встречу
Кира Латухина

П
резиденты России и 
Австрии провели пе-
реговоры в Москве. 
Две страны — надеж-
ные партнеры, зая-

вил Владимир Путин. Говорили и 
об экономике, и о международ-
ной политике — в частности, по 
Сирии и Украине, а также о не-
обходимости координации в 
борьбе с терроризмом. Хайнц 
Фишер расспросил российского 
коллегу об отношениях Москвы 
и Анкары — атаку Турции на рос-
сийский самолет он назвал «нео-
жиданными и совершенно непо-
нятными действиями».

Фишер приехал с официаль-
ным визитом. «Отношения меж-
ду Россией и Австрией, несмотря 
на все сложности, с которыми мы 
сталкиваемся в последнее время, 
развиваются и для нас имеют 
большое значение», — приветст-
вова л  гостя  президент  РФ. 
«Очень рад хорошему, коррек-
тному сотрудничеству, которое 
существует между Россией и Ав-
стрией», — согласился Фишер.

Лидеры предметно обсудили 
экономическое взаимодействие. 
Товарооборот снизился пример-
но на четверть и составил по ито-
гам прошлого года 3,2 млрд дол-
ларов. «В значительной степени 
это результат кризисных явле-
ний в глобальной экономике, па-
дения мировых цен на энергоно-
сители. Влияние оказали также и 
введенные Евросоюзом санкции 
в отношении России, и наши от-
ветные вынужденные меры», — 
объяснил Путин. «Хотя россий-
ский экспорт в Австрию, как ни 
странно, немного, но все-таки 
вырос за прошлый год», — также 
отметил он. Договорились нара-
щивать усилия по запуску сов-
местных наукоемких проектов в 
области транспортной инфра-
структуры, авиа-, машинострое-
ния, сельского хозяйства. Москва 
приветствует стремление ав-
стрийских инвесторов активнее 
работать в России.

«Настроены наращивать вза-
имодействие в области энергети-
ки», — продолжил российский ли-

дер. Скоро будет полвека с нача-
ла поставок газа из СССР в Ав-
стрию. Все эти годы Россия была 
надежным поставщиком энерго-
носителей, подчеркнул Путин и 
напомнил о договоренности 
между «Газпромом» и OMV об 
участии в реализации проекта 
«Северный поток – 2», а также о 
соглашении по совместной раз-
работке Уренгойского нефтега-
зового месторождения. Еще один 
знаковый проект — создание при 
участии «Газпромэкспорта» под-
земного газохранилища в Ав-
стрии.

Еще в начале встречи россий-
ский президент предложил пого-
ворить также об отношениях с 

Евросоюзом и по ключевым «го-
рячим точкам сегодняшнего 
дня». Лидеры подробно обсудили 
международные вопросы. «Не-
давние теракты в Брюсселе, Па-
риже, затем в Лахоре в очередной 
раз стали жестоким подтвержде-
нием необходимости объединить 
усилия всего мирового сообще-
ства в борьбе с терроризмом», — 
заявил Путин. «Решение пробле-
мы экстремизма — важное усло-
вие устойчивого политического 
урегулирования в Сирии, пре-
кращения наплыва беженцев в 
Европу из ближневосточного ре-
гиона. Люди должны иметь воз-
можность вернуться в свои 
дома», — подчеркнул он.

Москва и Вена активно рабо-
тают совместно в сфере между-
народной политики, отметил Фи-
шер. К решению проблемы бе-
женцев нужно подходить осто-
рожно, здесь есть и политиче-
ские, и гуманитарные аспекты, 
считает он. И самым тесным 

образом все это связано с пре-
кращением конфликта в Сирии. 
«Этот вопрос мы обсуждали 
очень подробно», — сообщил 
журналистам после переговоров 
австрийский президент и отме-
тил, что Путин рассказал ему, что 
Москва и Вашингтон сотрудни-

чают в решении этой проблемы и 
стараются совместно найти но-
вую форму достижения стабиль-
ности для Сирии.

«Мы поинтересовались отно-
шением России с Турцией в ре-
зультате тех неожиданных и со-
вершенно непонятных действий, 
которые провела Турция, сбив 
российский самолет, и мы очень 
много получили информации по 
этому вопросу», — сообщил ав-
стрийский лидер.

Еще Фишер подчеркнул, что 
нужно развивать борьбу с терро-

ризмом, но при этом соблюдать и 
права человека, и законодатель-
ство. В ближайшее время следует 
заключить новые соглашения о 
сотрудничестве между МВД Рос-
сии и Австрии, сказал он.

Не обошли вниманием и взаи-
моотношения России с ЕС. Пре-
зидент Австрии еще раз подтвер-
дил свою позицию: «Тот, кто за-
интересован в развитии хороших 
экономических отношений меж-
ду Европой и Россией, не будет 
рад наличию санкций». Но при 
этом снять их можно, «только 
когда мы добьемся определенных 
успехов и прогресса в Минском 
процессе». И пока как лояльный 
член Евросоюза Австрия должна 
придерживаться принятых в от-
ношении РФ решений.

Говорили и об Украине. Для 
разрешения кризиса там необхо-
димо последовательное и полное 
выполнение Минских соглаше-
ний, заявил Путин. С тем, что 
Минские соглашения должны 
быть соблюдены очень точно и 
четко, Фишер не спорил. Москва 
рассчитывает на тесное сотруд-
ничество с Веной в вопросах 
обеспечения безопасности в Ев-
ропе: Австрия председательству-
ет в ОБСЕ в 2017 году. ОБСЕ мо-
жет и должно внести свой актив-
ный вклад в решение проблем, 
связанных с Украиной, убежден 
Фишер.

«Возвращаюсь в Австрию с 
чувством того, что это был очень 
важный визит», — заключил пре-
зидент Австрии.

Также вчера Владимир Путин 
занимался и другой «горячей 
точкой». В телефонном разгово-
ре с казахстанским коллегой 
Нурсултаном Назарбаевым речь 
шла о ситуации в Нагорном Кара-
бахе. В частности, российский 
президент проинформировал со-
беседника о посреднических ша-
гах Москвы.

Еще Путин подписал указ о со-
здании фонда «История Отечест-
ва» — в целях популяризации рос-
сийской истории в стране и за ру-
бежом, сохранения историческо-
го наследия и традиций народов 
страны, поддержки программ 
исторического просвещения.

До встречи с Владимиром Путиным 
Хайнц Фишер пообщался с пре-
мьер-министром РФ и спикером 
Госдумы.

Акцент

 Один из приоритетов взаимо-
действия Москвы и Вены — 
энергетика

В целях обеспечения государственной и 
общественной безопасности, защиты прав 
и свобод человека и гражданина, руковод-
ствуясь статьей 80 Конституции Россий-
ской Федерации и впредь до принятия 
соответствующего федерального закона, 
постановляю:

1. Образовать Федеральную службу 
войск национальной гвардии Российской 
Федерации.

2. Преобразовать внутренние войска 
Министерства внутренних дел Российской 
Федерации в войска национальной гвар-
дии Российской Федерации.

3. Установить, что:
а) войска национальной гвардии Рос-

сийской Федерации входят в структуру 
Федеральной службы войск национальной 
гвардии Российской Федерации;

б) Федеральная служба войск нацио-
нальной гвардии Российской Федерации 
является федеральным органом исполни-
тельной власти, осуществляющим фун-
кции по выработке и реализации государ-
ственной политики и нормативно-правово-
му регулированию в сфере деятельности 
войск национальной гвардии Российской 
Федерации, в сфере оборота оружия, в 
сфере частной охранной деятельности и в 
сфере вневедомственной охраны;

в) Федеральную службу войск нацио-
нальной гвардии Российской Федерации 
возглавляет директор Федеральной служ-
бы войск национальной гвардии Россий-
ской Федерации — главнокомандующий 
войсками национальной гвардии Россий-
ской Федерации, осуществляющий управ-
ление войсками национальной гвардии 
Российской Федерации;

г) директор Федеральной службы 
войск национальной гвардии Российской 
Федерации — главнокомандующий вой-
сками национальной гвардии Российской 
Федерации пользуется при решении 
вопросов организации деятельности Феде-
ральной службы, прохождения военной 
службы в войсках национальной гвардии 
Российской Федерации и службы в Феде-
ральной службе правами и полномочиями, 
установленными для руководителей феде-
ральных органов исполнительной власти, в 
которых предусмотрена военная служба 
(служба).

4. Включить в структуру Федеральной 
службы войск национальной гвардии Рос-
сийской Федерации:

а) органы управления и подразделения 
Министерства внутренних дел Российской 
Федерации, осуществляющие федераль-
ный государственный контроль (надзор) за 
соблюдением законодательства Россий-
ской Федерации в сфере оборота оружия и 
в сфере частной охранной деятельности, а 
также вневедомственную охрану, в том 
числе Центр специального назначения вне-
ведомственной охраны Министерства вну-
тренних дел Российской Федерации;

б) специальные отряды быстрого реа-
гирования территориальных органов 
Министерства внутренних дел Российской 
Федерации;

в) отряды мобильные особого назначе-
ния территориальных органов Министер-
ства внутренних дел Российской Федера-
ции;

г) Центр специального назначения сил 
оперативного реагирования и авиации 
Министерства внутренних дел Российской 
Федерации и авиационные подразделения 
Министерства внутренних дел Российской 
Федерации.

5. Передать федеральное государст-
венное унитарное предприятие «Охрана» 
Министерства внутренних дел Российской 
Федерации в ведение Федеральной служ-
бы войск национальной гвардии Россий-
ской Федерации.

6. Возложить на Федеральную службу 
войск национальной гвардии Российской 
Федерации решение следующих основных 
задач:

а) участие совместно с органами вну-
тренних дел Российской Федерации в охра-

не общественного порядка, обеспечении 
общественной безопасности и режима 
чрезвычайного положения;

б) участие в борьбе с терроризмом и в 
обеспечении правового режима контртер-
рористической операции;

в) участие в борьбе с экстремизмом;
г) участие в территориальной обороне 

Российской Федерации;
д) охрана важных государственных 

объектов и специальных грузов в соответ-
ствии с перечнем, утвержденным Прави-
тельством Российской Федерации;

е) оказание содействия пограничным 
органам федеральной службы безопасно-
сти в охране государственной границы Рос-
сийской Федерации;

ж) осуществление федерального госу-
дарственного контроля (надзора) за 
соблюдением законодательства Россий-
ской Федерации в сфере оборота оружия и 
в сфере частной охранной деятельности, а 
также осуществление вневедомственной 
охраны.

7. Разрешить иметь в Федеральной 
службе войск национальной гвардии Рос-
сийской Федерации шесть заместителей 
директора, в том числе: первого заместите-
ля директора Федеральной службы войск 
национальной гвардии Российской Феде-
рации — главнокомандующего войсками 
национальной гвардии Российской Феде-
рации; начальника Главного штаба войск 
национальной гвардии Российской Феде-
рации — первого заместителя директора 
Федеральной службы войск национальной 
гвардии Российской Федерации — главно-
командующего войсками национальной 
гвардии Российской Федерации; статс-
секретаря — заместителя директора Феде-
ральной службы войск национальной гвар-
дии Российской Федерации — главноко-
мандующего войсками национальной 
гвардии Российской Федерации.

8. Директор Федеральной службы 
войск национальной гвардии Российской 
Федерации — главнокомандующий вой-
сками национальной гвардии Российской 
Федерации, его первые заместители и 
заместители приравниваются по статусу, 
размерам оплаты труда, условиям соци-
ального и медицинского обеспечения соот-
ветственно к федеральному министру, его 
первому заместителю и заместителям.

9. Установить, что:
а) лицам, имеющим специальные зва-

ния полиции, проходившим службу в орга-
нах управления и подразделениях, специ-
альных отрядах, отрядах мобильных осо-
бого назначения, Центре специального 
назначения и авиационных подразделени-
ях, названных в пункте 4 настоящего Указа, 
переведенным в Федеральную службу 
войск национальной гвардии Российской 
Федерации, сохраняются ранее присвоен-
ные специальные звания;

б) до вступления в силу соответствую-
щего федерального закона на лиц, имею-
щих специальные звания, переведенных в 
Федеральную службу войск национальной 
гвардии Российской Федерации, распро-
страняются положения федеральных зако-
нов от 19 июля 2011 г. № 247-ФЗ «О соци-
альных гарантиях сотрудникам органов 
внутренних дел Российской Федерации и 
внесении изменений в отдельные законо-
дательные акты Российской Федерации» и 
от 30 ноября 2011 г. № 342-ФЗ «О службе в 
органах внутренних дел Российской Феде-
рации и внесении изменений в отдельные 
законодательные акты Российской Феде-
рации»;

в) специальные отряды, отряды 
мобильные особого назначения, Центр 
специального назначения и авиационные 
подразделения, названные в подпунктах 
«б» — «г» пункта 4 настоящего Указа, нахо-
дятся в оперативном подчинении Мини-
стра внутренних дел Российской Федера-
ции и соответствующих руководителей 
территориальных органов Министерства 
внутренних дел Российской Федерации. 
Порядок оперативного подчинения уста-

навливается Министром внутренних дел 
Российской Федерации по согласованию с 
директором Федеральной службы войск 
национальной гвардии Российской Феде-
рации — главнокомандующим войсками 
национальной гвардии Российской Феде-
рации. До установления указанного поряд-
ка авиационная техника авиационных 
подразделений используется для перевоз-
ки сотрудников и имущества органов вну-
тренних дел Российской Федерации по 
решению Министра внутренних дел Рос-
сийской Федерации.

10. Передать Федеральной службе 
войск национальной гвардии Российской 
Федерации численность военнослужащих 
и гражданского персонала внутренних 
войск Министерства внутренних дел Рос-
сийской Федерации, а также органов 
управления, подразделений, специальных 
отрядов, отрядов мобильных особого 
назначения, Центра специального назначе-
ния и авиационных подразделений, 
названных в пункте 4 настоящего Указа.

11. Федеральная служба войск нацио-
нальной гвардии Российской Федерации 
является правопреемником Министерства 
внутренних дел Российской Федерации в 
отношении передаваемых ей органов 
управления, объединений, соединений, 
воинских частей, военных образователь-
ных организаций высшего образования и 
иных организаций внутренних войск Мини-
стерства внутренних дел Российской Феде-
рации, а также в отношении органов управ-
ления, подразделений, специальных отря-
дов, отрядов мобильных особого назначе-
ния, Центра специального назначения и 
авиационных подразделений, названных в 
пункте 4 настоящего Указа, в том числе по 
обязательствам, возникшим в результате 
исполнения судебных решений.

12. Занимаемые органами управления, 
объединениями, соединениями, воински-
ми частями, военными образовательными 
организациями высшего образования и 
иными организациями внутренних войск 
Министерства внутренних дел Российской 
Федерации, а также органами управления, 
подразделениями, специальными отряда-
ми, отрядами мобильными особого назна-
чения, Центром специального назначения и 
авиационными подразделениями, назван-
ными в пункте 4 настоящего Указа, здания 
и сооружения, другое недвижимое и дви-
жимое имущество со дня вступления в 
силу настоящего Указа закрепляются на 
праве оперативного управления за Феде-
ральной службой войск национальной 
гвардии Российской Федерации.

13. Лица, проходящие военную службу 
в войсках национальной гвардии Россий-
ской Федерации и службу в Федеральной 
службе войск национальной гвардии Рос-
сийской Федерации, а также гражданский 
персонал войск национальной гвардии 
Российской Федерации продолжают про-
ходить военную службу (проходить служ-
бу, работать) на замещаемых (занимае-
мых) должностях без переаттестации и 
переназначения до проведения соответст-
вующих организационно-штатных меро-
приятий. Контракты о прохождении воен-
ной службы (службы) действуют в течение 
сроков, на которые они были заключены.

14. Установить, что:
а) до вступления в силу соответствую-

щего федерального закона деятельность 
войск национальной гвардии Российской 
Федерации, Федеральной службы войск 
национальной гвардии Российской Феде-
рации, а также лиц, проходящих военную 
службу в войсках национальной гвардии 
Российской Федерации и службу в Феде-
ральной службе войск национальной гвар-
дии Российской Федерации, осуществля-
ется в соответствии с положениями феде-
ральных законов, определяющих задачи 
внутренних войск Министерства внутрен-
них дел Российской Федерации и полномо-
чия полиции, права военнослужащих вну-
тренних войск Министерства внутренних 
дел Российской Федерации и сотрудников 

полиции, а также порядок осуществления 
федерального государственного контроля 
(надзора) за соблюдением законодатель-
ства Российской Федерации в сфере обо-
рота оружия и в сфере частной охранной 
деятельности и порядок осуществления 
вневедомственной охраны;

б) до вступления в силу нормативных 
правовых актов Российской Федерации, 
регулирующих деятельность войск нацио-
нальной гвардии Российской Федерации и 
Федеральной службы войск национальной 
гвардии Российской Федерации, действу-
ют нормативные правовые акты Президен-
та Российской Федерации, Правительства 
Российской Федерации, федеральных 
органов исполнительной власти и иных 
федеральных государственных органов, 
регулирующие деятельность внутренних 
войск Министерства внутренних дел Рос-
сийской Федерации и полиции, а также 
определяющие порядок осуществления 
федерального государственного контроля 
(надзора) за соблюдением законодатель-
ства Российской Федерации в сфере обо-
рота оружия и в сфере частной охранной 
деятельности и порядок осуществления 
вневедомственной охраны;

в) лица, имеющие специальные звания, 
проходящие службу в специальных отря-
дах, отрядах мобильных особого назначе-
ния, Центре специального назначения и 
авиационных подразделениях, названных 
в подпунктах «б» — «г» пункта 4 настояще-
го Указа, принимаются в 2018 году на воен-
ную службу в войска национальной гвар-
дии Российской Федерации в установлен-
ном порядке с присвоением им соответст-
вующих воинских званий.

15. Лица, имеющие специальные зва-
ния, проходящие службу в органах вну-
тренних дел Российской Федерации, пере-
водятся в Федеральную службу войск 
национальной гвардии Российской Феде-
рации с их согласия.

16. Сохранить за лицами, переведен-
ными в Федеральную службу войск нацио-
нальной гвардии Российской Федерации 
из органов внутренних дел Российской 
Федерации, состоявшими на учете в каче-
стве нуждающихся в жилом помещении, 
право на включение в список очередников 
по новому месту службы с даты постановки 
на учет по прежнему месту службы для 
получения жилого помещения либо предо-
ставления единовременной субсидии на 
его приобретение.

17. Сохранить за лицами, переведен-
ными в Федеральную службу войск нацио-
нальной гвардии Российской Федерации 
из органов внутренних дел Российской 
Федерации, до предоставления им жилых 
помещений по договору социального 
найма или в собственность право на зани-
маемые ими жилые помещения специали-
зированного жилищного фонда, возник-
шее до дня вступления в силу настоящего 
Указа.

18. Осуществлять медицинское обес-
печение и санаторно-курортное лечение 
лиц, проходящих военную службу в вой-
сках национальной гвардии Российской 
Федерации и службу в Федеральной служ-
бе войск национальной гвардии Россий-
ской Федерации, а также членов их семей в 
медицинских организациях системы 
Министерства внутренних дел Российской 
Федерации (в случае отсутствия по месту 
прохождения военной службы (службы) 
медицинских организаций войск нацио-
нальной гвардии Российской Федерации) 
за счет бюджетных ассигнований, предус-
матриваемых в федеральном бюджете 
Федеральной службе войск национальной 
гвардии Российской Федерации на эти 
цели.

19. Разрешить войскам национальной 
гвардии Российской Федерации, Феде-
ральной службе войск национальной гвар-
дии Российской Федерации, а также 
лицам, проходящим военную службу в вой-
сках национальной гвардии Российской 
Федерации и службу в Федеральной служ-

бе войск национальной гвардии Россий-
ской Федерации, использование служеб-
ных удостоверений, бланков, печатей и 
штампов Министерства внутренних дел 
Российской Федерации до 1 января 2017 г.

20. Разрешить лицам, проходящим 
военную службу в войсках национальной 
гвардии Российской Федерации и службу в 
Федеральной службе войск национальной 
гвардии Российской Федерации, ношение 
форменной одежды военнослужащих вну-
тренних войск Министерства внутренних 
дел Российской Федерации и сотрудников 
органов внутренних дел Российской Феде-
рации до утверждения Правительством 
Российской Федерации соответствующих 
образцов форменной одежды и установле-
ния сроков обеспечения соответствующим 
вещевым имуществом (обмундировани-
ем).

21. Внести в структуру федеральных 
органов исполнительной власти, утвер-
жденную Указом Президента Российской 
Федерации от 21 мая 2012 г. № 636 «О 
структуре федеральных органов исполни-
тельной власти» (Собрание законодатель-
ства Российской Федерации, 2012, № 22, 
ст.  2754; № 27, ст.  3674; 2013, № 12, 
ст. 1247; № 26, ст. 3314; № 30, ст. 4086; 
№ 35, ст. 4503; № 39, ст. 4969; № 44, 
ст.  5729; 2014, № 12, ст.  1261; № 14, 
ст. 1608; № 20, ст. 2496; № 37, ст. 4934, 
4935; 2015, № 14, ст. 2106; № 29, ст. 4479; 
№ 30, ст. 4571; 2016, № 1, ст. 203; № 3, 
ст. 473), изменение, дополнив раздел I 
«Федеральные министерства, федераль-
ные службы и федеральные агентства, 
руководство деятельностью которых осу-
ществляет Президент Российской Федера-
ции, федеральные службы и федеральные 
агентства, подведомственные этим феде-
ральным министерствам» после слов 
«Федеральная служба безопасности Рос-
сийской Федерации (федеральная служ-
ба)» словами «Федеральная служба войск 
национальной гвардии Российской Феде-
рации (федеральная служба)».

22. Правительству Российской Федера-
ции:

а) перераспределить в установленном 
порядке бюджетные ассигнования феде-
рального бюджета в соответствии с настоя-
щим Указом;

б) внести предложения о численности 
Федеральной службы войск национальной 
гвардии Российской Федерации, включая 
войска национальной гвардии Российской 
Федерации;

в) представить в установленном поряд-
ке проект положения о Федеральной служ-
бе войск национальной гвардии Россий-
ской Федерации;

г) привести свои акты в соответствие с 
настоящим Указом;

д) представить предложения по приве-
дению актов Президента Российской 
Федерации в соответствие с настоящим 
Указом;

е) сохранить за лицами, проходящими 
военную службу в войсках национальной 
гвардии Российской Федерации и службу в 
Федеральной службе войск национальной 
гвардии Российской Федерации, а также за 
членами их семей медицинское обеспече-
ние и санаторно-курортное лечение в 
медицинских организациях системы 
Министерства внутренних дел Российской 
Федерации, в которых такое обеспечение и 
лечение осуществлялось ранее;

ж) обеспечить решение финансовых, 
материально-технических и иных вопро-
сов, связанных с реализацией настоящего 
Указа.

23. Настоящий Указ вступает в силу со 
дня его подписания.

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
5 апреля 2016 года № 157

Указ Президента Российской Федерации

Вопросы Федеральной службы войск национальной гвардии Российской Федерации
РЕШЕНИЕ Особые полномочия новая структура 
получит лишь в зонах контртеррористической 
операции

Равнение на гвардию

Михаил Фалалеев 

Р
ешение главы государства о 
создании в России Нацио-
нальной гвардии — это не 

просто переименование вну-
тренних войск, а существенное 
повышение статуса новой сило-
вой структуры с особыми задача-
ми. В числе главных — борьба с 
терроризмом и экстремизмом, 
охрана особо важных объектов, 
таких, например, как атомные 
станции, обеспечение безопа-
сности на массовых культурных 
и спортивных мероприятиях, 
предотвращение на них любых 
экстремистских выходок. Да, 
формироваться нацгвардия бу-
дет на базе внутренних войск 
МВД. На сайте Кремля размещен 
указ президента: «Назначить Зо-
лотова Виктора Васильевича ди-
ректором Федеральной службы 
войск национальной гвардии 
Российской Федерации — главно-
командующим войсками нацио-
нальной гвардии Российской Фе-
дерации».  

Президент своим указом сра-
зу же существенно усилил новую 
структуру — включил в нее «орга-
ны управления и подразделения 
МВД РФ, осуществляющие феде-
р а л ь н ы й  го суда р ст в е н н ы й 
контроль (надзор) за соблюдени-
ем законодательства Российской 
Федерации в сфере оборота ору-
жия и в сфере частной охранной 
деятельности, а также вневедом-
ственную охрану, в том числе 
Центр специального назначения 
вневедомственной охраны МВД 
РФ». В национальную гвардию 
вошли «специальные отряды бы-
строго реагирования территори-
альных органов МВД РФ, отряды 
мобильные особого назначения 
территориальных органов МВД 
РФ». То есть воедино сольют весь 
полицейский спецназ и знамени-
тые «краповые береты». 

В России — 208 отрядов поли-
цейского спецназа: 121 — ОМОН 
(отряд мобильный особого на-
значения) и 87 — СОБР (специ-
альный отряд быстрого реагиро-
вания). Всего более 25 тысяч че-
ловек. 

Чем ОМОН отличается от СО-
БРа? В ОМОНе в основном слу-
жат контрактники — рядовые и 
сержанты. Омоновцы должны 
пресекать массовые беспорядки, 

охранять политические, культур-
ные и спортивные мероприятия, 
обеспечивать порядок во время 
праздников, народных гуляний. В 
принципе это силовой резерв по-
лиции, последний аргумент, ког-
да беснующаяся толпа, напри-
мер, экстремистов или футболь-
ных фанатов начинает громить 
витрины, бить окна, переворачи-
вать и жечь автомобили.

Другая категория спецназа — 
СОБР — состоит из офицеров. Они 
— силовая поддержка оператив-
ников угрозыска, подразделений 
экономической безопасности, то 
есть криминальной полиции. Их 
зовут, когда надо задержать воо-
руженных, особо опасных пре-
ступников или освободить за-
ложников. 

Без их участия не проводится 
практически ни одна крупная 
операция по разгрому преступ-
ных сообществ.

Общее у ОМОНа и СОБРа — 
участие в операциях против не-
законных вооруженных форми-
рований и обезвреживание лю-
бых других вооруженных банд-
групп, независимо от их идейных 
воззрений, национальной при-
надлежности и региона. 

Чтобы новая структура полно-
стью соответствовала конституци-
онным нормам, в Госдуму уже вне-
сен проект закона, где в деталях 
расписаны полномочия вновь 
образованной структуры. В част-
ности, в документе сказано, что 
«привлечение войск националь-
ной гвардии к выполнению задач с 
использованием вооружения, не 
предусмотренных частью 1 насто-
ящей статьи, осуществляется по 
решению Президента Российской 
Федерации, принятому в соответ-
ствии с федеральными законами». 
А в этой самой первой части указа-
но, что на войска нацгвардии воз-
ложено выполнение задач по охра-
не общественного порядка, обеспе-
чению госбезопасности и режима 
чрезвычайного положения. 

Проект нового закона предпо-
лагает, что войска национальной 
гвардии будут вправе произво-
дить оцепление (блокирование) 
участков местности при проведе-
нии мероприятий по пресечению 
массовых беспорядков и иных 
действий, нарушающих движе-
ние транспорта, работу средств 
связи и организаций. Разумеется, 

смогут они задерживать людей, 
входить без спроса в их жилища и 
даже применять оружие без пре-
дупреждения, если жизни гра-
ждан и военнослужащих угрожа-
ет опасность. Впрочем, особых 
новаций тут нет — все эти права и 
обязанности служивых людей 
давно прописаны в общевоин-
ских уставах и Федеральном за-
коне «О полиции». 

Просто законодатели решили 
еще раз перечислить все эти пун-
кты в отдельном акте для новой 
силовой и правоохранительной 
структуре. 

Так, когда закон будет принят, 
служащие нацгвардии смогут 
проверять документы у прохо-
жих, задерживать на срок не бо-
лее трех часов подозреваемых в 
посягательстве на чужую собст-
венность, проводить досмотр 
транспорта.

Получат они и право «произ-
водить личный досмотр указан-
ных лиц, досмотр их транспор-
тных средств и вещей, изъятие у 
них документов и предметов, за-
прещенных для хранения и ис-
пользования; производить до-
смотр транспортных средств, 
плавучих средств (судов), нару-
шивших правила, установленные 
на охраняемых войсками нацио-
нальной гвардии объектах». При 
этом «в каждом случае задержа-
ния военнослужащий войск на-
циональной гвардии обязан 
разъяснить лицу, подвергнутому 
задержанию (далее — задержан-
ное лицо), его право на юридиче-
скую помощь, право на услуги 
переводчика, право на уведомле-
ние близких родственников или 
близких лиц о факте его задержа-
ния, право на отказ от дачи объя-
снения». Бойцы гвардии смогут 
при чрезвычайном положении 
запрещать движение машин и пе-
шеходов, использовать автомо-
били граждан для проезда к ме-
сту чрезвычайной ситуации или 
преследования преступников.

Что важно, такие полицей-
ские, по сути, функции нацгвар-
дия обретает не на всей террито-
рии России, а только там, где она 
несет службу — постоянно или 
временно. По сути, речь идет об 
объявленных зонах контртерро-
ристической операции, где вве-
дено военное положение или ко-
мендантский час. 

Законопроект о нацгвардии
www.rg.ru/dok/1243131

К
О

Н
С

Т
А

Н
Т

И
Н

 З
А

В
Р

А
Ж

И
Н

ПРАВО 
Верховный 
суд РФ 
снизил срок 
боевику

МИНУС 
ТРИ ГОДА

Владимир Полетаев

ВЕРХОВЫЙ суд РФ рассмотрел 
жалобу на приговор жителю Да-
гестана Гаджи Магомедову, осу-
жденному за участие в незакон-
ном вооруженном формирова-
нии в Сирии, а также в несанкци-
онированном митинге.

 В жалобе адвокат осужденно-
го указал, что приговор суда пер-
вой инстанции основан на одно-
сторонней оценке доказательств. 
Также в апелляционном ходатай-
стве сказано, что «не был установ-
лен факт пребывания Магомедо-
ва в Сирии». Защита просила 
оправдать осужденного, признав 
за ним лишь участие в незакон-
ном митинге. Магомедов вчера в 
ходе судебного заседания заявил, 
что ничего противоправного не 
совершал и не может понять, за 
что ему назначили 17 лет лише-
ния свободы по приговору Севе-
ро-Кавказского военного суда.

По сообщению представителя 
прокуратуры, Магомедов был 
осужден законно и обоснованно, 
а в приговоре были приведены 
достаточные доказательства, 
подтверждающие противоправ-
ную деятельность осужденного. 
В то же время прокурор попро-
сил суд снизить осужденному 
срок заключения на два года, так 
как «судом первой инстанции 
неверно назначено наказание».

Верховный суд учел аргумен-
ты сторон и сократил срок лише-
ния свободы Магомедову до 14 
лет. Магомедов проходил обуче-
ние в исламистских террористи-
ческих организациях, воюющих 
в Сирии. После этого он прини-
мал непосредственное участие в 
боевых столкновениях с прави-
тельственными войсками Сирии 
на стороне группировки «Ислам-
ское государство». Он был задер-
жан в Египте в 2014 году и затем 
депортирован в Россию. При об-
ыске в доме Магомедова были об-
наружены взрывчатые вещества, 
оружие и боеприпасы.
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ДАТА 

В Госдуме
поддержат
космонавтов
законами

МАРС ЖДЕТ

Татьяна Замахина

В ПОДМОСКОВНОМ Звездном 
городке в преддверии 55-летия со 
дня полета Юрия Гагарина от-
крылся космический форум. Его 
участники собираются рассмо-
треть перспективы применения 
пилотируемых космических ап-
паратов и в целом очертить буду-
щее космической отрасли в РФ. 
Спикер Госдумы Сергей Нарыш-
кин, который принял участие в 
открытии форума, и сам смог по-
чувствовать себя в роли космо-
навта — при помощи комплексно-
го тренажера корабля «Союз».

В Центре подготовки космо-
навтов Сергея Нарышкина сопро-
вождала первая женщина-космо-
навт, а ныне депутат Госдумы Ва-
лентина Терешкова — она и пред-
ложила спикеру Госдумы осмо-
треть «Союз» не только снаружи. 
«У вас на «Востоке» также тесно 
было?» — спросил ее Нарышкин. 
«А вы сами попробуйте, как там 
внутри», — сказала его собеседни-
ца.

Внутри «Союза», корпус кото-
рого выглядит, как и десятки лет 
назад, обнаружилась вполне сов-
ременная «начинка». «Оборудо-
вание, программы — все самое ак-
туальное, хоть оболочка и старая, 
испытанная временем, — расска-
зали в центре подготовки. — В мо-
дернизированном виде корабль 
полетит этим летом». А пока что 
космонавты отрабатывают с по-
мощью тренажеров все режимы 
полета — выведение на орбиту, 
стыковку корабля с орбитальным 
пилотируемым комплексом, за-
дачи орбитального полета, а так-
же возвращение на Землю. Пока-
зали Нарышкину и копию орби-
тальной станции «Мир», находив-
шейся на орбите с 1986 по 2001 
год.

На открытии форума как раз и 
говорили о связи космического 
прошлого с будущим. Делились 
впечатлениями советские космо-
навты. «Нам не стыдно смотреть в 
глаза новому поколению, — при-
знал Алексей Леонов. — И я уве-
рен: оно пойдет дальше нас».

Российские парламентарии 
будут делать все от них зависящее 
для поддержки отечественной 
космической отрасли, обещал 
Сергей Нарышкин. То, что прои-
зошло 12 апреля 1961 года, — это 
одно из величайших событий в 
истории современности, уверен 
он. Юрий Гагарин своим подви-
гом, убежден спикер Госдумы, 
основал и упрочил «великую и 
правильную традицию — освое-
ние космоса должно быть делом 
укрепления мира, созидания и со-
трудничества».

«Страна, которая отстояла 
мир, не только открыла всему че-
ловечеству путь в новое межпла-
нетное пространство, но и помо-
гла сделать жизнь людей лучше и 
безопаснее, показала, что научно-
технический прогресс можно и 
нужно направлять не на цели раз-
рушения», — подчеркнул спикер. 
И сегодня плоды освоения космо-
са, по его словам, делают комфор-
тнее жизнь людей в самых разных 
уголках планеты.

Российские члены экипажа 
МКС прислали свое видеопо-
здравление. «55 лет назад было 
положено начало освоению кос-
мического пространства челове-
ком с использованием пилотиру-
емых средств, — сказал, в частно-
сти, космонавт Юрий Маленчен-
ко. — И сейчас космонавтика — на 
новом рубеже».

О перспективах подробно рас-
сказал гендиректор «Роскосмо-
са» Игорь Комаров. «Мы не стоим 
на месте, и в преддверии славной 
годовщины России есть что ска-
зать», — уверен он. Комаров пере-
числил основные планы — от пред-
стоящего 27 апреля первого пуска 
с космодрома Восточный до «ос-
воения» Луны (создание россий-
ской базы на спутнике Земли ори-
ентировочно планируется в пери-
од с 2030 по 2035 год).

«55 лет назад произошло со-
бытие планетарного масштаба, а 
что будет еще через 55 лет? На-
верное, освоим Марс, выйдем за 
солнечную систему», — предпола-
гает первый зампред думского 
Комитета по науке Владимир Ко-
нонов. Есть своя роль в освоении 
космоса и у законодателей. В ГД, 
как рассказал депутат, создана ра-
бочая группа по подготовке новой 
редакции закона о космической 
деятельности. Принимать по-
правки, по всей видимости, пред-
стоит новому думскому созыву.

Создание россий-
ской базы на Луне 
планируется в пери-
од с 2030 по 2035 год

Правительство Кабмин приступил к реализации третьего этапа 
демографической политики 

Прибавить в росте 

Владимир Кузьмин

Д
альнейшая реализация 
концепции демографи-
ческой политики долж-
на увеличить числен-
ность населения стра-

ны до 147,5 миллиона человек. 
Для этого государство продол-
жит помогать многодетным се-
мьям, а также принимать меры 
для снижения смертности.

Кабинет министров обсудил 
свои демографические планы на 
ближайшие пять лет. Концепция 
демографической политики 
была принята еще в 2007 году, 
уже пройдено два ее этапа, и ре-
зультаты не заставили себя 
ждать. Кризисные явления в де-
мографии наша страна испыты-
вала с конца 80-х годов, а в 90-е 
они только усилились.

— Нам удалось не только оста-
новить смертность, сокращение 
населения, но и добиться его уве-
личения, — заявил премьер Дмит-
рий Медведев, открывая заседа-
ние правительства. — За годы реа-
лизации концепции продолжи-
тельность жизни возросла почти 
на 4 года, достигла в целом исто-
рического максимума. В 2015 
году он составил 71,39 года.

Впервые с 1991 года фиксиру-
ется естественный прирост насе-
ления — более 30 тысяч человек 
ежегодно. Растет рождаемость, 
причем, заметил председатель 
правительства, часто вопреки 
опасениям демографов.

— Рост рождаемости стал воз-
можен благодаря эффективным 
мерам, которые принимались, 
включая материнский капитал, 
выплаты на третьего ребенка, 
предоставление земельных 
участков, создание условий для 
работающих матерей, — подчер-
кнул Медведев.

Для сохранения положитель-
ной тенденции правительство бу-
дет принимать дополнительные 
решения. В плане предусмотрено 
порядка 50 мероприятий, на-
правленных на повышение каче-
ства и доступности медицинской 

помощи, снижение травматизма 
на производстве, стимулирова-
ние к отказу от вредных привы-
чек. Не останутся без поддержки 
многодетные семьи, для которых 
в том числе расширят доступ-
ность льготной ипотеки.

— В результате к 2020 году чи-
сленность населения должна вы-
расти до 147,5 миллиона чело-
век, ожидаемая продолжитель-
ность жизни — до 74 лет, суммар-
ный коэффициент рождаемости 
— до 1,87. И, конечно, должна 
дальше сокращаться смертность, 
включая младенческую, — напом-
нил глава кабинета министров о 
планах правительства.

При всех успехах определен-
ные проблемы сохраняются и мо-
гут только нарастать. В частно-
сти, в последние годы сокращает-
ся количество женщин репродук-

тивного возраста. К 2021 году со-
кращение может составить около 
3 миллионов человек. «Это пра-
ктически четверть всех, кто от-
носится к этим возрастам», — 
подчеркнул министр труда и со-
циальной защиты Максим Топи-
лин. К наиболее сложным с точки 
зрения демографической ситуа-
ции относятся регионы цен-
тральной полосы, где количество 
женщин в репродуктивном воз-
расте еще меньше, чем в среднем 
по стране, а сокращение проис-
ходит еще большими темпами.

В минтруде заявляют о необ-
ходимости стабилизации рожде-
ний на уровне 1,75—1,8 миллиона 
в год. «Поэтому мы предполага-
ем, что нам необходимо будет в 
течение этого периода и за преде-
лами 2018 года сохранить пре-
жде всего такие эффективные 
меры, как материнский капитал, 
возможно, предусмотрев некие 
совершенствования по его пре-
доставлению», — заявил Топилин. 
Кроме того, целесообразным ста-
ло бы продление за пределы 2018 
года программ поддержки семей 
с третьим ребенком. 

«Эти программы тоже себя 
позитивно зарекомендовали и в 
тех регионах, где эта поддержка 

существует, и из федерального 
бюджета субсидируются эти про-
граммы, там суммарный коэф-
фициент рождаемости растет по-
чти в три раза быстрее, чем в тех 
регионах, где такой поддержки 
нет», — указал министр. Поэтому 
регионам порекомендуют всем 
без исключения разработать по-
добные меры, а правительство 
утвердит целевые показатели по 
основным демографическим па-
раметрам для всех субъектов РФ. 

Обращает на себя внимание и 
тот факт — хотя он укладывается в 
общемировую тенденцию, — что 
увеличивается возраст матерей 
при рождении первого ребенка. 
Поэтому минтруд подготовил 
предложения, которые должны 
скорректировать меры поддер-
жки именно на молодые семьи.

Основной демографический 
резерв России скрывается в даль-
нейшем снижении смертности, 
особенно среди мужчин в трудо-
способном возрасте. Поэтому 
предусмотрены изменения в за-
конодательство о страховании от 
несчастных случаев на производ-
стве, сообщил Топилин. 

Акцент

 К 2020 году численность 
населения должна вырасти 
до 147,5 миллиона человек

ВЫБОРЫ Элла Памфилова 
призвала партии к финансовой 
дисциплине

Новые мелодии  

Татьяна Замахина

ПРЕДСЕДАТЕЛЬ ЦИК Элла Пам-
филова предупредила партии о 
тех рисках, которые могут поме-
шать им удачно пройти избира-
тельную кампанию. Выяснилось, 
что партийцы не всегда хорошо 
знают свои же уставы, а также 
опаздывают с отчетами о расхо-
дах. Новый состав ЦИК намерен 
штрафовать нарушителей.

Вчера новый состав ЦИК со-
брался на первое рабочее заседа-
ние (неделю назад члены комис-
сии выбрали председателя и рас-
пределили полномочия). Сразу 
же Памфилова положила начало 
и новой традиции: если ее пред-
шественник Владимир Чуров ка-
ждое заседание открывал под 
звуки корабельной рынды, то но-
вому составу решено «звонить» 
валдайским колокольчиком. 
Идею предложил еще один новый 
член комиссии Николай Левичев. 
«Может быть, не вся мировая об-
щественность, но в «Валдайском 
клубе» услышат, что в ЦИК но-
вые мелодии зазвучали», — про-
комментировал он. «Я полагаю, 
что самое главное, чтобы нас 
услышали избиратели РФ, проя-
вив внимание к выборам, и чле-
ны избирательных комиссий, — 
заметила на это Памфилова, — 
чтобы мы все правильно делали в 
интересах наших людей».

Не только избиратель «услы-
шит» ЦИК, но и наоборот — одной 
из «новых мелодий» стало до-
срочное открытие «горячей ли-
нии» по приему обращений на 
тему выборов. «Мы не будем тя-
нуть до начала всей избиратель-
ной кампании, — пояснила Пам-
филова, — потому что в каждые 
выходные в тех или иных регио-
нах проходят выборы того или 
иного уровня. И нам бы очень хо-

телось, мне и моим коллегам, 
чтобы информация у нас посту-
пала оперативно о возможных 
нарушениях, несоблюдениях 
прав избирателей».

Жалобы уже поступают ак-
тивно: с 28 марта ЦИК принял 
497 обращений, более половины 
из которых связаны как раз с вы-
борами. Осталось, по выраже-
нию Памфиловой, и немало «хво-
стов» от предыдущего состава 
комиссии. Все «старые» жалобы 
будут проанализированы, об-
ещала она.

У самого Центризбиркома 
тоже уже есть жалоба — на пар-
тии. «Вызывает озабоченность не 
очень хорошее соблюдение от-
дельными партиями сроков пре-
доставления в ЦИК квартальных 
сведений о поступлении и расхо-
довании средств», — сказала Пам-
филова. Это влечет наложение 
штрафа в 100 тысяч рублей, а за 
повторное нарушение — 300 ты-
сяч, напомнила она. В прошлом 
году оштрафованы были четыре 
партии. На подходе — Партия ве-
теранов России, которая вовремя 
не представила ЦИК свои расхо-
ды в четвертом квартале прошло-
го года. Кроме того, выявилась и 
другая проблема — далеко не все 
представители партий хорошо 
знают свои уставы, отметила 
Памфилова. Она указала, что эти 
документы должны содержать 
четкие положения, определяю-
щие порядок выдвижения спи-
сков кандидатов. 

В комиссии уже завершили 
формирование плана коллектив-
ных действий на предстоящий 
избирательный цикл с четким 
определением приоритетов. На 
следующем заседании между 
членами ЦИК предстоит распре-
делить обязанности в соответст-
вии с этим планом.

ДИПЛОМАТИЯ  Группа видных деятелей Россия — 
АСЕАН подготовит доклад для президентов

«Мудрецы» 
собрались в Москве
Екатерина Забродина

В
чера МГИМО (Универси-
тет) МИД России встречал 
гостей из Малайзии, Индо-

незии, Сингапура, Таиланда, Бру-
нея, Вьетнама, Лаоса, Мьянмы, 
Камбоджи и с Филиппин. Вместе с 
российскими дипломатами и эк-
спертами они собрались на двух-
дневную встречу Группы видных 
деятелей Россия — АСЕАН, уже 
третью в этом году. Ей предстоит 
подготовить доклад для президен-
та РФ и глав стран «десятки» к 
саммиту, который состоится 19—
20 мая в Сочи. Этот год для сотруд-
ничества Москвы и Ассоциации 
государств Юго-Восточной Азии 
юбилейный. Ровно 20 лет назад 
наша страна стала полноправным 
партнером по диалогу с одной из 
крупнейших региональных орга-
низаций.

Открывая встречу, которая по 
традиции проходит за закрыты-
ми дверями, коллег из стран 
Юго-Восточной Азии приветст-
вовал ректор МГИМО Анатолий 
Торкунов. «Мы пока не может 
рассказать о содержании докла-
да, который готовится нами, по-
тому что первыми его читателя-
ми станут главы государств в 
Сочи, — пояснил «РГ» директор 
Центра АСЕАН при МГИМО Вик-
тор Сумский. — Замысел состоит 
в том, чтобы обозначить пер-
спективные направления разви-
тия диалогового партнерства 
России и Ассоциации, которому 
в этом году исполняется 20 лет, и 
попытаться найти новые многоо-
бещающие темы для сотрудниче-
ства». По словам собеседника 

«РГ», в этом году Группа видных 
деятелей, которую негласно на-
зывают «мудрецами АСЕАН», 
уже собиралась дважды в Лаосе и 
Камбодже. В Москве настало вре-
мя подвести итоги. После того, 
как экспертный доклад будет 
представлен президентам, груп-
па завершит свою работу. «Воз-
можно, нам удастся посмотреть 
на отношения России и АСЕАН 
как бы со стороны — не глазами 
официальных лиц, — рассказал 
Сумский. — Многие участники 
группы в прошлом занимали го-
сударственные посты, были ди-
пломатами высокого уровня, а 
сейчас они не связаны условно-
стями своего положения».

Эксперты признают,  что 
АСЕАН с ее 630-миллионным на-
селением (третье место в мире), 
совокупным ВВП в 2,57 трлн дол-
ларов в 2014 году (7-е место в 
мире) и внешнеторговым оборо-
том в 2,5 трлн долларов, а также 
со стабильными темпами эконо-
мического роста (4,5 процента в 
2014-м) важна для России. И эта 
заинтересованность взаимна, 
что показал прошлогодний визит 
главы российского МИД Сергея 
Лаврова в Малайзию на мини-
стерскую встречу, где гостя из 
Москвы тепло принимали. Тогда 
Лавров привез в Куала-Лумпур 
инициативы в разных сферах — от 
экономики до безопасности. И 
все они нуждаются в новых им-
пульсах. Не секрет, что одни стра-
ны Юго-Восточной Азии давно 
стали близки россиянам (как, на-
пример, излюбленный туриста-
ми Таиланд), другие же остаются 
неизведанной землей для боль-

шинства наших соотечественни-
ков, в том числе представителей 
бизнеса. И российские, и азиат-
ские партнеры признают: геогра-
фическая удаленность и недоста-
точно развитая транспортная ин-
фраструктура региона объектив-
но не способствуют прорыву во 
взаимной торговле и инвестици-
ях с РФ, хотя многие масштабные 
стратегические проекты уже со-
гласованы и запущены. К приме-
ру, строительство железной до-
роги и морского угольного тер-
минала на индонезийском остро-
ве Калимантан или АЭС «Нинь-
тхуан» во Вьетнаме. В России уже 
проходят обучение индонезий-
ские и вьетнамские специали-
сты. Кроме того, Москва и пар-
тнеры из Юго-Восточной Азии 
встречают понимание по многим 
международно-политическим 
вопросам — таким, как борьба с 
терроризмом, обеспечение реги-
ональной и глобальной безопа-
сности.

Ну а то, как тепло общаются ди-
пломаты «азиатской десятки» с 
российскими коллегами в кулуа-
рах, говорит само за себя. В исто-
рии министерских заседаний Рос-
сия — АСЕАН останутся знамени-
тые капустники, участники кото-
рых демонстрировали общее чув-
ство юмора — не последний фактор 
и в политике. А корреспондент 
«РГ» был свидетелем того, как хо-
зяева встречи в Куала-Лумпур, 
желая сделать приятное москов-
скому гостю, усадили Сергея Лав-
рова на гала-вечере за столик с ко-
лоритной надписью «Seroja», что 
на малайском языке означает «ло-
тос». 

ДИСКУССИЯ Вячеслав 
Володин призвал регионы 
к открытым праймериз 

Не бояться 
конкуренции 

Виталий Петров, Санкт-Петербург 

ВЫБОРЫ 2016 года будут отличаться высокой конкурен-
цией: в каждом регионе за голоса избирателей поборют-
ся не менее пяти партий. Такое мнение высказал первый 
заместитель главы администрации президента Вячеслав 
Володин, выступая вчера на медиафоруме «Правда и 
справедливость» Общероссийского народного фронта в 
Санкт-Петербурге.

Он напомнил, что в настоящий момент зарегистриро-
вано 77 партий, при этом 75 имеют право участвовать в 
выборных кампаниях. «Поэтому в разных регионах ко-
личество партий, исходя из того, что необходимо полу-
чить квалификационные требования для участия на ре-
гиональном уровне. Понятно, что конкуренция будет 
различная и архитектура участников будет разная, но 
совершенно очевидно, что менее пяти партий не будет, 
исходя из того, что мы видели на предыдущих выборах», 
— подчеркнул представитель Кремля.

Не менее серьезная конкуренция предстоит во время 
предвыборной кампании в Госдуму. На предстоящих 
думских выборах право участвовать без сбора подписей 
получили вдвое 
больше партий, чем 
на последних парла-
ментских выборах, — 
14 против 7. «По-
разному может скла-
дываться ситуация, 
но сегодня уже мож-
но говорить о том, 
что кампания будет 
высококонкурен-
тная», — заверил Володин, добавив, что борьба на выбо-
рах должна быть максимально легитимной. 

Именно с этой целью в этом году был существенно об-
новлен состав Центризбиркома. «Уважаемые и ответст-
венные профессиональные люди делегированы в ЦИК 
для того, чтобы не допустить никаких нарушений в обла-
сти избирательной кампании», — сделал акцент Володин.

Примечательно, что в этот избирательный цикл «Еди-
ная Россия» делает особую ставку на праймериз. «Пар-
тия проводит предварительное голосование. Если гово-
рить об общих цифрах, характеристиках, то где-то в 
среднем на округ — порядка шести кандидатов. Самая 
большая конкуренция — на Сахалине», — сказал Володин. 
Он также отметил, что высокая конкуренция на прайме-
риз отмечается в Марий Эл, Владимирской, Московской 
областях — «реальных 13 кандидатов на депутатское ме-
сто». «Это очень хорошо, потому что формируется ка-
дровая скамейка, и в том числе и партия, и те, кто зани-
мается подготовкой к выборам, видели людей, кто хотел 
бы участвовать в выборах», — указал первый замглавы 
администрации президента.

Особое значение партия власти придает открытости 
процедуры праймериз. Володин указал на то, что прайме-
риз в Госдуму пройдут именно по открытой модели. Закры-
тая схема, по его мнению, означала бы боязнь конкуренции. 

Что касается ситуации, когда список партии возглав-
ляет губернатор, то такой вариант представитель адми-
нистрации президента назвал вполне понятным и нор-
мальным. «Потом он опирается на поддержку партии. 
Так происходит во всем мире», — пояснил Володин.

Ответил он и на вопрос одного из региональных жур-
налистов, зачем в России сейчас столько партий. Первый 
замглавы администрации президента убежден, что боль-
шое количество политических сил является свидетельст-
вом хорошей конкуренции и сокращать его точно не сто-
ит, так как за каждой партией стоят граждане с активной 
гражданской позицией. «Кто-то выступает за укрупне-
ние партий. Да, они маленькие, но они представляют лю-
дей. Это партии, которые формируют слой активных гра-
ждан. Эти партии — кадровый резерв и для других пар-
тий. Это расширение политической конкуренции. Да, 
это сложная система, но в этом возможность самореали-
зации. Скорее всего, это наше достижение и завоева-
ние», — считает Володин.

Отдельно Вячеслав Володин коснулся поправок, кото-
рые вводят новые требования по аккредитации СМИ для 
освещения выборов на избирательных участках. Согла-
сно законопроекту, за три дня до дня голосования СМИ 
должны представить списки своих представителей, кото-
рые работают там по трудовому или гражданско-право-
вому договору, заключенному не менее чем за два меся-
ца до объявления даты выборов. Порядок аккредитации 
должен будет разработать Центризбирком. В настоящее 
время журналист может свободно приходить на участок, 
имея при себе редакционное удостоверение. Этим не-
редко пользовались организации, осуществляющие на-
блюдение за выборами: они направляли наблюдателей 
под видом журналистов зарегистрированного СМИ.

«Нюансы законодательства будут учитываться. Не 
будут относиться к журналистам как к временщикам, пе-
реводя их на срочный договор. Будут, скорее всего, брать 
в штат, потому что в этом случае журналист имеет боль-
ше прав и возможностей. Поэтому это где-то защищает и 
ваши права», — сказал представитель администрации 
Кремля. В то же время он призвал дождаться разъясне-
ний ЦИК, касающихся аккредитации. «Еще нет разъя-
снения этого ведомства, а оно будет и снимет многие 
темы», — подчеркнул Володин, добавив, что «здесь не 
надо додумывать некоторые вещи».

Во время второго дня работы медиафорума эксперты 
Центра правовой поддержки журналистов ОНФ предста-
вили «черный список» чиновников, которые, по мнению 
фронтовиков, нарушали права журналистов. Решение 
составить такой список было продиктовано большим ко-
личеством жалоб на чиновников в предоставлении ин-
формации. Сейчас в этом списке значится четыре чело-
века. 

Центр правовой поддержки журналистов намерен на-
править письма губернаторам регионов, чиновники ко-
торых уже попали в список, с просьбой ориентировать 
своих подчиненных на недопустимость пренебрежи-
тельного отношения к журналистам.

Вячеслав Володин убежден, что большое количество партий — 
«это наше достижение и завоевание».

Чем скамейка кан-
дидатов больше, 
тем легитимней 
выборы

Премьер-министр сообщил, что для 
поддержки демографического 
роста намечены новые меры.
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ФИНАНСЫ Зачем вводится 
лимит на обналичивание 
денег в банкоматах

Снимите 
это медленно

Александра Воздвиженская

АМЕРИКАНСКИЙ банк JP Morgan Chase решил ограни-
чить сумму снятия денег в банкомате для тех, кто не яв-
ляется его клиентами. Теперь получить в банкомате ор-
ганизации через «чужую» карту можно только тысячу 
долларов (чуть более 68 тысяч рублей по курсу Банка 
России). Причиной введения лимита стала подозритель-
ная активность клиентов других банков, которые за раз 
начали снимать по десять тысяч долларов с карты, а зна-
чит, вырос риск «отмывания» денег.

Несколько раз банк зафиксировал, что клиенты рос-
сийских и украинских кредитных организаций исполь-
зовали банкоматы JP Morgan Chase, чтобы снять 20 ты-
сяч долларов, рассказали источники изданию The Wall 
Street Journal. Но подобных случаев было единицы.

Филиалы и офисы американского банка работают в 
14 регионах мира, в 
том числе в России. 
У нас банк не оказы-
вает услуг физли-
цам, поэтому непо-
средственно на рос-
сиян эти ограниче-
ния повлиять не 
должны. Даже если 
бы это и коснулось 
граждан РФ, то вряд 
ли отразилось бы на их финансовой активности, ведь в 
среднем сумма, которую население снимает в банкома-
тах за один раз, — немногим больше семи тысяч рублей.

Для чего банки сегодня ограничивают лимит выдачи 
наличных через банкоматы? Во-первых, ограничения 
позволяют снизить расходы банка на инкассацию, к 
тому же это стимулирует клиентов переходить на безна-
личный расчет, если речь идет о крупных суммах. Такие 
меры еще и снижают риски «отмывания» денег. Для пре-
ступников стоит еще одна преграда, усложняющая неза-
конное обналичивание, — это не только ежесуточный ли-
мит снятия средств, но и ограничение единоразовой вы-
дачи денег в банкомате. Этот показатель в России варьи-
руется от пяти тысяч рублей до 50 тысяч для физлиц-дер-
жателей дебетовых карт Visa и MasterCard типа Standard.

Причиной может стать и попытка остановить отток 
ликвидности, напоминают эксперты. В такой ситуации 
оказался в 2014 году Связной Банк, введя ограничение 
на суточное снятие средств в 25 тысяч рублей, а затем — в 
15 тысяч. Эти меры не помогли организации: ЦБ отозвал 
у Связного Банка лицензию, так как его руководство не-
дооценило риски и утратило собственный капитал.

Лимиты в банкоматах устанавливаются по усмотре-
нию эмитентов. Верхняя граница зависит от типа карты 
(дебетовая, кредитная, для VIP-клиентов, формата Gold 
и прочее). Сбербанк для типа «пластика» Standard уста-
новил ежесуточный лимит в 150 тысяч рублей, или экви-
валента в иностранной валюте (2189 долларов). Можно 
снять больше, но с каждой сделки будет начисляться ко-
миссия — 0,5%. Карта Gold дает большее поле для манев-
ра — 300 тысяч рублей. ВТБ разрешает снимать до 100 
тысяч, ЮниКредит Банк и Райффайзенбанк — до 200 ты-
сяч рублей, или до пяти тысяч долларов/евро, и так далее.

У некоторых банков есть партнеры, за счет чего дер-
жатель «чужой» карты может снять там деньги в том же 
объеме, что и в «родном» банкомате. Обычно список 
«дружелюбных» организаций — три-пять штук. Но чаще 
лимиты все же есть, как и комиссии — от 1% за сделку.

Пролетели налегке
Нарушение законода-
тельства Ространснад-
зор обнаружил в нормах 

«бесплатного провоза багажа, в 
том числе вещей, находящихся 
при пассажире». Любому пасса-
жиру разрешается бесплатно про-
возить багаж весом не меньше 10 
кг. Это прописано в статье 106 Воз-
душного кодекса РФ. Кроме того, 
есть правило, согласно которому 
пассажир может взять на борт без 
дополнительной оплаты: дамскую 
сумочку или портфель, папку для 
бумаг, зонтик, трость, букет цве-
тов, верхнюю одежду, книги, дет-
ское питание, телефон, фотоаппа-
рат, видеокамеру, ноутбук, ко-
стюм в портпледе, детскую люль-
ку, костыли и кресло-коляску. Эта 
норма содержится в пункте 135 
Федеральных авиационных пра-
вил (ФАП-82).

Также Ространснадзор посчи-
тал нарушением законодательст-
ва отсутствие питания на рейсах 
«Победы». По мнению ведомства, 
компания нарушает пункт 95 

ФАП-82, согласно которому пере-
возчик должен обеспечить на сво-
их рейсах питание и напитки. Со-
гласно правилам: «Горячее пита-
ние предоставляется пассажирам 
при продолжительности полета 
воздушного судна свыше трех ча-
сов и далее каждые четыре часа — в 
дневное время и каждые шесть ча-
сов — в ночное время».

«В настоящий момент дея-
тельность авиакомпаний-лоу-
костеров не имеет регламентиро-

ванных законодательно особен-
ностей обеспечения перевозоч-
ного процесса», — говорится в со-
общении Ространснадзора на 
сайте ведомства. Также в нем от-
мечается, что в первом чтении 
уже принят законопроект об осо-
бом статусе компаний, осуществ-
ляющих авиаперевозки в лоу-
кост-сегменте. После вступления 
его в законную силу государст-
венные инспекторы Госавианад-
зора будут руководствоваться 
его новыми положениями при 
проверке лоукостеров.

В то же время эксперты увере-
ны: даже по действующим прави-
лам «Победа» соблюдает законо-
дательство и нарушений с ее сто-
роны нет. Минимальная норма 
провоза багажа в 10 кг на пасса-
жира обеспечена. Есть нюансы и 
по питанию. Согласно ФАП-82 
(пункт 98), питание на борту мо-
жет не предоставляться, если это 
прописано в правилах авиакомпа-
нии и пассажир уведомлен об 
этом до покупки билета.  

«Это законно, они вас преду-
предили. Когда вы приобретаете 
авиабилет, вас предупреждают о 

том, что вы хотите полететь не за 
5, а за 2 тысячи, но учтите, у вас не 
будет этого и этого? Если нет, ря-
дом вот другая авиакомпания, ко-
торая вам даст все», — рассуждает 
генеральный директор Ассоциа-
ции «Аэропорт» гражданской ави-
ации Виктор Горбачев. Правила 
перевозки авиакомпании опубли-
кованы на официальном сайте, 
пассажир обязан ознакомиться с 
ними до бронирования. 

Что касается сумочек и рюкза-
ков, то правила гласят, что прово-
зить их нужно бесплатно «сверх 
установленной нормы бесплатно-
го провоза багажа». 

В претендентах на проверку 
оказался еще ряд авиакомпаний. 
По примеру «Победы» авиаком-
пания S7 Airlines предложила пас-
сажирам тарифы без багажа, кото-
рые стоят на 1000—2000 рублей 
дешевле, чем с багажом. За багаж 
отдельно нужно заплатить 2000 
рублей, кроме того, тариф не по-
зволяет вернуть билет. 

«ЮТэйр» начал менять тариф-
ную линейку. Изменения распро-
странялись на 11 направлений. С 
1 апреля «ЮТэйр» предложила 
часто летающим пассажирам та-
риф, который не включает бес-
платный провоз багажа. Авиаком-
пания также исключила питание 
из стоимости билета на коротких 
маршрутах. 

С 18 апреля «безбагажные» та-
рифы начнут действовать на всех 
направлениях у «Уральских авиа-
линий».  

Почта 
пошла ва-банк

Для жителей отдален-
ных регионов появле-
ние банковских услуг на 

почте даст возможность оплачи-
вать по картам интернет-заказы, 
переводить деньги, открывать де-
позиты и брать кредиты. Базовая 
ставка по кредитам наличными 
составит 19,9 процента годовых, 
для зарплатных и пенсионных 
клиентов — 16,9.
Основная миссия банка — прекра-
тить вакханалию с займами на 
три дня под грабительские про-
центы, отметил отметил глава По-
чта Банка Дмитрий Руденко. По 
его словам, желающие, например, 
смогут оформить кредитную или 
зарплатную карту. Выпуск кре-
дитки стоит 300 рублей. Ей можно 
будет без процентов расплачи-
ваться в магазине, а после зарпла-
ты вернуть деньги на счет. А вот за 
обналичивание средств придется 
заплатить небольшой процент.

У продвинутых пользователей 
Интернета появилась возмож-
ность получать бонусы на банков-
скую карту за покупки онлайн. 
Это должно подстегнуть развитие 
интернет-торговли, уверен член 
Наблюдательного совета банка, 
замглавы Почты России по фи-
нансовому бизнесу Владимир Са-
лахутдинов.

Кстати, клиенты, которые по-
купают товары в Сети и уже при-
выкли к работе с мобильными 
приложениями, станут ключевы-
ми сегментами аудитории. Но и 
те, кто привык приходить на по-

чту и получать пенсию наличны-
ми, могут не беспокоиться, они 
смогут не менять своих привы-
чек, добавил Салахутдинов. 

Бизнес-план предполагает, что 
продажи кредитных продуктов 
Почта Банка в 2016 году составят 
около 77 миллиардов рублей. По 
итогам года банк намерен при-
влечь 25 миллиардов рублей на-
селения. Это не так много, круп-
ные банки привлекают такие сум-
мы ежемесячно, отметил Руден-
ко. Но даже при таких скромных 
суммах банк уже в этом году дол-

жен стать прибыльным, считает 
Салахутдинов.

«С открытием банковских 
окон предполагается существен-
но поднять доходы, получаемые в 
почтовых отделениях. За счет 

этого Почта России будет полу-
чать от Почтового банка инфра-
структурный платеж в размере не 
менее 47 миллиардов рублей до 
2023 года. И это не считая диви-
дендов, которые она будет полу-
чать от прибыли банка. Это будет 
один из источников, за счет кото-
рого предполагается повышение 
зарплат работникам Почты, а 
также инвестиции в её развитие», 
- сообщил Евраев.

Банк предполагает два форма-
та присутствия в почтовой сети. 
Первый формат с банковскими 

сотрудниками, банкоматом, с 
полным функционалом банков-
ского отделения, таких точек 
банк планирует открыть в пер-
вый год 1,5—1,6 тысячи по всей 
стране. Второй формат — наибо-
лее массовый, когда банковские 
услуги предоставляет специаль-
но сотрудник почты, таких окон 
предполагается открыть до 4 ты-
сяч в течение этого года. В конеч-
ном счете планируется охватить 
все почтовые отделения.

Между тем в Крыму пока не 
будет отделений Почта Банка. 
Дело в том, что на территории по-
луострова работает не «Почта 
России», а «Почта Крыма». И эта 
компания не является акционе-
ром новой кредитной организа-
ции, пояснили там «РГ». Откры-
тие отделений Почта Банка в Кры-
му будет зависеть от решения ре-
гулятора и акционеров (группы 
ВТБ).

К 2023 году клиентская база 
Почты Банка, по прогнозам, со-
ставит 15 миллионов человек, из 
них до 30 процентов придется на 
долю пенсионеров.

Первые «окна» новой кредитной организации распахнули свои ставни в почтовых отделениях двадцати российских городов.

Несмотря на отсутствие питания и ограничения по багажу, пассажиры 
охотно пользуются услугами лоукостеров.

Акцент

 Любому пассажиру разреша-
ется бесплатно провозить 
багаж весом не меньше 10 кг. 
Это прописано в статье 
106 Воздушного кодекса РФ

Названы самые распространенные виды 
мошенничества с картой — подробности читайте 
на сайте
www.rg.ru/art/1241659

Узнайте больше: Телефоны 
и ноутбуки разрешили 
оставлять в багаже
www.rg.ru/art/1242545

Читайте также: Письма 
и пенсии будут доставлять 
на лодках
www.rg.ru/art/1239375

В среднем россияне 
снимают с карты за 
один раз чуть более 
семи тысяч рублей

CКОЛЬКО СТАВЯТ НА КАРТУ

По данным ЦБ, у физлиц на руках в 2015 году было более 242 милли-

онов карт. Население снимало наличные с них почти 3,3 миллиарда 

раз, унеся с собой в кармане почти 24 триллиона рублей. В среднем 

сумма одной операции составила 7268 рублей.

Юрлица держат на руках около миллиона карт. За год они сняли с 

«пластика» 1,164 триллиона рублей, число операций — 19 миллио-

нов, а средняя сумма обналичивания — 60 679 рублей.

ТОЧКА ЗРЕНИЯ В России 
обсуждается идея 
введения углеродного 
налога на парниковые газы. 
Станет ли от этого воздух чище?

Деньги 
в бездонное небо

Алексей Иванов

МИНПРИРОДЫ России разра-
ботало проект комплекса мер по 
реализации Парижского клима-
тического соглашения. Сейчас 
различным ведомствам предсто-
ит понять, какими могут быть 
для России социально-экономи-
ческие последствия присоедине-
ния к документу, тем более в 
этом вопросе далеко не все так 
однозначно.

Предыстория такова: утвер-
жденное 195 странами мира в де-
кабре 2015 года соглашение всту-
пит в силу после ратификации не 

менее чем половиной участни-
ков, ответственных за 55 процен-
тов глобальных выбросов. Доку-
мент призван заменить Киотский 
протокол. Главная цель нового со-
глашения — добиться значитель-
ного снижения выбросов парни-
ковых газов, чтобы не допустить 
повышения средней температуры 
на планете к 2100 году более чем 
на два градуса Цельсия по сравне-
нию с началом XX века.

Для этого, в частности, предла-
гается собирать ежегодно 100 
миллиардов долларов с развитых 
стран на мероприятия по смягче-
нию последствий глобального по-
тепления и развитие энергоэф-
фективных технологий. Россия 
предварительно взяла на себя 
обязательство сократить выбро-
сы СО

2
 в атмосферу к 2030 году на 

30 процентов по сравнению с 
1990 годом.

Цель заявлена благая — счита-
ется, что резкое изменение кли-
мата может повредить человече-
ству, по крайней мере, в отдель-
ных регионах Земли. Вместе с 
тем в мировом и российском эк-
спертных сообществах до сих 
пор нет единого мнения о причи-
нах глобального потепления и 
способах борьбы с ним. Спектр 
суждений невероятно широк: 
начиная с того, что периоды по-
тепления и похолодания — есте-
ственный циклический процесс, 
над которым человек не властен, 
и заканчивая тем, что именно 
антропогенное воздействие яв-
ляется главной причиной гло-
бального потепления.

За прошедший век средняя 
температура воздуха действи-
тельно выросла на 0,74 градуса, 
но так ли это критично? К при-
меру, данные, полученные на ос-
новании анализа льдов Антарк-
тики, показывают, что в послед-
ние 420 тысяч лет средняя тем-
пература на Земле колебалась в 
пределах 12 градусов.

— Если хотите что-то лечить, 
поставьте сначала правильный 
диагноз. Надо определиться, что 
действительно наносит вред 
окружающей среде, — считает 
гендиректор Фонда националь-
ной энергетической безопасно-
сти Константин Симонов. — До-
статочно вспомнить опублико-
ванные в СМИ документы, в ко-
торых говорилось, что данные из-
мерительных климатических 
станций подтасовываются, что-
бы оправдать теорию глобально-
го потепления. На самом же деле 
никакого единства ученых на 
этот счет нет. Наряду с теорией 
глобального потепления есть и 
теории глобального похолода-
ния, но они не вписываются в 
мейнстрим и отбрасываются.

Если говорить об углекислом 
газе — одном из названных винов-
ников парникового эффекта, то 

здесь зачастую происходит гру-
бая подмена понятий. Такие вы-
бросы называют вредными, хотя 
по факту CO

2
 особого вреда чело-

веку и природе не наносит. Похо-
же, не все помнят, что углекислый 
газ — это то, что мы выдыхаем, он 
необходим при фотосинтезе, ро-
сте растений. Так можно дойти до 
того, что мы начнем призывать 
людей меньше дышать. Фиксиру-
ем: этот вопрос не имеет никако-
го отношения к борьбе за охрану 
окружающей среды.

Выбросы CO
2
 в атмосферу 

природными источниками боль-
ше антропогенных примерно в 20 
раз. Считается, что деятельность 
человека усиливает природную 
активность. Самыми крупными 
«загрязнителями» в этом смысле 
называют Китай, США, Индию и 
ЕС, и лишь следом со значитель-
ным отставанием идет Россия.

При этом на нашу страну при-
ходится четверть мирового ле-
сного покрова, а леса, как извест-
но, активно поглощают СО

2
. По 

оценкам отечественных ученых, 
Россия тем самым полностью ни-
велирует все произведенные на ее 
территории выбросы парнико-
вых газов. Правда, по методоло-
гии Межправительственной груп-
пы экспертов по изменению кли-
мата (МГЭИК) при ООН, доля их 
природного поглощения лесов со-
ставляет всего 15 процентов. Раз-
ница в оценках связана с тем, что 
эксперты ООН учитывают в каче-
стве лесов только деревья высо-
той от двух метров с определен-
ной плотностью. В результате не 
принимается в расчет российская 
лесотундра и лесостепь. Во-вто-
рых, 30 процентов всех лесов РФ 
отнесены к неуправляемым и 
тоже не принимаются во внима-
ние, что, конечно же, не мешает 
им поглощать СО

2
. Наконец, МГЭ-

ИК практически не принимает в 
расчет поглотительную способ-
ность торфяных болот, степей и 
лугов, которыми наша страна 
тоже богата. То есть по факту 
наша богатая растительностью 
природа CO

2
 поглощает, а на бу-

маге — нет. Но это же абсурд!
При должном желании и на-

стойчивости Россия могла бы по-
влиять на изменение методик 
ООН, в противном случае стране 

придется взять на себя чрезмер-
ные ограничения. К примеру, сей-
час, чтобы достигнуть заявлен-
ной цели по снижению выбросов, 
в России в числе прочих обсужда-
ется идея введения углеродного 
налога на вырабатываемые пар-
никовые газы. Чуть ли не налог на 
выдох. На начальном этапе он мо-
жет составить 15 долларов США 
за тонну СО

2
. По самым скром-

ным подсчетам (при нынешнем 
курсе валюты), это приведет к ро-
сту цен на электричество на опто-
вом рынке примерно в два раза, 
тарифы на тепло вырастут в пол-
тора раза. Замещать мощности 
угольной энергетики сторонники 
налога предлагают за счет увели-
чения выработки на ГЭС и АЭС, 
строительства новых станций. 
Однако сделать это быстро не по-
лучится — требуются многомил-
лиардные вложения, взять сегод-
ня которые неоткуда.

— Пока я вижу много спекуля-
ций вокруг темы глобального по-
тепления, из-за чего могут быть 
приняты поспешные решения, 
носящие дискриминационный 
характер, в том числе введение 
так называемого углеродного на-
лога на выбросы. С точки зрения 
борьбы за климат он нам не по-
может, — уверен Константин Си-
монов.

Отметим, что в Австралии в 
2014 году углеродный налог был 
отменен спустя всего четыре года 
после введения предыдущим пра-
вительством, так как кроме вреда 
для экономики он ничего не при-
нес. Жителей Зеленого континен-
та сложно заподозрить в наплева-
тельском отношении к вопросам 
охраны окружающей среды, поэ-
тому, не исключено, России стоит 
внимательнее присмотреться к 
их опыту, чтобы не наступить на 
те же грабли.

Россия могла бы 
повлиять на измене-
ние методик ООН, 
в противном случае 
нам придется 
взять на себя чрез-
мерные ограниче-
ния по выбросам 
парниковых газов

СОТРУДНИЧЕСТВО Военные РФ 
и Австрии готовы вместе 
противостоять угрозам

Без чужих 
указок

Юрий Гаврилов

ВЧЕРА начальник Генштаба Вооруженных сил РФ Вале-
рий Герасимов встретился в Москве со своим австрий-
ским коллегой Отмаром Коммендой. 

Речь на переговорах главным образом шла о глобаль-
ных и региональных угрозах. 

— Теракты в Париже и в Брюсселе были восприняты в 
России с негодованием и сочувствием к народам Фран-
ции и Бельгии, — заявил Герасимов. — Необходима консо-
лидация усилий в борьбе с терроризмом, в первую оче-
редь по уничтожению источников финансовой и матери-
альной их поддержки. 

Генерал не скрывал, что в нашей стране с тревогой 
следят за миграционным кризисом в Европе, результа-
том которого может стать массовое проникновение на 
континент боевиков и экстремистов. Герасимов также 
рассказал коллеге о результатах боевых операций ВКС 
РФ в Сирии и поделился видением того, как, по мнению 
российского военного руководства, будут развиваться 
события в этой стране.

Несмотря на политику нейтралитета, которой в по-
следние десятилетия старается придерживаться Ав-
стрия, ответное выступление Комменды оказалось до-
статочно жестким по отношению к западным партнерам. 
Генерал подчеркнул, что одной из причин его визита в 
Москву стало нежелание принимать диктат ряда стран. 

— Я не собираюсь следовать указаниям и подчиняться 
чьей-то указке, с кем общаться, а с кем не общаться, — от-
кровенно сказал Комменда. — Именно поэтому я хотел 
вас навестить. 

По его словам, в Австрии видят, какие глобальные пе-
ремены происходят на планете, и хорошо понимают, что 
проблемы международной безопасности можно решить 
только сообща. «Россия для Австрии гораздо ближе, чем 
другие великие державы нашего мира, — сказал Коммен-
да. — Таким образом, мы готовы в рамках наших возмож-
ностей работать вместе там, где есть в этом смысл».

Введение углеродного налога 
может привести к росту тарифов 
на тепло в полтора раза.
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Акцент

 К 2023 году у Почта Банка 
будет 15 миллионов клиентов, 
из них до 30 процентов при-
дется на долю пенсионеров
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ЦЕНЫ  Центробанк 
подсчитал, во что 
обойдутся топливо 
и сигареты в 2016 году

Не кури 
у бензобака 

Елена Березина

ПОЛНЫЙ перенос роста акциза в розничную цену то-
плива приведет к росту цен на бензин на 10,4 процента, 
что внесет в инфляцию в 2016 году около 0,3 процен-
тного пункта. Такие расчеты приводит Банк России в 
докладе о денежной кредитной политике. Среди других 
подакцизных товаров наиболее заметно вырастут 
цены на табачные изделия.

«Прогноз ЦБ РФ кажется справедливым. Повыше-
ние цен на бензин вызовет веерные повышения цен на 
все товары и услуги, в производстве или создании ко-
торых есть транспортная или логистическая составля-
ющая, — рассказал «РГ» Роман Терехин, эксперт Коми-
тета Госдумы по экономической политике, инноваци-
онному развитию и предпринимательству. — С повыше-
нием расходов производителя на логистику неизбеж-
но, что компенсировать их предприниматели будут пу-
тем повышения цен 
на продукцию».

Величина акциза 
на литр бензина с 1 
января выросла 1,5 
рубля, а с 1 апреля 
еще на два рубля. 
Общий показатель 
может быть даже 
больше, чем заяв-
ленных 0,3 процен-
тных пункта, говорит эксперт: «Эффект от повышения 
цен будет ощущаться с апреля—мая 2016 года, и влия-
ние этого на общую годовую инфляцию будет не таким 
высоким. Но вот уже по итогам 2017 год инфляция бу-
дет выше по сопоставимым месяцам начала 2016 года».

Помимо акцизов, поспособствует росту цен на бен-
зин  и летний переход на Евро-5, который на этот раз 
откладывать не будут, добавляет Андрей Храмов, ди-
ректор департамента корпоративных продаж ГК «Ав-
тоСпецЦентр»: «Это станет еще одной причиной роста 
стоимости топлива. Нефтяные компании должны пере-
вести производство на новый экологический класс, что 
требует больших капиталовложений и временных за-
трат. Кроме того, компаниям выгоднее продавать бен-
зин на экспорт, чем на внутреннем рынке, соответст-
венно объем топлива внутри страны неизбежно будет 
уменьшаться».

Кроме того, значительно выросли ставки акциза на 
рынке табачной продукции. «Цена пачки сигарет мо-
жет увеличиться на 7 рублей (или на 10 процентов), 
что внесет в годовую инфляцию еще 0,1 процентного 
пункта», — указано в докладе ЦБ РФ.

Производители сигарет были вынуждены поднять 
отпускные цены с начала года в ответ на резкое повы-
шение акцизного налога, пояснил «РГ» Александр Лю-
тый, директор по корпоративным отношениям «БАТ 
Россия»: «С января 2016 года ставку акциза подняли на 

28 процентов. Такой 
рост налогов привел 
к тому, что сигареты 
подорожали на 15—
17 процентов, так 
что в среднем цена 
пачки выросла до 80 
рублей. Причем на 
налоги теперь при-
ходится больше по-
ловины ее стоимо-
сти».

Примечательно, 
что ставки акцизов 
на табак выросли 

почти в семь раз за последние семь лет. «Доходы росси-
ян не растут такими темпами. Если потребитель не 
сможет позволить себе легальные сигареты, то он мо-
жет переключиться на более дешевую альтернативу — 
контрабанду и контрафакт, — уверен эксперт. — В неко-
торых регионах страны доля нелегальной продукции 
на табачном рынке достигла критического уровня. В 
республике Дагестан, например, — это 26 процентов 
рынка».

«Рост на пачки сигареты будет даже несколько боль-
шим, чем заявлено ЦБ РФ, поскольку по причине повы-
шения акциза на бензин неизбежно вырастут издер-
жки производителей и продавцов табака, поэтому 
можно прогнозировать среднее повышение цены за 
пачку до 10 и больше рублей», - полагает Дмитрий Ли-
патов, эксперт совета ТПП РФ по совершенствованию 
налогового законодательства.

При этом рост акцизных ставок на алкогольную 
продукцию и легковые автомобили окажет незначи-
тельное влияние на инфляцию, считают в ЦБ РФ. Сово-
купный вклад прироста акцизов на эти товары в годо-
вую инфляцию составит около 0,5 процентного пункта.

Контроль Счетная палата разобралась, почему льготные путевки 
в санаторий достаются лишь одному из 14 нуждающихся в них

Больной вопрос

Татьяна Зыкова 

Д
алеко не все льготники 
и инвалиды, которым 
раз в год по закону по-
ложен отдых за счет го-
сударства в санаториях 

и на курортах страны, могут вос-
пользоваться своим правом. 
Если быть точными, то путевки 
получают всего 25—27 процентов 
от общего числа обратившихся, 
показала проверка Счетной па-
латы (документ есть в распоря-
жении «РГ»).

Путевки положены от органов 
соцстраха. Деньги на них и на 
проезд к месту лечения и обрат-
но, исправно выделяются. Всего 
из казны за 2013—2015 годы на 
санаторно-курортное лечение 
льготников направили около 
19,3 миллиарда рублей. Однако 
проверка Счетной палаты пока-
зала — не так все гладко.  

Например, одна путевка в са-
наторий в 2015 году в среднем 
обходилась государству в 18,5 
тысячи рублей. А по нормативам, 
утвержденным минтрудом, в год 
на одного человека поступает 
всего 1312 рублей, включая до-
рогу туда— обратно, то есть в 
разы ниже фактической стоимо-
сти путевки, что изначально по-
дразумевает постоянное недофи-
нансирование. По сути, для обес-
печения путевкой одного гражда-
нина льготной категории привле-
каются финансовые ресурсы 14 
граждан. Поэтому реально смо-
гли отдохнуть лишь 25—27 про-
центов от всех обратившихся. В 
очереди на конец года остается 
более чем 180 тысяч человек. 
Фактически вместо ежегодного 
обеспечения льготников путев-
ками, как предусмотрено зако-
ном, люди могут пользоваться 
«санкуром» раз в 3—4 года, кон-
статируют аудиторы.

При этом, как отмечалось на 
коллегии Счетной палаты, мало 
того, что средств в целом недо-
статочно, так минтруд их еще и 
неправильно планирует. Аудито-
ры установили, что деньги льгот-
никам в министерстве считали 
месяцем позже, то есть не на 1 ок-
тября, а на 1 ноября года, пред-
шествующего очередному фи-
нансовому году. Вроде бы «ме-
лочь», но изначально средств 
планировалось меньше — на 492 
миллиона рублей в 2014 году и на 
545,8 миллиона рублей в 2015 
году. Впрочем, подчеркивают в 
Счетной палате, при планирова-
нии бюджета на 2016 год наруше-
ние министерством труда устра-
нено. 

При расчетах транспортных 

расходов будущих курортников 
тоже не обходилось без накладок. 
Как установили аудиторы, на 
бесплатный проезд на междуго-
родном транспорте к месту лече-
ния и обратно Фонд соцстраха 
ежегодно тратит средств на сум-
му свыше 700 миллионов рублей. 
Но при этом не всегда сравнивает 
стоимость проезда на железнодо-
рожном и авиационном тран-
спорте. Такой подход не позволя-
ет рационально планировать 
расходы на проезд. 

При распределении бюджет-
ных денег на санаторно-курор-
тное лечение в ФСС не придер-
живаются нормативов, установ-
ленных минтруда. Аудиторы 
вскрыли факты, когда в 2013 году 
Фонд направлял в региональные 
отделения средства на путевки из 
расчета в среднем 78,06 рубля на 
человека при нормативе — 99,25 
рубля, в 2014 году — 92,8 рубля 
(норма — 103,75 руб.), в 2015 году 
— 94,2 рубля (норматив — 109,35).

В результате только в прош-

лом году гражданин льготной ка-
тегории во Владимирской обла-
сти вместо 109,35 рубля в месяц 
получил 85,5 рубля, в Нижего-
родской области — 83,2 рубля. В 
то же время в Астраханской обла-
сти — 121,4 рубля в месяц, в Мур-
манской области — 115,4.

Глава Счетной палаты Татьяна 
Голикова, анализируя ситуацию, 
обратила внимание на отсутст-
вие официально закрепленных 
правил распределения Фондом 
соцстраха средств на санаторно-
курортное лечение по своим тер-
риториальным отделениям. А это 
в первую очередь несет риски на-
рушения прав граждан. 

Проверка Счетной палаты 
вскрыла и другие недопустимые 
факты — оказывается, что ФСС 
сегодня при заключении госкон-
трактов с санаториями по сути 
действует вслепую — не может 
оценивать реальное качество са-
наторных услуг на основании 
конкурсной документации. Зача-
стую выигрывающие конкурсы 

санатории и пансионаты предо-
ставляют «некондицию»— кон-
тракты расторгаются, бюджет-
ные деньги зависают и не исполь-
зуются. А страдают и без того 
обездоленные граждане-инвали-
ды, дети, оставаясь без лечения, 
профилактики и реабилитации 
на свежем воздухе. Обидно, при-
водит пример аудитор Владимир 
Катренко, когда Санкт-Петер-
бургское региональное отделе-
ние ФСС заключает трехмилли-
онный контракт с профилакто-
рием на лечение инвалидов с бо-
лезнями системы кровообраще-
ния, но из-за отсутствия горячей 
и холодной воды в здании кон-
тракт срывается и мирно растор-
гается по соглашению сторон.

Впрочем, при обеспечении са-
наторно-курортного лечения 
льготных категорий граждан в 
Фонде соцстраха тоже сталкива-
ются с проблемами. И не раз зао-
стряли их перед профильными 
министерствами, депутатами. 
Средства на санаторно-курор-
тное лечение выделяются регио-
нам не только на приобретение 
путевок льготникам, но и на про-
езд до места лечения и обратно. 
Но во многих регионах местных 
профильных санаториев просто 
нет, и тогда Фонд вынужден на-
правлять льготников в соседние 
регионы, тем самым увеличивая 
расходы на проезд. Таким обра-
зом, траты на одного инвалида 
получаются больше, чем предус-
мотрено нормативами. 

Еще одна проблема. В сред-
нем, стоимость одного койко-дня 
в санатории составляет 1033 ру-
бля в сутки. Это не покрывает 
всех затрат поэтому на участие в 
конкурсах отваживаются не все. 
К тому же по закону о госзакуп-
ках основным фактором являет-
ся цена. Вот и выходят победите-
лями выходят санатории без го-
рячей воды, со сломанным обо-
рудованием, лечебная база кото-
рых оставляет желать лучшего. 

Коллегия Счетной палаты 
приняла решение направить 
представления об устранении на-
рушений в профильные ведомст-
ва.  И письмо с предложениями о 
совершенствовании законода-
тельства в правительство. 

Не исключено, что после про-
верки встанет вопрос об увеличе-
нии средств на ежегодное обеспе-
чение путевками льготников. 
Или будут обсуждать изменение 
в закон о предоставлении услуги 
в части периодичности ее предо-
ставления. «РГ» будет следить за 
развитием ситуации.

Только четверть обратившихся 
за льготными путевками на курорты 
не столкнулись с препятствиями.

Акцент

 Льготники могут лишь раз 
в четыре года лечиться в сана-
тории за счет государства. 
А право имеют — каждый год 

КОНТРОЛЬНАЯ ЗАКУПКА

ТАТЬЯНА ГОЛИКОВА: НАДО УСТАНОВИТЬ СРЕДНИЕ ЦЕНЫ
С обеспечением инвалидов тростями, ходунками, кре-

слами-колясками, слуховыми аппаратами, корсетами 

и десятками других средств технической «поддержки» 

— тоже происходят недоразумения, которые вскрыли 

аудиторы вместе с контрольно-счетными органами 

Тамбовской области, Краснодарского края, Санкт-Пе-

тербурга, Владимира, Калининградской области. 

Практически повсеместно по стране нарушаются 

сроки снабжения инвалидов жизненно необходимы-

ми им предметами быта. Иногда, и такие случаи не-

редки, люди не получают коляски и ходунки годами. 

Например, в Калининградской области без внимания 

остаются 95 заявок, поданных еще в 2011 году. С тех 

пор заявки игнорируется по нарастающей— 666 не 

выполнено в 2012 году, более 10 тысяч заявок скопи-

лось в 2014 году. В Тамбовской области инвалид с 

2014 года остается без кресла — коляски с ручным 

приводом для людей с большим весом. 

При проверке выявлены также массовые нарушения 

сроков выплаты компенсации расходов за самостоя-

тельно купленные инвалидами приспособления для 

одевания, раздевания, захвата предметов. В Санкт-

Петербурге установлены многократные случаи нару-

шений сроков принятия решения и выплаты компен-

сации от 69 до 89 дней. 

Кстати, за три года государство потратило на прио-

бретение средств реабилитации инвалидам 73 мил-

лиарда рублей. Расходы на одного человека возро-

сли в среднем более чем на 3 тысячи рублей. При 

этом аудиторов насторожило то, что по регионам за-

траты на одного инвалида колебались в 2015 году от 

9,4 тысячи рублей в Новгородской области, до 65,6 

тысячи рублей в Тюменской области. Даже в преде-

лах одного федерального округа разница колоссаль-

ная. В Центральном федеральном округе в Москве — 

12,2 тысячи рублей, в Московской области — 43,8 ты-

сячи рублей. 

По словам аудитора Владимира Катренко, не исклю-

чается необоснованное завышение цен. Факты выяв-

лены, например, при планировании необходимых 

средств. Так, при планировании региональным отде-

лением ФСС в Московской области стоимость каж-

дого приспособления для одевания, раздевания и за-

хвата предметов, составила 22 397,93 рубля при сред-

ней стоимости по Центральному федеральному 

округу 1500 рублей. 

Стоимость закупаемых для инвалидов видов ТСР су-

щественно различается. По мнению Владимира Ка-

тренко, во многом это связано с тем, что поставщика-

ми являются не производители изделий, а торговые 

организации. Аудитор привел примеры по Санкт-Пе-

тербургу. Стоимость аппарата на всю ногу, изготов-

ленного ФГУП «Санкт-Петербургское протезно–ор-

топедическое предприятие» составляет 26,6 тысячи 

рублей. А закупки у коммерсантов этого же аппарата 

обошлись почти в 168 тысячи рублей. Корсет корри-

гирующий в Санкт-Петербурге закуплен у коммерче-

ской фирмы по цене 34,1 тысячи рублей, а в Тамбов-

ской области стоимость такого же изделия у ФГУП 

«Тамбовское протезно–ортопедическое предприя-

тие», составила 4 тысячи рублей. Кресло-коляска с 

электроприводом прогулочная, в том числе для де-

тей-инвалидов, стоит от 67 131,62 рубля в Тульской 

области до 146 709,44 рубля. во Владимирской. Цена 

обуви ортопедической сложной на утепленной под-

кладке для взрослых колеблется от 1735,23 рубля в 

Белгородской области до 5479,06 рубля в Ярослав-

ской области. 

«Такой разброс цен свидетельствует только об отсут-

ствии рационального подхода к расходованию бюд-

жетных средств. Одним из направлений решения 

этой проблемы могло бы стать установление средне 

рыночных цен на отдельные виды инвалидных 

устройств. Однако в этом направлении работа не ве-

дется», — предупредила Татьяна Голикова.
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Как российские курорты 
подготовились к летнему 
сезону — подробности 
на сайте
www.rg.ru/art/1242010

Публикацию комментирует 
Владислав Лисовец
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Ставки акцизов 
на табак выросли 
почти в семь раз за 
последние семь лет

КАНИКУЛЫ Детям на летнем отдыхе дадут возможность заработать 

На море с лопатой
Марина Гусенко

Д
о 1 мая в регионы будет пе-
речислено 4,6 миллиарда 
рублей. Деньги субъекты 

РФ должны использовать на ор-
ганизацию отдыха детей, попав-
ших в трудную жизненную ситу-
ацию, в том числе ребят из мало-
обеспеченных семей. Об этом 
сказала вице-премьер Ольга Го-
лодец на заседании правительст-
венной комиссии по делам несо-
вершеннолетних и защите их 
прав.

Эти средства были предусмо-
трены «антикризисным» пла-
ном. Они призваны компенсиро-
вать снижение числа детей, от-
дохнувших в оздоровительных 
лагерях, произошедшее в про-
шедшем году (на семь процентов 
по сравнению с 2014 годом) и за-
планированное регионами на 
2016 год.

Вице-премьер призналась, что 
сейчас есть тенденция к сниже-
нию числа детей в оздоровитель-
ных лагерях и надо ее перело-
мить, увеличив количество от-

дохнувших детей. А если учесть, 
что наша страна северная, дети 
по возможности должны отды-
хать в теплой части страны, жела-
тельно возле моря. «Поэтому мы 
внимательно отслеживаем имен-
но вместимость лагерей, которые 
расположены в Краснодарском 
крае и в Крыму», — сказала она.

Кроме того, крайне эффектив-
на работа по организации дет-
ского отдыха в регионах Север-
ного Кавказа. «Они удивительно 
успешно развиваются. И на их 
сертифицированные маршруты 

активно пошли все туристы. 
У них очень хорошие отзывы», — 
отметила Ольга Голодец.

Также она призвала минтруд 
уделять больше внимания трудо-
вому воспитанию детей, прора-
ботать проекты летней занятости 
для ребят. Тем более что уже есть 
успешный региональный опыт. 
Например, в Мурманской обла-
сти, где ребята прошлым летом 
смогли заработать по 15—20 ты-
сяч рублей в месяц. Подобный 
опыт нужно тиражировать, мин-
труду стоит выстраивать отно-

шения с работодателями, чтобы 
организовать подростковую за-
нятость.

Также вице-премьер привела 
пример, когда дети в одном из ре-
гионов торговали мороженым. 
Из ребят были сформированы от-
ряды, их одели в симпатичную 
форму. «Они торговали мороже-
ным так, что у них там рост про-
даж был просто невероятный, — 
подчеркнула она. — Всегда были 
традиции летних трудовых лаге-
рей, давайте тоже будем это на-
правление развивать».

МЕДИАЦЕНТР СООБЩАЕТ

«Неделя с новыми акцизами: влияние повышения 
акцизов на розничные цены на бензин и дизельное 
топливо»
8 апреля (пятница) в 14.00 состоится пресс-конференция с участи-

ем Анатолия Голомолзина — заместителя руководителя ФАС России 

и Евгения Аркуши — президента Российского топливного союза. 

Спикеры расскажут о влиянии апрельского повышения акцизов на 

розничные цены на бензин и дизельное топливо, ситуации на то-

пливном рынке. 

Аккредитация: ТЕЛ: 8 (499) 257-59-79; Е-MAIL:MEDIACENTR@RG.RU. 

АДРЕС МЕДИАЦЕНТРА: МОСКВА, УЛ. ПРАВДЫ, Д. 24, СТР. 4, 9-Й ЭТАЖ (М. «САВЕЛОВСКАЯ»).

Рост акцизных 
ставок на алкоголь 
и легковые автомо-
били окажет незна-
чительное влияние 
на инфляцию

СИТУАЦИЯ

Суд 
заступился 
за должника 
по ипотеке

ХОТЕЛИ 
ОТОБРАТЬ 
КВАРТИРУ

Анна Скрипка

ОБЛАСТНОЙ суд отклонил иск 
банка, требовавшего реализо-
вать ипотечную квартиру белго-
родца, несколько месяцев не 
платившего по кредиту. Несмо-
тря на законное требование 
представителей кредитора о до-
срочном погашении займа и рас-
торжении договора с должни-
ком, суд принял сторону ответ-
чика. 

В облсуде рассказали, что 
банк выдал жителю Белгорода 
ипотечный кредит в 2,5 миллио-
на рублей на 30 лет. Поручите-
лем выступила супруга должни-
ка, а в качестве залога банк при-
нял купленную семьей квартиру. 
Сначала никаких оснований для 
конфликта между сторонами не 
было: собственник жилья год за 
годом исправно перечислял еже-
месячные платежи на счет банка. 
Однако через семь лет заемщик 
потерял работу, платить по сче-
там стало попросту нечем, и с ка-
ждым днем долг белгородца на-
чал расти.

Сложный период длился пол-
года. В банке сначала начисляли 
штрафы и пени, а после и вовсе 
решили продать заложенную не-
движимость, погасить кредит, а 
договор с человеком — растор-
гнуть. С таким требованием в 
исковом заявлении представите-
ли кредитного учреждения и 
обратились в суд.

Тем временем мужчина на-
шел работу и за короткий срок 
смог не только вернуть долг по 
кредиту, но и заплатить штрафы 
и пени, набежавшие за шесть ме-
сяцев. Он ожидал, что банк отка-
жется от своих требований, од-
нако этого не произошло. Более 
того, когда иск отклонили в Ок-
тябрьском районном суде Белго-
рода, кредиторы подали апелля-
цию. 

— Принято думать, что банки 
в сложной для должника ситуа-
ции пойдут на реструктуриза-
цию кредитов, — отметил пред-
ставитель ответчика юрист Сер-
гей Пащенко. — Однако на пра-
ктике это совсем не так. Пред-
ставители учреждения в суде на-
стаивали на расторжении дого-
вора. И это легко понять: за семь 
лет регулярных платежей банк 
получил от заемщика значитель-
ную часть суммы, начисленной в 
качестве процента по ипотеке. 
Ведь первое время именно про-
центы составляют большую 
часть ежемесячного перечисле-
ния. Так что вот такая продажа 
квартиры и расторжение догово-
ра была банку даже выгоднее, 
чем дальнейший возврат креди-
та, что займет еще долгие годы.

Пащенко отметил, что на ре-
шение суда повлияло погашение 
всех долгов и оплата штрафов за-
емщиком. Однако судебная кол-
легия, рассмотрев ситуацию, 
обратила внимание не только на 
эту деталь. В суде подчеркнули: 
просроченные платежи по кре-
диту были незначительными, 
особенно если сравнивать их с 
оставшимся долгом, и это тоже 
имеет значение. Банк же со сво-
ей стороны намеревался посту-
пить с должником слишком уж 
сурово: лишить его жилья.

— Согласно Гражданскому ко-
дексу РФ кредитор имеет право 
потребовать выплаты всей 
оставшейся суммы займа вместе 
с процентами в случае невыпол-
нения заемщиком своих обяза-
тельств, — прокомментировала 
ситуацию представитель облсу-
да Ирина Сазонова. — При этом в 
силу разъяснений, данных в 
определениях Конституционно-
го суда РФ, указанная норма не 
предусматривает безусловного 
удовлетворения требований 
кредитора.

В облсуде также подчеркну-
ли: если заемщик нарушил усло-
вия договора по уважительным 
причинам, то суд отказывает 
банку в досрочном взыскании 
всей суммы кредита. При этом 
права банка не нарушаются: 
ведь это не мешает представите-
лям учреждения в дальнейшем 
обратиться с таким же иском, 
если должник вновь перестанет 
платить.

Банк собирался 
поступить с дол-
жником слишком 
сурово: из-за прос-
рочки белгородца 
лишили бы жилья
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АРСЕНАЛ Наши вертолеты будут неуязвимы для ракет с самонаведением

Спрячут в облаке
Сергей Птичкин

Э
ффективное противодей-
ствие атакам с переносных 
зенитно-ракетных ком-

плексов типа «Стингер» создано 
в нашей стране. Специальные 
комплексы обороны устанавли-
вают на отечественные вертоле-
ты, пользуются они спросом и за 
рубежом.

Появилось сообщение, что 
Египет выразил желание прио-
брести в общей сложности 58 

комплексов под названием «Пре-
зидент-С». Закупают их также 
ВВС Алжира, Беларуси и Индии. 
Спрос растет.

Это не удивительно. Впервые 
в мире удалось создать весьма 
эффективный комплекс оптико-
электронного подавления ин-
фракрасных систем самонаведе-
ния зенитных ракет. Они исполь-
зуются во всех существующих 
ПЗРК, а также на многих ракетах 
«воздух-воздух», применяемых 
в боевой авиации. 

Инфракрасные головки са-
монаведения достигли такого 
совершенства, что казалось — 

обмануть их уже невозмож-
но. Даже яркие тепловые 
ловушки, которые эффек-
тно разлетаются с бор-

тов самолетов и верто-
летов во время раз-

личных авиашоу, не отвлекают 
на себя головки, стоящие на аме-
риканских «Стингерах» и рос-
сийских «Иглах».   Система 
управления ПЗРК последних по-
колений мгновенно проводит се-
лекцию всех небесных огней и 
направляет ракету вдогонку дви-
гающейся цели — самолету или 
вертолету, оставляя без внима-
ния ловушки, пусть и очень яр-
кие, но висящие, а не летящие.

В середине нулевых годов ново-
го века кооперации специалистов 
оборонных предприятий Москвы, 
Зеленограда и Самары удалось 

спроектировать, собрать и испы-
тать достаточно уникаль-

ную станцию оптико-
электронного 

подавления. 
Основные 

ее расче-
т ы  в е -

лись под руководством доктора 
технических наук, профессора 
Александра Ивановича Кобзаря. 

Для продвижения на внешнем 
рынке комплекс назвали «Прези-

дент-С». Прошли слухи, что эта 
система обеспечивает безопа-
сность президентского «борта № 
1».  Но разработчики рассказали  
корреспонденту «РГ», что ника-
кого отношения к «борту №1»  
«Президент-С» не имеет. Там сто-
ит совершенно другая система, 
соответствующая габаритам это-
го самолета. Для Вооруженных 
сил России комплексы шли и 
идут под именем «Витебск». 

Первая международная пре-
зентация «Президента-С» состо-
ялась на международной выстав-
ке в Париже Eurosatory-2010. 
Комплекс произвел фурор, по-
тенциальные инозаказчики сра-
зу обратили на него пристальное 
внимание. Их привлекло и то, 
что, как заявлялось на выставке, 
он уже устанавливается на бое-
вые вертолеты Ка-50 и Ка-52.

Сердце комплекса, как было 
сказано,  —  станция оптико-элек-
тронного подавления. Это метал-
лический шар диаметром около 
полуметра. Весь секрет в его на-
чинке и в тех математических ал-

горитмах, которые легли в осно-
ву программного управления си-
стемой. 

Вот что рассказал на выставке 
в Париже корреспонденту «РГ» 
профессор Александр Кобзарь:

— Работа нашего комплекса 
основана на узконаправленном и 
особым образом модулирован-
ном излучении специально разра-
ботанной сапфировой лампы. Во-
круг вертолета во время возник-
новения опасности создается на-
стоящее огненное облако, летя-
щее с той же скоростью, что и вин-
токрылая машина. В системе 
управления ракеты, уже захва-
тившей вертолет, неожиданно 
возникает фантомный образ 
цели, который ее электронный 
«мозг» воспринимает в качестве 
основной. Появляется некая за-
предельная виртуальная реаль-
ность, которая настойчиво манит 
к себе. Ракета устремляется в пу-
стое пространство, где в соответ-
ствие с заложенной в нее про-
граммой, не встретив цель, она са-
моликвидируется. Казалось бы, 
все очень просто, но эту «простей-
шую» задачу кроме нас еще никто 
не решил и в металле не воплотил.

Воюющие сейчас в Сирии Ка-
52 оснащены комплексами «Ви-
тебск». А закупленные Египтом 
около полусотни «Аллигаторов» 
оснастят «Президентами-С». 
Они почти идентичны по своим 
характеристикам. Поэтому их за-
щита от ракетных атак будет 
обеспечена на самом высоком 
уровне.

ПРАВО

Недоимки 
по налогам 
взыщут 
с граждан 
в упрощенном 
порядке

ЗАПЛАТЯТ 
ПО ПРИКАЗУ

Владислав Куликов

ГЛАВА государства подписал за-
кон, упрощающий процедуру 
взыскания налоговых недоимок 
и пени с граждан. Теперь налого-
викам будет достаточно прийти 
в суд и получить судебный при-
каз. Без долгого разбирательст-
ва. Соответствующие поправки 
внесены в Кодекс администра-
тивного судопроизводства. Но-
вый порядок призван разгрузить 
суды и позволит оперативно ре-
шать простые в общем-то вопро-
сы.

По данным Судебного депар-
тамента при Верховном суде Рос-
сии, в прошлом году было выне-
сено более 3,5 миллиона реше-
ний о взыскании налогов и сбо-
ров с граждан. 

Причем число таких дел рез-
ко выросло. В 2014 году суды 2,7 
миллиона раз взыскивали долги 
по налогам.

Как рассказывают эксперты, 
в подавляющем большинстве та-
ких дел особого спора нет. На-
пример, гражданин не заплатил 
транспортный налог, о чем тут 
спорить? Забыл или не смог, это 
не так важно. Платить все равно 
надо, и даже должник это пони-
мает. Решение суда необходимо, 
чтобы к делу подключились су-
дебные приставы. 

По оценкам разработчиков 
закона, при взыскании недои-
мок таких очевидных дел при-
мерно 98 процентов. Долгая про-
цедура здесь только трата време-
ни. 

Судебный приказ будет выно-
ситься без судебного разбира-
тельства и вызова сторон по ре-
зультатам исследования пред-
ставленных доказательств. Вы-
дать его должны в течение пяти 
дней, как поступит заявление от 
налоговой. 

Как уверяют разработчики 
принятых норм, положения за-
кона учитывают специфику ад-
министративного судопроизвод-
ства и отвечают его задачам по 
обеспечению доступности пра-
восудия и своевременного рас-
смотрения административных 
дел. Например, закон обязывает 
контрольный орган (то есть на-
логовую инспекцию) вручить 
гражданину копии заявления о 
вынесении судебного приказа и 
приложенных к нему докумен-
тов. Так что в теории человек 
должен будет знать, что в суде в 
отношении него что-то готовит-
ся. Главное, чтобы почта четко 
сработала, и уведомление нигде 
не затерялось.

Устанавливается и срок, в те-
чение которого копия приказа 
должна быть направлена дол-
жнику судом. Если же человек не 
согласен с требованиями, он мо-
жет подать жалобу, тогда суд от-
менит приказ и приступит уже к 
разбирательству по полной про-
цедуре.

Судебный приказ может быть 
направлен судебным приставам 
в форме электронного докумен-
та, подписанного судьей усилен-
ной квалифицированной элек-
тронной подписью. В таком слу-
чае дело пойдет еще быстрее. А 
налоги могут списать с банков-
ской карты должника так же, как 
сегодня подчас списывают гаиш-
ные штрафы: судебный пристав 
найдет банковский счет и выч-
тет оттуда нужную сумму. Такие 
полномочия у приставов есть.

Закон вступает в силу через 
30 дней после его официального 
опубликования. Кстати, сейчас 
готовятся поправки в законода-
тельство, позволяющие в при-
казном порядке взыскивать дол-
ги по коммунальным платежам.

Архи-важно

Вопрос, который зада-
ет вам историк Леонид 
Максименков: «Работа 

по рассекречиванию ведется, 
только результаты этого рассе-
кречивания подчас десятилетия-
ми идут до читальных залов и ис-
следователей-профессионалов... 
Что скажете?
А Н Д Р Е Й  А Р Т И З О В :  За 2011—2015 
годы рассмотрено и рассекрече-
но 43 257 архивных дел. В пла-
нах на следующее пятилетие — 
уже 46 тысяч. Только за прош-
лый год рассекречено 14,5 тыся-
чи дел, то есть около 200 тысяч 
листов документов. Оформле-
ние результатов рассекречива-
ния сейчас взято под особый 
контроль Росархива, чтобы не 
было случаев, подобных упомя-
нутому. 

Когда подпустят историков к Ар-
хиву президента?
АНДРЕЙ АРТИЗОВ: Архив президента 
— это не публичное юридическое 
лицо, а структурное подразделе-
ние администрации президента. 
Вы в Белый дом в Вашингтоне 

разве имеете свободный доступ? 
Администрация передает доку-
менты на хранение в федераль-
ные архивы по специальному 
графику. Вскоре завершится пе-
редача исторической части по 
1991 год включительно.

В ваше хозяйство влились архи-
вы Крыма и Севастополя. В ка-
ком состоянии вы их обнаружи-
ли?
АНДРЕЙ АРТИЗОВ: Уже через десять 
дней после присоединения я про-
ехал по крымским городам, по-
смотрел архивы... Впечатление, 
словно благодаря машине време-
ни вернулся на 25 лет назад, в 
1991 год, когда разваливался Со-
ветский Союз. Замечательные 
люди, прекрасные профессиона-
лы. Все патриоты родной земли. 
Все искренне голосовали за воз-
вращение Крыма в российскую 
гавань. Но технически за 25 лет — 
почти ничего не сделано. 

А что будете делать с украински-
ми документами? 
А Н Д Р Е Й  А Р Т И З О В :  Сохраним для 

истории. Все документы по 18 
марта 2014 года, когда был при-
нят закон о вхождении Крыма в 
состав России, упорядочены по 
украинским архивным прави-
лам. А с 18 марта начался новый 
этап жизни Крыма и Севастопо-
ля в составе России. И открыты 
новые фонды уже российских ор-
ганов власти и местного самоу-
правления.

Полностью текст «Делового 
завтрака» читайте в ближайших 
номерах «РГ».

За последние пять лет в России 
было рассмотрено и рассекречено 
43 257 архивных дел.

Акцент

 Презентация «Президента-С» 
состоялась на международ-
ной выставке  Eurosatory-2010, 
комплекс произвел фурор

Акцент

 Я проехал по крымским 
городам, посмотрел архивы... 
Впечатление, что на машине 
времени вернулся 
на 25 лет назад

За год суды приняли 
3,5 миллиона реше-
ний о взыскании 
недоимок по нало-
гам и пеней. Число 
таких дел выросло

Фоторепортаж и видео 
с «Делового завтрака»
www.rg.ru/art/1243065

У «Аллигатора» под брюхом сразу две станции оптико-электронного 
подавления, уводящие «Стингеры» в виртуальное облако.
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ПРАВО КС РФ: необходимо 
определить сроки 
рассмотрения 
патентных споров

Не растягивать

Мария Голубкова, «Российская газета», Санкт-Петербург

КОНСТИТУЦИОННЫЙ суд РФ указал на нерастороп-
ность Роспатента. Вывод об этом сделан при разбиратель-
стве запроса Суда по интеллектуальным правам.

В производстве указанной судебной инстанции нахо-
дится дело о признании незаконным бездействия Феде-
ральной службы по интеллектуальной собственности. 
Иск подала компания «Сигнум», которая оспаривает у АО  
«Режевской кабельный завод» патент на полезную модель 
«Термоэлектродный провод». Роспатент принял жалобу в 
апреле 2015 года, а разбирательство по ней назначил на 
17 марта 2016 года, то есть ровно через год. По мнению за-
явителя, отсутствие в законе сроков рассмотрения наде-
ляет госорган ничем не ограниченным полномочием 
определять эти сроки по собственному усмотрению». Тем 
самым сразу три статьи Гражданского кодекса во взаи-
мосвязи нарушают Конституцию РФ. 

КС указал, что после вступления в силу части 4-й Гра-
жданского кодекса актуализация подзаконного норма-
тивного правового регулирования не проводилась, а в 
Правилах подачи возражений и заявлений и их рассмо-
трения в Палате по патентным спорам, которые должны 
действовать до вступления в силу новых административ-
ных регламентов, указания на сроки нет. Хотя есть кон-
кретные сроки рассмотрения, к примеру, для претензий 
по сельскохозяйственным селекционным достижениям.

- Такая ситуация чревата необоснованным отступле-
нием от принципа правового равенства между субъекта-
ми экономической деятельности, вытекающего из поло-
жений статей 19, 34 и 44 Конституции, - указал КС.

 Но такую неопределенность следует разрешить не за-
конодателю, а исполнительной власти. Проект админи-
стративного регламента Роспатентом разработан, но не 
утвержден, правовое регулирование сроков рассмотре-
ния споров о признании патентов недействительными от-
сутствует. Роспатенту указано, что это правовое регули-
рование необходимо обеспечивать своевременно.

ТРАНСПОРТ В России 
появятся новые типы 
дорожных развязок

Вот это поворот

Татьяна Шадрина

В РОССИИ появятся новые типы дорожных развязок, 
которые помогут снизить аварийность. Речь о машинах, 
которые уходят на разворот из крайнего левого ряда.

Проблема назрела давно. Например, трассу Москва — 
Нижний Новгород в Московской и Владимирской обла-
сти уже называют «дорогой смерти» именно из-за того, 
что при попытке водителей развернуться из левого ряда 
происходит масса ДТП с летальным исходом. Машины, 
которые едут следом, либо не успевают перестроиться 
правее, либо делают это крайне резко, разбивая строй-
ный поток машин. Предотвратить такие аварии помогло 
так называемое уширение дороги и обустройство груше-
видных развязок, за счет чего потоки удалось развести и 
проблему решить. Теперь такими развязками решено об-
устроить и другие трассы. К тому же это вдвое дешевле, 
чем строительство многоуровневой эстакады, заявил 
глава Росавтодора Роман Старовойт.

В ведомстве считают, что новые развязки станут хо-
рошим дополнением к уже ставшим традиционными ме-
рам безопасности на дорогах: освещение темных участ-
ков, обустройство пешеходных переходов, возведение 
ограждений между встречными потоками и так далее.

За последние два года аварийность на подведомствен-
ных Росавтодору трассах снизилась почти на 30 процен-
тов, в том числе за счет предпринятых мер. Число ДТП 
уменьшилось на 2700 случаев.

Между тем в 2017 году в России построят еще меньше 
дорог, чем в этом. Росавтодор планирует сохранить су-
ществующую сеть в нормальном состоянии, отметил Ро-
ман Старовойт.

По итогам 2015 года было построено 369 километров 
новых федеральных трасс, из которых 95 километров 
(более 1/4) введены досрочно. В этом сезоне в эксплуата-
цию введут еще 278 новых километров дорог.

За год Росавтодор на 23 миллиарда рублей (почти на 
15 процентов) увеличил финансирование ремонта, ка-
премонта и содержания федеральных дорог. До 71 про-
цента федеральных дорог станут отвечать нормативам 
посла ремонта.

Дорожникам не хватает инструментов по пополне-
нию дорожных фондов, сожалеет Старовойт. Уже гото-
вятся поручения, чтобы штрафы за нарушения правил 
дорожного движения шли в региональные дорожные 
фонды на повышение безопасности на дорогах.

Уже изменен порядок взимания акцизов за топливо, 
чтобы часть из них шла в дорожные фонды: региональ-
ный и федеральный. Деньги теперь точно не пройдут 
мимо дорожного фонда, сказал Старовойт.

Новые развязки помогут снизить аварийность на дорогах.
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СЛЕДСТВИЕ Взяты под арест
чиновники военкоматов

Взятка по призыву

Юрий Гаврилов

ВЕСЕННИЙ набор в армию толь-
ко начался, а правоохранители 
уже сообщают о раскрытии пре-
ступных схем для уклонения от 
службы.

Одну из таких схем с помощью 
армейских контрразведчиков 
в конце прошлого года удалось 
пресечь в Москве и Подмосковье. 
О ней журналистам рассказал во-
енный прокурор столицы Владис-
лав Приходченко. По его словам, 
некоторые сотрудники комисса-
риатов за приличную мзду добы-
вали поддельные медицинские 
справки о мнимых болезнях при-
зывников и на основе «липовых» 
документов помогали молодым 
людям избежать отправки в ка-
зарму. «Возбуждены уголовные 
дела, несколько должностных 
лиц заключены под стражу», — ре-
зюмировал прокурор. 

Как раз вчера стало известно, 
что Басманный суд Москвы про-
длил до 5 мая арест начальника от-
дела подготовки и призыва мо-
сковского военкомата Александра 
Симонова. Он был задержан не-
сколькими месяцами ранее и об-
виняется в посредничестве при 
получении взятки. Если суд при-
знает вину чиновника доказан-
ной, ему грозит до 12 лет лишения 
свободы. Напомним, что ранее тот 
же Басманный суд арестовал те-
перь уже бывшего военкома Под-
московья Виктора Чеховского, об-
виняемого в получении взятки 
группой лиц. 

В Санкт-Петербурге в минув-
ший понедельник арестовали на-
чальника военно-врачебной ко-
миссии горвоенкомата Самира 
Мурсалова. По некоторым дан-
ным, он является ключевой фигу-
рой в уголовном деле о фальсифи-
кации медицинских диагнозов 
призывников. Сейчас следователи 
выясняют, имеет ли Мурсалов от-
ношение к другим сотрудникам 
питерских военкоматов, попав-
шим в поле зрения правоохрани-
телей в конце прошлого года.

Напомним, что осенью-зимой 
2015-го по Северной столице про-
катилась волна арестов «призыв-
ных» чиновников. Тогда в рамках 
уголовного дела о получении взя-
ток провели проверку во всех во-
енкоматах Санкт-Петербурга. 
В итоге сначала под стражу поме-
стили военкома Приморского 
района Юрия Бережнова и пред-
седателя врачебной комиссии 
Красносельского района Влади-
мира Крупина. Позже за решетку 

угодила помощник начальника от-
дела планирования, предназначе-
ния, подготовки и учета мобили-
зационных ресурсов горвоенко-
мата Ольга Леонова. Всех их подо-
зревают в мздоимстве и незакон-
ном освобождении граждан от 
призыва в армию. 

А вот начальника отдела Старо-
дубского райвоенкомата Брян-
ской области Геннадия Денисови-
ча нынешней весной задержали 
в момент передачи взятки через 
врача местной больницы. Деньги 
от родителей призывников, не же-
лающих идти в армию, Денисович 
принимал охотно, но всегда под-
страховывался. Мзду, достигав-
шую порой 160 тыс. рублей, ему 
передавал знакомый хирург. Рас-
крыть преступную схему удалось 
после того, как сыну сельского свя-
щенника посулили за взятку осво-
бождение от призыва в солдаты. 
Парень не думал «косить», поэто-
му рассказал об этом предложе-
нии отцу. А батюшка поставил в из-
вестность правоохранителей. 

ПРАВО В Интернете
откроют широкий доступ
к сведениям о выданных
доверенностях

Доверимся Сети

Владислав Куликов

ВЧЕРА правительство России внесло в Госдуму законо-
проект, предлагающий открыть в Интернете круглосу-
точный бесплатный доступ к сведениям о нотариально 
удостоверенных доверенностях.

Соответствующие поправки вносятся в Основы зако-
нодательства о нотариате. В открытом доступе будут со-
держаться сведения о лице, удостоверившем доверен-
ность, дате ее удостоверения, регистрационном номере 
в реестре нотариальных действий Единой информацион-
ной системы нотариата. Если доверенность отменена, то 
в базе данных будут указаны дата и время отмены. Поэ-
тому любой человек сможет лично проверить в Интерне-
те, настоящая перед ним бумага или липовая. Это долж-
но стать хорошей страховкой от мошенничества.

При этом содержание документа в Сети раскрывать-
ся не будет. По сути доверенность проверят только по 
реквизитам: такой-то гражданин (ФИО приводятся) та-
кого-то числа выписал доверенность. Кому и на что она 
выдана — не раскрывается. Поэтому сокровенных тайн 
открытая база дан-
ных не выдаст. Одна-
ко государственные 
организации в слу-
чае необходимости 
смогут навести до-
полнительные 
справки и уточнить 
подробности. 

Работать новая 
система будет так. 
Например, в некую 
государственную 
организацию при-
шел человек с дове-
ренностью от другого гражданина. Чиновник легко смо-
жет проверить по компьютеру, действительно ли данная 
доверенность значится в реестре. 

Это только первый этап проверки. Иногда его вполне 
достаточно. Но бывают и другие ситуации, где ставки вы-
соки. Допустим, речь о продаже квартиры, и что-то у чи-
новника вызвало серьезное подозрение. Да, в базе вроде 
доверенность есть, однако тревога не отпускает. Тогда го-
сорган сможет направить нотариусу, удостоверившему 
доверенность, запрос с приложенным сканом доверен-
ности. В ответ нотариус либо подтвердит, либо опровер-
гнет факт удостоверения этой доверенности. Иными сло-
вами, содержание документа сам нотариус не раскроет. 
Если документ в порядке, он скажет «да». Если искусная 
подделка, ответит, что текст не совпадает.

«Федеральная нотариальная палата поддерживает 
этот законопроект, так как считаем, что граждане, юри-
дические лица и государственные ведомства должны 
иметь возможность проверить подлинность доверенно-
сти, на основании которой совершается юридически 
значимое действие, — сообщили «РГ» в ФНП. — Нотариат 
действует от имени государства, защищает права и за-
конные интересы граждан и развивает сервисы, позволя-
ющие более эффективно выполнять эти задачи». 

Напомним, несколько лет назад Федеральная нотари-
альная палата создала Единую информационную систе-
му нотариата, в рамках которой действуют соответству-
ющие реестры. «Единая информационная система нота-
риата создана за счет средств самих нотариусов, без по-
мощи из бюджетных источников, — подчеркнула член 
Правления ФНП Александра Игнатенко. — И нотариат со-
здал эту систему, понимая, что он удостоверяет публично 
значимые документы». При этом Федеральная нотари-
альная палата обращает внимание, что наличие нотари-
ально удостоверенной доверенности на осуществление 
сделки не означает, что нотариус каким-либо образом 
удостоверяет саму эту сделку и несет за нее ответствен-
ность. Доверенность — это только доверенность. Для боль-
шей гарантии те же сделки с недвижимостью, по словам 
специалистов, лучше оформлять через нотариуса.

ДИПЛОМАТИЯ Перемирие
в Карабахе
будут обсуждать
в Баку и Москве

Пока пушки 
молчат

Петр Лихоманов

ВЧЕРА министр иностранных дел России Сергей Лавров 
отправился с кратким рабочим визитом в Баку, где у него 
запланированы встречи с президентом Азербайджана 
Ильхамом Алиевым, главой МИД Ирана Джавадом Зари-
фом и его азербайджанским коллегой Эльмаром Ма-
медъяровым.

Одной из тем переговоров, очевидно, станет резкое 
обострение ситуации на границе между Азербайджаном 
и непризнанной Нагорно-Карабахской Республикой 
(НКР). А уже в пятницу, как подтвердили во внешнеполи-
тическом ведомстве, на полях саммита министров ино-
странных дел СНГ в Москве, Сергей Лавров проведет 
встречу с главой МИД Армении Эдвардом Налбандяном.

В Ереване, впрочем, уже заявили, что Россия сыграла 
значительную роль для решения вопроса о прекращении 
огня в зоне конфликта. «Россия оказалась в двойствен-
ном положении. С одной стороны, она является посред-
ником карабахского урегулирования в формате Мин-
ской группы ОБСЕ. С другой стороны, поскольку дейст-
вия были направлены не против Армении, а против 
 Нагорно-Карабахской Республики, то она не сочла себя 
связанной обязательствами. С этой точки зрения реак-
ция России была реакцией посредника. Так или иначе, 
она тоже играла серьезную роль в прекращении огня», — 
прокомментировал ситуацию заместитель министра 
иностранных дел Армении Шаварш Кочарян. Тем време-
нем в зоне конфликта уже второй день сохраняется ре-
жим перемирия. Договоренность об этом, напомним, 
была достигнута в Москве между начальниками гене-
ральных штабов вооруженных сил Азербайджана 
и  Армении. Тем не менее стороны продолжают обвинять 
друг друга в эпизодических нарушениях режима прекра-
щения огня. Но, как заявили вчера в министерстве обо-
роны Азербайджана, «армия, следуя соглашению, еще 
не открывает ответный огонь». В НКР также констатиро-
вали «относительно спокойную ситуацию». Миноборо-
ны Азербайджана обнародовало данные о своих потерях 
в ходе боев, начавшихся 2 апреля. Так, по информации 
пресс-службы, за четыре дня в зоне карабахского кон-
фликта погиб 31 военнослужащий. 

МИНОБОРОНЫ В России появится новое молодежное
военно-патриотическое движение

Форменный пацан 
Юрий Гаврилов

Х
орошо знакомые старшему 
поколению россиян дет-
ские военизированные 

игры типа «Зарницы», похоже, 
возвращаются в молодежную 
среду.

1 сентября, с началом нового 
учебного года, в стране стартует 
Всероссийское военно-патриоти-
ческое движение «Юнармия». Его 
цель вовсе не в том, чтобы пого-
ловно переодеть мальчишек 
и девчонок в солдатскую форму, 
вручить каждому по игрушечно-
му автомату и заставить ребят 
«воевать» друг против друга. Ми-
литаризировать подрастающее 
поколение, конечно, никто не со-
бирается. Но собрать молодежь 
в единую организацию, поста-
раться воспитать в ее рядах насто-
ящих патриотов страны, готовых, 
если потребуется, защищать Оте-
чество, в минобороны посчитали 
очень важным и нужным делом. 

Инициативу военных поддер-
жал президент Владимир Путин. 
На недавнем заседании россий-

ского оргкомитета «Победа» он 
сказал, что «патриотическое вос-
питание должно быть не только 
стройной государственной систе-
мой, но прежде всего органичной 
частью жизни самого общества. 
И только объединив усилия, кон-
солидировав лучшие практики 
и инициативы, мы сможем выра-
стить поколения, которые знают 
свою страну, чувствуют сопри-
частность ее судьбе, ответствен-
ность за ее будущее. И главное, ве-
рят в нее». 

Чтобы наполнить новое моло-
дежное движение глубоким со-
держанием и придать ему привле-
кательную для ребят форму, в во-
енном ведомстве не только разра-
ботали типовой календарный 
план работы «Юнармии» на год, 
но и позаботились об особой 
атрибутике для ее членов. По сло-
вам статс-секретаря минобороны 
Николая Панкова, уже готовы 
образцы мундиров, которые ско-
ро примерят мальчишки и дев-
чонки. «Организационные вопро-
сы по созданию юнармейского 
движения, включая Всероссий-

ский слет, планируется решить 
к лету, — сообщил замминистра. — 
В ряде регионов предполагается 
запустить пилотный проект со-
здания и развития юнармейского 
движения».

Кроме того, в оборонном ве-
домстве определились со струк-
турой молодежной организации. 
Чтобы у ребят были свои посто-
янные шефы, ее подразделения 
постараются сформировать по-
ближе к местам дислокации воин-
ских частей, военно-учебных за-
ведений, школам ДОСААФ и Цен-
тральному спортивному клубу 
армии.

Панков также сообщил, что 
к очередной годовщине Победы 
минобороны проводит масштаб-
ную информационную пропаган-
дистскую акцию-агитпоезд «Ар-
мия Победы», которая стартует 
во второй половине апреля на Бе-
лорусском вокзале Москвы и за-
вершится 8 мая во Владивостоке. 
«Патриотические мероприятия 
будут проведены в 24 городах по 
маршруту движения поезда «По-
беды», — уточнил замминистра.

СЛЕДСТВИЕ

В Банке «Огни
 Москвы»
украли
более 7,5 млрд
рублей

КРЕДИТЫ
ДЛЯ СВОИХ

Наталья Козлова

ВЧЕРА Главное следственное 
управление ГУ МВД по Москве 
объявило об окончании рассле-
дования уголовного дела по фак-
ту серии весьма солидных хище-
ний из банка «Огни Москвы». 

По подсчетам следователей, 
общая сумма похищенных денег 
по всем выявленным эпизодам 
превысила 7,5 миллиарда рублей. 
Судя по всему, процесс по этому 
делу будет громкий и долгий. 

На сегодняшний день извест-
но, что на скамью подсудимых 
по «банковскому» делу могут 
сесть десять человек. Как расска-
зывают те, кто в курсе дела, сре-
ди подсудимых будут как рядо-
вые сотрудники финансового уч-
реждения, так и собственники 
банка. 

Кстати, следствие уверяет, 
что ими установлено, как собст-
венники «Огней Москвы», ис-
пользуя свое служебное положе-
ние, несколько лет раздавали 
большие деньги, применяя нехи-
трую, но надежную и проверен-
ную схему обмана.

Начиная с 2010 по 2014 год 
эти люди выдавали кредиты под-
контрольным фиктивным орга-
низациям. Подконтрольным — 
надо понимать — себе, любимым. 
Именно таким образом уплыли 
в неизвестность больше шести 
миллиардов рублей. А еще след-
ствие установило очень показа-
тельные «банковские» операции. 
По версии правоохранителей, 
начиная с апреля по май 
2014 года для улучшения финан-
совых показателей банка финан-
систы переуступили нескольким 

компаниям, в том числе фиктив-
ным, право требования по ранее 
заключенным кредитным дого-
ворам и договорам финансовой 
аренды с реальными заемщика-
ми на общую сумму свыше 
1,5 миллиарда рублей. Очень ин-
тересно, что оплата по таким 
кредитам была произведена за 
счет денежных средств клиентов.

Напомним, что само уголов-
ное дело началось со скандала — 
у граждан, которые считали себя 
клиентами этого финансового 
заведения, стали со счетов по-
просту пропадать деньги. Жало-
бы граждан подтвердились, 
и расследование началось с воз-
буждения дела о выводе очень 
немалых денежных средств со 
счетов вкладчиков. 

Оказалось, что пропажа денег 
со счетов граждан — лишь верши-
на настоящего айсберга. В ходе 
следствия были установлены 
и другие весьма разнообразные 
хищения в банке.

Напомним, что ранее Басман-
ный суд Москвы приговорил 
к четырем годам колонии обще-
го режима бывшего президента 
банка «Огни Москвы» Марию 
Росляк . Даму осудили за растра-
ту и мошенничество на общую 
сумму свыше 6,2 миллиарда руб-
лей. Но она пока дома — суд проя-
вил гуманность. Исполнение на-
значенного судом наказания 
было отсрочено до того момента, 
когда детям осужденной испол-
нится 14 лет.

Проблемы вообще и с зако-
ном в частности у банка «Огни 
Москвы» начались чуть меньше 
двух лет назад — 16 мая 2014 года 
Банк России отозвал лицензию 
у банка «Огни Москвы». На тот 
момент банк занимал 172-е ме-
сто в так называемой банков-
ской иерархии по величине ак-
тивов. Но первые «звоночки» 
и проблемы у вкладчиков нача-
лись весной, примерно за месяц 
до отзыва лицензии. В начале 
апреля стало известно, что банк 
испытывает затруднения с лик-
видностью. 

А как все хорошо начина-
лось — в 2013 году «Огни Мос-
квы» предоставлял клиентам 
максимальную в России ставку 
по вкладам в долларах. Это было 
6,5 процента. Но уже с конца 
апреля «Огни Москвы» вообще 
прекратил прием вкладов. Кста-
ти, на тот момент объем этих са-
мых вкладов составлял 12 мил-
лиардов рублей.

Криминал Предъявлено обвинение киллерам ореховской банды
в расстреле адвоката и ее водителя

По следу пули
Наталья Козлова 

В
чера следователи СК по 
Московской области 
предъявили обвинение 
в убийстве членам оре-
ховской преступной 

группировки Сергею Фролову 
и Игорю Сосновскому. От их рук 
погибли адвокат Татьяна Акимце-
ва и ее водитель. По версии следст-
вия, Фролов и Сосновский штат-
ные киллеры ореховской ОПГ.

Показательный расстрел был 
сентябрьским вечером в 2014 
году прямо у подъезда дома на 
улице Гашека в Москве. Как счита-
ют следователи, Фролов четыре 
раза  прицельно выстрелил 
в Акимцеву, а потом дважды в со-
провождавшего ее водителя. Оба 
погибли на месте. Вывез Фролова 
с места убийства Сосновский, ко-
торый ждал его в условленном ме-
сте. Следователи уверяют — моти-
вом убийства была профессио-
нальная деятельность Акимцевой. 

Она в суде защищала интересы 
совладельца рынка «Одинцовское 
подворье» Сергея Журбы. Водите-
ля убили как свидетеля.

Как рассказал корреспонден-
ту «РГ» официальный представи-
тель СКР Владимир Маркин, на 
счету Фролова и Сосновского не 
один десяток преступлений. Са-
мые громкие из них — это убийст-
ва свидетелей и юристов по уго-
ловным делам против орехов-
ской ОПГ. Потом было несколько 
покушений на директора рынка 
«Одинцовское подворье» Журбу, 
а также убийства его водителей, 
охранников, адвокатов. 

Действовали бандиты дерзко 
и цинично. Убивали днем. Не пря-
тались, но и не оставляли после 
себя ни малейших зацепок. Поэто-
му очень долго многочисленные 
убийства оставались нераскры-
тыми. Маркин говорит, что только 
благодаря кропотливому труду 
следователей и оперативников 
удалось выйти на след «штатных» 
киллеров ореховской ОПГ.

Начали бандитов ловить 
с июля 2015 года. Всего по престу-
плениям с участием ореховской 
ОПГ задержано 10 человек. Среди 
задержанных не только бандиты, 
но и их помощники. 

Массовый расстрел начался 
14 июля 2010 года. Возле одного из 
домов в деревне Акулово в Один-
цовском районе «ореховские» на-
пали на «Рейндж Ровер» гендирек-
тора фирмы «Одинцовское подво-
рье». Он был с охранником и води-
телем. Стреляли бандиты из двух 
автоматов. Опера насчитали 
98 выстрелов. Охранника убили.

Через четыре года летним 
утром в Одинцово член «орехов-
ской» с чердака многоквартирно-
го жилого дома опять стрелял из 
снайперской винтовки Драгунова 
в Журбу. Но лишь ранил коммер-
санта. А через десять дней опять 
стреляли в гендиректора. Погиб 
тот же самый водитель, который 
выжил при первом покушении на 
бизнесмена еще в 2010 году. 

Когда спустя полгода интересы 
бизнесмена стала защищать адво-
кат Татьяна Акимцева, оружие 
бандитской группировки напра-
вили и против нее. Через месяц по-
сле гибели Акимцевой утром 
в Одинцовском районе убили за-
местителя гендиректора «Один-
цовского подворья» Виталия Мои-
сеева и его супругу. Автомобиль 
Volvo обнаружен неподалеку от 
ворот их дома в кювете. В салоне — 
расстрелянные тела. Криминали-
сты насчитали не менее 30 вы-
стрелов из автоматического ору-
жия. А в августе уже прошлого 
года в Одинцово во дворе многоэ-
тажки был застрелен адвокат 
Иван Леонтьев. Он тоже представ-
лял в суде интересы Сергея Жур-
бы. Обыски в Одинцовском райо-
не Подмосковья и Тверской обла-
сти дали «богатый урожай». В тай-
никах киллеров нашли огнемет, 
противотанковый гранатомет, 
снайперскую винтовку Драгуно-
ва, 4 автомата Калашникова, 5 пи-
столетов ТТ, пистолет Макарова 

с глушителем, револьвер системы 
«Наган», большое количество гра-
нат и патронов. Сейчас Фролов 
и Сосновский проверяются следо-
вателями СК по Московской обла-
сти на причастность к еще более 

чем десятку убийств в Подмоско-
вье. А поймали их в Тверской обла-
сти, где они жили по подложным 
документам. Про них известно, 
что оба уроженцы Кемеровской 
области 1966 и 1968 годов рожде-

ния. Обвиняемые были в розыске 
аж с 1998 года. Проверка обоих на 
причастность к другим кровавым 
преступлениям означает, что им 
могут даже после приговора доба-
вить обвинений. 

Адвокат Акимцева погибла, защищая в суде интересы клиента.

Подразделения «Юнармии» постараются сформировать поблизости от воинских частей — чтобы ребятам было 
где тренироваться. 

Акцент

 Действовали бандиты дерзко 
и цинично. Убивали днем. 
Не прятались, но и не оставля-
ли ни малейших зацепок

Дело началось 
со скандала —
у клиентов этого 
банка со счетов 
стали попросту
пропадать немалые 
деньги

В военкоматах 
за взятку добывали 
поддельные меди-
цинские справки 
о мнимых болезнях 
призывников

Доступ будет предо-
ставляться кругло-
суточно и бесплат-
но. Но узнать можно 
будет только рекви-
зиты доверенности
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Адвоката Акимцеву и водителя 
у порога ее дома расстрелял 
Сергей Фролов.

Этот богатый арсенал оружия 
нашли в тайнике тех, кого следст-
вие назвало киллерами банды.

Игорь Сосновский, как и Фролов, — 
уроженец Кемеровской области. 
Оба были в розыске почти 17 лет.
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СКАНДАЛ Анкара записала 
в террористы всех противников
власти

И академики, 
и журналисты...

Лев Гришин

П Р Е З И Д Е Н Т  Турции Реджеп 
Тайип Эрдоган заявил, что Анка-
ра готова принять любые меры 
для борьбы с терроризмом, 
включая лишение гражданства 
лиц, подозреваемых в причаст-
ности к террористическим орга-
низациям и их пособников. Он 
также добавил, что власти не на-
мерены ничего обсуждать с тер-
рористами, а будут действовать 
так, как считают нужным.

Речь идет в первую очередь о 
запрещенной в Турции Рабочей 
партии Курдистана, против кото-
рой на юго-востоке страны с ноя-
бря 2015 года проводится воен-
ная операция. В ряде городов вве-
ден комендантский час, а боль-
шая часть населения некоторых 
юго-восточных провинций была 
вынуждена покинуть свои дома. 
Например, в провинции Сур 90 
процентов жителей переехали к 
родственникам или друзьям в 
другие города.

В последнее время местное гра-
жданское сообщество все чаще 
критикует власти за чрезмерную 
жесткость при проведении опера-
ции. В январе группа ученых под-
писала заявление, в котором вы-
разила несогласие с политикой ту-
рецких властей. Однако эта пети-
ция стала поводом для арестов и 
увольнений академиков, которым 
инкриминировали пропаганду 
терроризма. Прокуратура даже 
попыталась выслать из страны 
гражданина Великобритании, ко-

торый также подписал это заявле-
ние, — Джеймса Кеннет Стивенсо-
на. Тот проработал в одном из 
стамбульских университетов в те-
чение 25 лет. Но ввиду широкого 
общественного резонанса реше-
ние о его депортации все же было 
аннулировано, и англичанин про-
должил работу в Турции.

В свете последних заявлений 
Эрдогана местные эксперты вы-
ражают обеспокоенность, не ста-
нет ли лишение гражданства оче-
редным инструментом давления 
на несогласных с его политикой. В 
зоне риска могут оказаться и 
журналисты, которые критикуют 
власти. Так, под стражей до сих 
пор остаются главный редактор 
оппозиционной газеты «Джумху-
риет» Джан Дюндар и ее корре-
спондент Эрдем Гюль. Они на 
страницах издания привели дока-
зательства того, что турецкие 
власти поставляли оружие боеви-
кам в Сирии. А накануне еще два 
оппозиционных журналиста 
были задержаны после обысков в 
их домах. Один из них, Байрам 
Кая, подробно писал в своих ста-
тьях о проблемах безопасности в 
Турции и уязвимости системы 
местных правоохранительных 
органов.

Премьер Турции Ахмет Даву-
тоглу сказал, что никаких зако-
нодательных инициатив относи-
тельно лишения гражданства по-
дозреваемых в терроризме лиц в 
парламент пока не поступало, од-
нако в случае необходимости та-
кой закон может быть принят.

КРИМИНАЛ

Глава 
итальянской 
мафии 
шикует 
в больнице

А БОСС 
И НЫНЕ ТАМ

Нива Миракян, 
«Российская газета», Рим

В РОСКОШНОЙ больничной 
палате стоимостью 700 евро в 
сутки отбывает свой пожизнен-
ный срок известный итальян-
ский мафиозо Франческо Ка-
ворзи.

На счету 51-летнего Кавор-
зи, которого именуют на роди-
не не иначе как «убийца в инва-
лидной коляске» (парализовало 
его после очередной бандит-
ской перестрелки еще в 1988 
году), целый букет преступле-
ний, включая три убийства, за 
которые он, собственно, и был 
арестован в 1992 году и приго-
ворен к пожизненному заклю-
чению и дополнительным 53 го-
дам тюрьмы. Однако в местах 
не столь отдаленных преступ-
ник провел недолго — из-за пло-
хого состояния здоровья Кавор-
зи перевели в миланскую боль-
ницу Нигуарда. С тех пор по-
следние 15 лет он живет припе-
ваючи в «собственном» двух-

местном больничном номере с 
ванной комнатой, телевизором 
и мобильным телефоном. Вдо-
бавок ко всему, несмотря на все 
его  прегрешения, колясочнику 
Карвози позволено принимать 
гостей и спокойно передвигать-
ся по больнице без какого бы то 
ни было сопровождения. Как 
подсчитали итальянские СМИ, 
размещение преступника в 
больнице за вышеуказанный 
срок уже обошлось итальян-
ским налогоплательщикам в не-
малую копеечку — более 
3,5 миллиона евро.Эта неоправ-
данно большая цифра не раз вы-
носилась на обсуждение.

 После расследования, про-
веденного в 2014 году по ини-
циативе министров юстиции 
и здравоохранения Италии, 
бывшего мафиозного босса со-
бирались было перевести на бо-
лее скромный государственный 
кошт. С тех прошло уже два 
года, а босс и ныне там. По сей 
день Карвози занимает дорогую 
двухместную палату под пред-
логом того, что, как осужден-
ный убийца, он не может делить 
свои больничные хоромы с дру-
гими пациентами.

ДАТА Два года назад судьбу
ДНР могли решить
на митинге восемь человек 

На неделю 
раньше

Руслан Мельников

СЕДЬМОГО апреля 2014-го была провозглашена До-
нецкая народная республика. Депутат народного совета 
ДНР, один из инициаторов становления республики Ми-
рослав Руденко вспоминает, как все начиналось два года 
назад. Весной 2014 года он был активистом обществен-
ного движения «Народное ополчение Донбасса».

— Какова была ситуация в постмайдановском Донбассе?
МИРОСЛАВ РУДЕНКО: Сначала антимайдановские митинги 
проводили Партия регионов и местные элиты, для ко-
торых такой протест был средством сохранить свое 
влияние и возможностью для политического торга. Ме-
роприятия организовывались бездарно, без внятной 
идеологии и не смо-
гли сплотить людей, 
а между тем после 
событий на киев-
ском майдана в До-
нецке царили гнету-
щие настроения. 
Непонятно было, 
что будет дальше. И 
народ стал посте-
пенно самооргани-
зовываться. И 23 
февраля состоялся 
митинг, на котором жители города встречали донецкий 
«Беркут», вернувшийся с майдана. Тогда губернатор 
Донецкой области Шишацкий заявил, что не допустит 
прихода бандеровцев. А уже 24 февраля на официаль-
ном сайте областной администрации появился пресс-
релиз, в котором говорилось, что руководство области 
готово конструктивно работать с новой украинской 
властью. Народ возмутился. Но регионалы еще пыта-
лись удержать протест под контролем и организовали 
1 марта очередной митинг, на котором звучали успоко-
ительные речи, но не было предложений, как реагиро-
вать на происходящее и как действовать. Люди попро-
сту не воспринимали заявленных спикеров, а других на 
сцену не пускали. Там кроме милиции дежурили похо-
жие на полицаев неформальные проукраинские акти-
висты с повязками. Пришлось прорываться сквозь оце-
пление с боем.

— В буквальном смысле?
МИРОСЛАВ РУДЕНКО: Да, была драка. Милиция хотела нас от-
теснить, нам отключали микрофон. Но удалось пробить-
ся на сцену. Тогда и была озвучена идея референдума о 
самоопределении. В общем, удалось перехватить иници-
ативу у местных элит. Это был решающий момент. По-
зже, кстати, руководитель активистов, охранявших сце-
ну, в откровенном разговоре со мной признался, что у 
них не хватило 8 человек, чтобы остановить нас. «А если 
бы мы вас тогда не пустили к сцене, ДНР не было бы», — 
сказал он.

— Что происходило дальше?
МИРОСЛАВ РУДЕНКО: Сначала был первый поход на админи-
страцию. Потом 2 марта люди вышли снова. 3-го был по-
недельник, но, несмотря на это, собралось несколько ты-
сяч человек. И когда народ вошел в здание, депутаты, со-
бравшиеся на внеочередную сессию, разбежались. По-
том были различные провокации. Но проукраинские 
силы уже не смогли удержать ситуацию под контролем. 
В середине марта начали стихийно появляться блокпо-
сты — пока еще гражданские и предназначенные для бло-
кирования техники. Войны еще не было. Были столкнове-
ния на митингах и полицейские операции. Это первый 
этап становления ДНР. Я четко вижу это как историк по 
образованию. Кстати, среди активистов ДНР было очень 
много выпускников истфака, и сейчас мы как раз пыта-
емся систематизировать то, что произошло за эти два 
года с исторической точки зрения.

— А когда начался второй этап?
МИРОСЛАВ РУДЕНКО: 6—7 апреля, когда дончане заняли здание 
СБУ и провозгласили Донецкую народную республику. 
Правда, изначально планировалось, что это произойдет 

неделей позже, но 
кто-то раскачал си-
туацию раньше вре-
мени. А когда народ 
вошел в здание, ста-
ло понятно, что вто-
рого шанса не будет. 
Милиция, кстати, 
практически не со-
противлялась. Ее от-
теснили, взяли в СБУ 

первое оружие. Не очень много — несколько десятков ав-
томатов и пистолеты. А 7 апреля была провозглашена 
Донецкая народная республика.

— Как это произошло?
МИРОСЛАВ РУДЕНКО: Декларацию независимости ДНР подго-
товил Борис Литвинов — сейчас он депутат народного 
совета. Документ принимали представители от терри-
ториальных общин и политических партий, движений 
и организаций. От каждой — по два делегата, и весь зал 
заседаний областного совета оказался заполнен. На ос-
нове этого съезда был создан народный совет и назначе-
но временное правительство. Называлось оно тогда по-
разному. Самое распространение название — президи-
ум народного совета. А его участников называли со-
председателями, чтобы никого особо не выделять. Ведь 
тогда еще хватали и «закрывали» людей. Я, кстати, тоже 
входил в состав временного правительства. Нашей 
 основной задачей была подготовка к референдуму о са-
моопределении ДНР. Референдум состоялся 11 мая. 
А 12-го был провозглашен государственный суверени-
тет ДНР.

 — А как прошел апрель 2014-го?
МИРОСЛАВ РУДЕНКО: Непросто. Мы понесли первые потери. 
Погиб наш активист Рубен Аванесян. Я хорошо помню 
этот день. Мы тогда базировались в здании администра-
ции. Мы разговаривали с Рубеном о будущем новой ре-
спублики. А на следующий день нужно было везти 
в Славянск гуманитарную помощь. Он не должен был 
ехать, но вызвался сам. Никакого оружия у ребят, ко-
нечно, не было. А на въезде в Славянск украинские на-
ционалисты обстреляли машину. Рубен погиб, еще один 
парень был тяжело ранен. Но, несмотря ни на что, ДНР 
состоялась как государство, пусть пока и непризнан-
ное. Республика смогла отстоять свой суверенитет и за-
щититься от проукраинских радикалов. У нас прошел 
процесс легитимизации власти. В ДНР власть даже бо-
лее легитимна, чем в Киеве после майдана. У нас дейст-
вуют полноценные госинституты, и жители республики 
получают паспорта ДНР. Сейчас у нас конфликт низкой 
интенсивности, но в любой момент он способен перера-
сти в большее. Но все равно рано или поздно мир дол-
жен наступить.

КОНФЛИКТ Президент Бразилии оказалась в шаге от импичмента

Руссефф без боя не уйдет
Алексей Чуриков
«Российская газета», Бразилиа

Ч
уть больше недели остает-
ся до окончательного голо-
сования в нижней палате 

бразильского парламента по во-
туму недоверия президенту Дил-
ме Руссефф. Ожидается, что при 
соблюдении всех процедурных 
норм оно должно произойти меж-
ду 15 и 19 апреля. Чем ближе эти 
даты, тем сенсационнее стано-
вятся решения и высказывания 
местных политиков, представи-
телей судебной власти и общест-
венности.

По сути, страна находится на 
грани политического коллапса с 
трудно предсказуемыми послед-
ствиями.  Причиной такой ситуа-
ции стали антикоррупционные 
расследования, которые ведут 
полиция и суды. Причем эти рас-
следования касаются не только 
представителей правящей Пар-
тии трудящихся, нынешнего и 
бывшего президентов и их союз-
ников. Ведь на деле, как показали 
документы, изъятые недавно у 
одной высокопоставленной со-
трудницы бразильского нефтяно-
го гиганта Petrobras, в той или 
иной форме коррупционные схе-
мы действовали в стране как ми-
нимум с 1988 года. И по большо-
му счету, мало кто из нынешней 
бразильской политической и 
экономической элиты всех пар-
тийных мастей может гарантиро-
ванно утверждать, что не участ-
вовал или не знал о существова-
нии этих «закулисных» процес-
сов. В конце марта сотрудники 
полиции при обыске в доме Бене-
дикта Силвы, одного из руково-
дителей другого локомотива бра-

зильской экономики компании 
Odebrecht, обнаружили массив 
данных с компроматом, еще не 
обнародованным в интересах 
следствия, на более чем 200 поли-
тиков из 18 партий.

Создаваемое этими фактами 
информационное давление при-
вело к тому, что обстановку в выс-
ших эшелонах бразильской влас-
ти сейчас сложно охарактеризо-
вать иначе, как «политической 
мясорубкой», которая не щадит 
никого. Вице-президент Мишел 
Темер (Партия бразильского де-
мократического движения), ра-
зорвавший коалиционное согла-
шение с правительством Руссефф 

и еще недавно готовый занять 
главный пост страны после ее от-
ставки, теперь уже сам оказался 
на грани импичмента. Верховный 
суд страны постановил, что ни-
жняя палата парламента обязана 
принять к рассмотрению проше-
ние об импичменте в отношении 
второго лица государства, по-
скольку тот  тоже персонально 
отвечает за преступления, в кото-
рых обвиняют президента. 

И все же, несмотря на то, что 
положение Дилмы Руссефф, если 
судить по публикациям в СМИ, 
выглядит безвыходным и импич-
мент следует воспринимать как 
уже свершившийся факт, ряд де-

талей, по каким-то причинам не 
попадающих в передовицы мест-
ных газет и журналов, свидетель-
ствует если не об обратном, то 
хотя бы о том, что никто не поки-
нет свой пост без сопротивления. 
Ведь Партия трудящихся и ее со-
юзники, мобилизацией которых в 
настоящий момент занимается 
экс-президент Лула да Силва, 
представляют собой один из наи-
более организованных и сплочен-
ных партийных коллективов в 
стране, способный дать бой поли-
тическим оппонентам.

За право сказать «нет»
В итоге на этот систем-
ный сбой в процедуре 
принятия решений в ЕС 

обратила внимание инициатив-
ная группа из Голландии GeenPeil, 
которая на юмористическом сай-
те опубликовала петицию с при-
зывом провести протестный ре-
ферендум по поводу интеграции с 
Украиной. Неожиданно для самих 
активистов идею поддержали по-
чти полмиллиона голландцев 
(при необходимом минимуме в 
300 тысяч). После чего Избира-
тельный совет королевства объя-
вил о решении провести плебис-
цит.

Большинство голландцев 
сильно сомневаются в том, что 
интеграция с Украиной прине-
сет выгоду как Нидерландам, так 
и Европе в целом. Особенно их 
настораживает уже никем не 
скрываемое украинское «кор-
рупционное болото», в которое, 
как в черную дыру, будут уте-
кать деньги голландских налого-
плательщиков. 

Подогревает тревогу то об-
стоятельство, что за месяцы ев-
ропейского покровительства 
Киеву украинская система 
управления и распределения 
финансов не стала более про-
зрачной. Настораживает голлан-
дцев и отмена виз для украин-
цев, которые неизбежно навод-
нят Европу в поисках лучшей 
жизни. Граждане Нидерландов, 
конечно, не единственные, кто 
видит негативные последствия 
от интеграции с Украиной. 

И все же только они смогли 
добиться того, чтобы их голоса 
были услышаны. Хотя, как зая-
вил перед плебисцитом министр 
финансов королевства Йерун 
Дейсселблум, «референдум но-
сит рекомендательный харак-
тер, поэтому единственное, что 
предписано законом, так это то, 
что его итоги следует принять во 
внимание». 

В Брюсселе к политической 
активности жителей Нидерлан-
дов относятся с большой обеспо-
коенностью. Председатель Евро-
комиссии Жан-Клод Юнкер 
обратился к голландцам со стра-
ниц издания NRC Handelsblad, 
заявив, что важность этого во-
проса выходит за границы Ни-
дерландов. «Я не верю, что гол-
ландцы проголосуют против, по-

тому что это откроет дверь для 
большого континентального 
кризиса», — заявил Юнкер. 

Пренебрежительно относят-
ся к голосованию и многие евро-
пейские СМИ, называя его «шут-
кой». 

А вот пользователи соцсетей 
из других стран ЕС, напротив, 
поддержали голландцев: делали 
перепосты фотографий с изби-
рательных участков, одобри-
тельно подписывая: «Браво гол-
ландскому электорату!»

Начавшись с шутки, история с референдумом стала поучительным уроком, который голландцы преподали Брюсселю.

Акцент

 Пользователи соцсетей 
из других стран ЕС 
поддерживали голосующих 
против соглашения 
 голландцев

В ДНР власть даже 
более легитимна, 
чем в Киеве после 
майдана

В 3,5 миллиона 
евро уже обошелся 
мафиози 
соотечественникам 

Сначала была пси-
хическая атака: 
самолеты низко-
низко пролетали 
над Донецком 

ВЗГЛЯД ИЗ НИДЕРЛАНДОВ

— Референдум в целом проходил спокойно. Об-

становку нагнетали местные СМИ, что понятно: 

ведь это первый консультативный референдум, 

который состоялся благодаря вступившему в 

прошлом году в силу закону. Наибольшую поли-

тическую активность проявляло население се-

верной части  страны — провинции Фристланд — 

там в первой половине дня в некоторых муници-

палитетах явка достигла 16—18 процентов. Ожи-

дается, что в целом явка превысит 30 процентов — 

тот барьер, который необходимо преодолеть, 

чтобы референдум считался состоявшимся. В 

Голландии разрешена агитация в день голосова-

ния, но только вне избирательных участков. 

Представители партий раздавали листовки перед 

входом на избирательные участки. По моим на-

блюдениям, более активны были партии «Демо-

краты 66» и «Зеленые левые» — обе выступают за 

Соглашение об ассоциации. Те, кто хотел найти 

информацию о референдуме, могли  без труда 

это сделать. Агитационные кампании проводи-

лись и в социальных сетях, создавались специ-

альные веб-сайты. Голландское правительство 

хотя заявило, что не будет участвовать в кампа-

нии, тем не менее не скрывало, что считает согла-

шение полезным и для Нидерландов, и для Украи-

ны. В поддержку соглашения выступают 4 из 6 

крупных партий. Против две — «Партия свободы» 

и «Социалистическая партия». Референдум но-

сил консультативный характер — это означает, 

что он не имеет обязательной силы для прави-

тельства. Дальше ситуация будет развиваться в 

зависимости от того, будет ли преодолен барьер 

явки. В случае если явка окажется меньше 30 

процентов или если население проголосует за 

Соглашение, то правительству нужно будет 

просто повторно подтвердить, что они ратифици-

руют соглашение, и передать документы в Брюс-

сель. Если же явка превысит 30 процентов и боль-

шинство проголосует против Соглашения, то тог-

да правительству нужно будет обратиться в пар-

ламент. Ситуация запутанна, и власти Нидерлан-

дов не спешат отвечать, что будет дальше, а пред-

лагают исходить из результатов плебисцита. 

Подготовил Виталий Чугин, 
корреспондент ТАСС в Нидерландах, 
специально для «Российской газеты»

Сторонники Дилмы Руссефф 
 объявили «мобилизацию», 
чтобы не допустить импичмента. 

A
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КОГДА ВЕРСТАЛСЯ НОМЕР

Промежуточные итоги, подведенные 

голландскими СМИ, количество про-

голосовавших на референдуме вряд 

ли превысит 30% — минимум, необхо-

димый для признания его состояв-

шимся. Так, по данным популярного 

голландского издания AD, к 18 часам 

по местному времени, за четыре часа 

до закрытия участков, в Роттердаме 

явка составила 19,9 процента, в Гааге — 

20,4 процента, а в столичном Амстер-

даме — всего 13,7. В Алкмааре, Эйндхо-

вене и Утрехте к урнам также пришла 

небольшая часть граждан — от 14 до 18 

процентов зарегистрированных изби-

рателей. При этом местные социологи 

отмечают, что голландцы в массе сво-

ей отличаются гражданской пассив-

ностью, и даже на последних выборах 

Европарламента, два года назад, явка 

едва достигла 37%. Возможному про-

валу нынешнего референдума, воз-

можно, есть и иное объяснение. Гол-

ландцы попросту не знают ничего об 

Украине и даже не в курсе, где она рас-

положена. Этот обидный для украин-

цев факт выяснили в день голосования 

местные телевизионщики, просив-

шие прохожих показать Украину на 

карте. Правильно ответить на вопрос, 

как оказалось, смогли лишь единицы.   
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КНИГИ Вышел новый роман
Евгения Водолазкина —
«Авиатор»

Из тени в свет 
перелетая

Михаил Визель

РОМАН «Лавр» в одночасье вывел академического фи-
лолога, сотрудника отдела древнерусской литературы 
Пушкинского дома, в звезды современной отечественной 
литературы: кто-то назвал его даже «русским Умберто 
Эко». В новом романе Водолазкина «Авиатор» Петербург 
начала ХХ века объединяет с Петербургом конца столе-
тия фигура главного героя — Иннокентия Платонова, со-
вершившего «перелет» во времени. В середине 20-х годов 
героя замораживают в жидком азоте на Соловках (в рам-
ках научной программы по обеспечению советских во-
ждей бессмертием), а в 99-м размораживают. Да настоль-
ко удачно, что он смог жениться на внучке своей давеш-
ней платонической 
возлюбленной. Со-
вершенно триум-
фальным назвать его 
возвращение трудно. 
Назвать сам роман 
«фантастическим» 
еще труднее… Мы 
побеседовали с его 
автором.

В «Авиаторе» внимательному читателю что-то напомнит 
Эко («Таинственное пламя царицы Лоаны»), что-то Уэл-
лса («Когда спящий проснется») или Уилки Коллинза 
(«Лунный камень»), а то и Алексея Толстого («Поток-бо-
гатырь»). Постмодернистская конструкция переполнена 
явными или скрытыми цитатами и аллюзиями. Это было 
сделано сознательно?
ЕВГЕНИЙ ВОДОЛАЗКИН: У меня есть слабость: люблю работать 
с жанровой литературой. По крайней мере, начинать в од-
ном из ее жанров, а затем — покидать его границы. Беру 
исторический роман — и делаю неисторический. Беру 
жанр фантастики — и пишу то, что к фантастике не имеет 
отношения.

Мой герой восстанавливает историю, но не ту, что со-
стоит из могучих событий — переворотов, войн. Речь идет 
о том, что сопровождает «большую» историю, но исчеза-
ет безвозвратно. На эту мысль, кстати, меня когда-то на-
толкнул Дмитрий Сергеевич Лихачев: он жалел, что 
никто больше не помнит, как кричали финские молочни-
цы на Охте. Что ни одна живая душа не помнит, как чини-
ли торцовую мостовую. Торцы — это деревянные плашки, 
которые быстро выходили из строя и которые надо было 
все время менять. Этот стук раздавался в городе с утра до 
вечера. Сейчас этого нет. А это был постоянный звук Пе-
тербурга. Или можем глубже копнуть: летописи. В лето-
писях обо многих вещах из повседневности не говорят, 
потому что они всем понятны. Современники это зна-
ют — чего об этом писать? А вот это как раз уходит, исче-
зает.

И вот в моем романе странным образом возникает че-
ловек по фамилии Платонов. Он начинает восстанавли-
вать то, что абсолютно потеряно и что на целом свете 
знает только он, потому что он, кажется, — последний 
свидетель того времени. Платонов равнодушен к так на-
зываемым «историческим событиям». И в этом отноше-

нии «Авиатор» — роман о другой истории: чувств, фраз, 
запахов, звуков. По большому счету, не менее важных, 
чем великие события...

Вы писали «Авиатора» на фоне вышедшей «Обители» 
Прилепина. Этот «фон» влиял на вас? У него действие 
происходит на Соловках. С ними связана и судьба ваше-
го героя… 
ЕВГЕНИЙ ВОДОЛАЗКИН: Примерно за год до того, как Захар 
Прилепин окончил свой роман, он говорил мне: «Я пишу 
о Соловках». Я говорю: «Надо же, и я пишу о Соловках». 
И рассказал, что в 2011 году выпустил огромный альбом 
(«Часть суши, окруженная небом») с текстами воспоми-
наний соловчан — и монахов, и сидельцев. Эти воспоми-
нания публиковались и в других изданиях, и Захар читал 
примерно те же тексты, что и я. В какой-то момент я заду-
мался: не отказаться ли в «Авиаторе» от соловецких ча-
стей? Но Соловки для меня были принципиально важны. 
А потом, прочитав книгу Захара, порадовался, что он 
ввел тему Соловков в общественное сознание. После 
«Обители» многое не требовало пояснений. Замечу, что 
роман у Прилепина великолепный. Честный, без попыт-
ки украсить эпоху.

Среди основных текстов, на которых основывались 
Захар и я, — «Неугасимая лампада» Бориса Ширяева, 
потрясающая книга. Несмотря на то что она описывает 
соловецкие страдания и ужасы, читателя не охватыва-
ет чувство безнадежности. Мы использовали и другие 
общие источники, без которых рассказ о Соловках 
был бы недостоверным. Хотя использовали мы их 
 по-разному.

Естественно, вы же разные.
ЕВГЕНИЙ ВОДОЛАЗКИН: Да, мы разные. Но я думаю, что у нас 
обоих эта тема возникла не случайно. Соловки — это не 
просто особая страница в истории нашей страны: это 
своего рода модель России. Все там было доведено до 
предела: и святость, и злодейство. Приезжая туда, пони-
маешь, что ад и рай могут находиться рядом друг с дру-
гом. Это место, где сходятся метафизика света и мета-
физика тьмы. Нет однозначно хороших или плохих вре-
мен. Борьба между добром и злом проходит в каждом 
человеческом сердце. Всякий раз человек выбирает, ка-
кую сторону ему принять. И это — одна из важных идей 
романа.

КИНО В прокате — боевик «Хардкор» Ильи Найшуллера

Вышел киборг из тумана
Александр Нечаев

Г
енри очнулся в секретной ла-
боратории аккурат в тот мо-
м е н т,  к о гда  к р а са в и ц а 

Эстель (Хейли Беннетт) приделы-
вала ему искусственную руку. 
Встревоженная, она первым де-
лом сообщила, что Генри в ре-
зультате эксперимента потерял 
память и превратился в получе-
ловека-полукиборга. При этом 
назвалась его женой и попросила 
поспешить, поскольку вот-вот 
в лабораторию ворвутся воору-
женные люди, которые хотят 
уничтожить Генри. Спустя мину-
ту в лаборатории и впрямь поя-
вятся головорезы под предводи-

тельством Акана ( которого сыг-
рал рекордно востребованный 
в  кино Данила Козловский, 
на этот раз превращенный в длин-
новолосого блондина с замысло-
ватым гримом). Обнаруживший 
в себе недюжинные способности 
Генри с легкостью отбивает ата-
ку, однако в процессе кровопро-
литного боя Акан похищает 
Эстель и ретируется на улицы 
летней Москвы, которая в после-
дующие полтора часа станет пло-
щадкой для самых разнообраз-
ных экшен-сцен, снятых в стили-
стике популярных компьютер-
ных игр.

Дебютный проект молодого 
режиссера Ильи Найшуллера 

спродюсировал Тимур Бекмам-
бетов, который семимильными 
шагами идет к тому, чтобы назы-
ваться «русским Люком Бессо-
ном» — «Хардкор» станет первым 
российским фильмом, который 
выйдет в широкий прокат в полу-
тора десятках стран, включая 
США и Великобританию. Уже 
само это говорит и о профессио-
нальном уровне картины, и о 
масштабе проделанной работы — 
никаких сомнений ни то, ни дру-
гое не вызывают. «Хардкор» — 
лихо придуманный аттракцион, 
который не дает зрителю заску-
чать вплоть до финальных ти-
тров. Тут много смелых, неоче-
видных, но работающих находок. 

Самая главная — пресловутая 
субъективная камера, благодаря 
которой весь фильм зритель ви-
дит глазами его главного героя. 
Фильмы, целиком снятые таким 
образом, в истории кино уже слу-
чались — первым опытом стал 
нуар Роберта Монтгомери «Леди 
в озере» в далеком 1947 году. Од-
нако никогда еще субъективная 
камера не превращалась в глаза 
аудитории в самом буквальном 
смысле. Хитрость «Хардкора» 
в том, что главный герой тут мак-
симально обезличен — мы не толь-
ко не видим его лица, но даже го-
лоса ни разу за весь фильм не 
услышим. И этот остроумный ход 
работает у Найшуллера сразу на 
нескольких уровнях. 

В первую очередь речь, конеч-
но, о физических механизмах 
восприятия. Такая манера съем-
ки лучше всякого 3D позволяет 
зрителям очутиться внутри кар-
тины и испытать прилив адрена-
лина; благо, происходящая на 
экране мясорубка этому способ-
ствует. Но не менее важен и смы-
словой уровень. «Хардкор» — еще 
и кбиерпанк на вечнозеленую 
тему с вопросами вроде «что 
 делает человека человеком?», 
«могут ли фальшивые воспоми-
нания превратить клона в лич-
ность?». Эти вопросы, известные 
по хорошей философской кино-
фантастике в диапазоне от «Бе-
гущего по лезвию» Ридли Скотта 
до «Луны 2112» Данкана Джон-
са, всплывают в финале «Хардко-
ра». Отсутствие у Генри лично-
сти в данном случае придает 
истории и иронический оттенок, 
и дополнительный объем.

Однако есть у «Хардкора» 
и «другая сторона медали», 
не позволяющая автору этих 

строк присоединиться к безого-
ворочным похвалам фильму 
Найшуллера, которые сейчас сы-
пятся на фильм ка киз рога из-
обилия. При всей технической 
изощренности и формальном ве-
ликолепии «Хардкор», увы, так 
и не  выходит за рамки добротно-
го и удачного, но все-таки филь-
ма категории «Б». Тут так много 
циничного насилия и сцен по-
гонь, что в какой-то момент не 
прекращающееся ни на секунду 
кровопролитие начинает откро-
венно утомлять. И к третьему 
акту ты уже ловишь себя на мыс-
ли, что окончательно потерял 
нить — кто за кем гонится, кто 
в кого стреляет и зачем все это 
нужно. Тут есть много бесстыдно 
круто сделанных эпизодов, кото-
рые никак не двигают действие — 
это крутость ради крутости. 

В этом смысле «Хардкор» — 
прямой наследник и ровня таким 
картинам, как «Пристрели их» 
Майкла Дэвиса и «Адреналин 2» 
Марка Невелдайна и Брайана 
Тейлора, которые также работа-
ли на поле «чистого боевика». 
Они могли вызвать тинейджер-
ский восторг, но всегда упира-
лись в собственные формальные 
рамки, которые не позволили им 
стать не одноразовым развлече-
нием, а чем-то большим. 

Есть, впрочем, серьезные по-
дозрения, что режиссерский ар-
сенал Ильи Найшуллера куда бо-
гаче показанного в «Хардкоре» — 
поэтому в данном случае отрад-
но, что у нас появился еще один 
режиссер, за которым интересно 
следить. 

МУЗЫКА

Знаменитые
французские
оркестры —
Радио Франс
и Капитолия
Тулузы —
выступили
в Москве 

РУСАЛОЧКА 
ВЕРНУЛАСЬ

Светлана Елина

НА ИСТОРИЧЕСКОЙ сцене 
Большого Театра играл Нацио-
нальный оркестр Капитолия Ту-
лузы под управлением Тугана 
Сохиева, исполнивший на от-
крытии «перекрестного» Года 
туризма России и Франции 
«Реквием» Гектора Берлиоза. 
А в это же время в Большом зале 
консерватории выступлением 
знаменитого Филармоническо-
го оркестра Радио Франс под 
управлением маэстро Мюнг-
Вун Чунга завершался VII Меж-
дународный фестиваль Мстис-
лава Ростроповича. 

В Большом зале консервато-
рии тон задавал дирижер Мюнг-
Вун Чунг. Впервые в России по-
сле Конкурса Чайковского 
1974 года (где он стал лауреа-
том второй премии) маэстро 
выступил одновременно и в ка-
честве солиста в Тройном кон-
церте Бетховена до-мажор. А за-
тем Мюнг-Вун Чунг обратился 
в зал со словами благодарности 
Ольге Ростропович и музыкан-
там и в память о той первой, 
в 1974 году, встрече с москов-
ской публикой исполнил 
«Осеннюю песнь» Чайковского. 
Прозвучала и монументальная 
социально-философская 
и страстная Первая Симфония 
«Титан» Густава Малера, сыг-
ранная французами на боль-
шом эмоциональном подъеме.

А предыдущим гостем Фе-
стиваля Ростроповича был Лон-
донский филармонический ор-
кестр под управлением Влади-
мира Юровского. В программе 
прозвучали два крупных сочи-
нения начала XX столетия, по-
священных композиторами 
своим любимым женщинам. 
В частности, скрипичный кон-
церт Эдуарда Элгара (солист — 
Борис Бровцын), известный 
своим монументальным разма-
хом и виртуозностью. «Мстис-
лав Ростропович очень орга-
нично мыслил образами, и ка-
ждое его исполнительское на-
мерение было видно сразу, 
образ был понятен. Его опыт, 
море обаяния, эта его естест-
венная театральность произве-
ли на меня неизгладимое впе-
чатление», — сказал после свое-
го выступления Бровцын. А во 
втором отделении прозвучала 
уже симфоническая фантазия 
«Русалочка» Александра фон 
Цемлинского — австрийского 
композитора, чья музыка была 
незаслуженно забыта более чем 
на половину века...

Театр В Театре Наций поставили спектакль «Живые картины»

Греет память о Данае
Зоя Апостольская

В 
основе «Живых кар-
тин», поставленных 
В и кто р о м  А л ф ер о -
вым, — одноименная 
п ь е с а ,  « д о к у м е н т-

сказка» Полины Барсковой. Не-
выдуманную историю любви ре-
жиссер разворачивает в тем-
ном, пустом и гулком простран-
стве. Банкетки сбились в кучу 
в самом центре сцены, зажимая 
выставленные оконные стекла. 
Стекла тонкие и чистые — они 
становятся заметными, только 
когда вздрагивают от ветра и на-
чинают призрачно отражать фи-
гуры людей. Атланты в неров-
ном свете мерцают, теряя мы-
шечную массу и истончаясь 
в скелеты.

Герои — художник Моисей 
Ваксер и искусствовед Антони-
на Изергина — вспоминают Рем-
брандта, а на слоях дыма прое-
цируются его работы. По стенам 
и полу пустующие рамы — как 
пробоины, как воронки от взры-
вов. Как слепые, выбитые окна — 
в ту жизнь, которой больше не 
будет, никогда. Потому что это 
картины выжили, а люди — не 
смогли.

Эвакуировать шедевры Эр-
митажа начали почти сразу по-
сле начала войны. Второй эше-
лон отбыл в Свердловск 20 июля 

1941-го. Третий не успел — коль-
цо блокады замкнулось. Остав-
шиеся в музее картины спусти-
ли в подвалы, а рамы остались 
висеть по стенам. Именно этот 
образ — пустые рамы — и имел 
в виду режиссер Виктор Алфе-
ров, когда попросил поэтессу 
Полину Барскову написать пье-
су о жизни блокадного Эрмита-
жа. Его поразило, что в стыну-
щем, вымерзавшем музее никто 
не жег рамы, чтобы согреться.

Барскова написала и увенча-
ла этой пьесой свой первый 
сборник прозы. Название — 
«Живые картины» — многоголо-
со. Оно напоминает и об игре, 
популярной в светских гости-
ных XVIII—XIX веков: в панто-
мимах изображали известные 
живописные полотна. Персона-
жи этой пьесы тоже составляют 
картины — например, «Возвра-
щение блудного сына» Рембран-
дта.

Но название пьесы — и о том, 
что в опустошенном музее кар-
тины были все-таки живы. Их 
воскрешали люди силой своей 

памяти. «Это что же, они здесь 
все эти столетия прожили и их 
вдруг не станет из-за эвакуации 
какой-то?» — говорит старей-
ший смотритель Эрмитажа 
Анна Павловна и идет к отсутст-
вующему Рембрандту. Хотя нет, 
в последнее время ее больше 
 тянет к Рубенсу, его натюрмор-
там — кругом голод, а тут столь-
ко снеди: «Все эти туши, сыры, 
фрукты… да,  и сыры… и са-
хар…».

Моряку, который угостил ее 
макаронами, Анна Павловна 
устраивает экскурсию по оси-
ротевшему музею. Рассказыва-
ет по памяти, ведет к вообража-
емой рембрандтовской «Да-
нае» — везде холодно, а она по-
прежнему теплая...

У героев — Тоти и Муси — свои 
точки опоры. Она несет ему 
в подарок на Новый год елочно-
го снегиря, еще папиного. Он да-
рит ей грампластинку. И не важ-
но,  что птица разбивается, 
а граммофона давно нет. Оскол-
ки все равно помнят прежнюю 
жизнь, а Тотя и Муся — прежнюю 
музыку. И слушают ее по памя-
ти, и танцуют, зажав меж голо-
вами диск.

Любовь вероломно напала на 
них перед самой войной. Муся 
сломил сопротивление Тоти, 
а ей пришлось его соблазнить. 
Молодой, страшно талантливый 

и страшно влюбленный худож-
ник боялся даже глаза поднять 
на яркую и острую на язык Ан-
тонину. Она старше на 9 лет, но 
он называет ее «детишкой». Она 
его — «мальчиком Каем». Голод 
и холод как осколки кривого 
зеркала — их свидания в Эрмита-
же, будто в чертогах Снежной 
королевы.

Ледяная сказка любви про-
стегивает весь спектакль. 

А к языку любви примешался 
язык блокады — покойники те-
перь «подснежники» и «пеле-
нашки». Роскошный завтрак — 
это глоток рыбьего жира или две 
ложки хвойного экстракта. 
Кожа давно обтягивает кости, 
лицо стало в облипку, глаза буд-
то пустые рамы. Цинга и вши, 
какая вроде бы в кольце блока-
ды телесная любовь? Ведь плоти 
почти не осталось. Тотя говорит, 
что выглядит как аллегориче-
ское воплощение войны в гра-
вюрах Гойи. И всё кутает и кута-
ет  в   остатки своей одежды 
Мусю. Будто пеленает, будто 
в саван.

Муся умирает от истощения, 
и, пока Тотя заходится в немом 
крике, на сцене оживают карти-
ны. Не из сюжетов классических 
произведений живописи. Из ску-
пого пайка воспоминаний самих 
героев. Вот Муся фотографирует 
Тотю, позирующую со шваброй 
как с копьем. Вот они смотрят 
фильм в летнем кинотеатре. И его 
рука робко ложится на ее плечо. 

В финале спектакля на экра-
не — фотография Ваксера с Изер-
гиной, документальная, не по-
становочная. И титры: «Моисей 
Ваксер умер в стационаре 4 фев-

раля 1942 года. Тоти, Антонины 
Изергиной, не было рядом с ним 
в ту ночь. Большая часть его нео-
публикованных работ, писем 
и фотографий исчезла».

Последние слова в его днев-
нике: «Искусство — хорошая 
штука. Ради него стоит жить!»

Ваксер считал, что вести 
дневник надо — и писать в него 
всю правду тоже надо. Не сте-
сняясь быта, голода, страхов 
и воровства. Антонина спорила: 
зачем документировать этот 
стыд? Лучше молчание, чем не-
приглядный ужас.

Пожалуй, Полина Барскова 
с Виктором Алферовым на сто-
роне Ваксера в этом споре — за 
то, чтобы фиксировать правду 
как есть. Документальную и ху-
дожественную. Потому что ле-
нинградскую блокаду нельзя 
эвакуировать из коллективной 
памяти. Потому что память об 
этих отсутствующих людях спо-
собна и сегодня согревать — как 
их когда-то согревала память об 
отсутствующей Данае.

Эта непридуманная история — 
о любви двух талантливых людей 
на фоне Эрмитажа и блокады.

Из-за обилия экшена и сцен насилия «Хардкор» может претендовать на титул самого кровавого фильма года.

Акцент

 Память об этих отсутствующих 
людях способна и сегодня 
согревать

Ольга Ростропович — 
смелый человек, 
каждый раз она 
берет малоизвест-
ные сочинения 
в программу

«Авиатор» — роман 
о другой истории: 
чувств, фраз,
запахов, звуков

Кадры из фильма и трейлер 
смотрите на сайте
www.rg.ru/art/1238845

К
И

Н
О

К
О

М
П

А
Н

И
Я

 B
A

Z
E

L
E

V
S

С
Е

Р
Г

Е
Й

 П
Е

Т
Р

О
В

Обложка 
«Авиатора»

сразу привлекает 
внимание.

Хоть и далека 
от его сюжета.

Полный текст интервью читайте на сайте
ГодЛитературы.РФ

ПРЯМАЯ РЕЧЬ 

Владимир Юровский,
дирижер:

— Для меня огромная радость высту-

пать на Фестивале Ростроповича. 

Мы здесь уже в третий раз. И в этом 

году, кстати, исполнилось 60 лет со 

дня первого приезда Лондонского 

филармонического оркестра в Рос-

сию (тогда СССР). Причем одним из 

произведений той программы был 

также Скрипичный концерт Элгара. 

И я очень рад, что благодаря Ольге 

Ростропович мы сыграли этот кон-

церт с Борисом Бровцыным (это была 

ее идея). Конечно, я испытываю глу-

бокую благодарность великим ушед-

шим Мстиславу Ростроповичу и Гали-

не Вишневской. Слава богу, обоих 

мне довелось узнать лично. К сожале-

нию, не удалось поработать с ними 

как музыканту, но те идеалы, ради ко-

торых они жили, живы и сегодня. 

И я счастлив, что есть у меня возмож-

ность приезжать в Москву с Лондон-

ским оркестром и играть на этом фе-

стивале. Ольга Ростропович — сме-

лый человек, каждый раз она берет 

малоизвестные сочинения в про-

грамму. Вот сейчас взяла Цемлинско-

го, которого никто, кроме меня, в Рос-

сии не играет. По крайней мере, имен-

но это его сочинение. На фестивале 

мы представили «Русалочку» впер-

вые в России в оригинальном виде, 

и я этому счастлив.
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АКТУАЛЬНО 

В наземном 
транспорте 
Москвы стало 
на 500 тысяч 
пассажиров 
в день больше 

СПРОС 
НА АВТОБУС 

Светлана Батова

НАЗЕМНЫЙ пассажирский 
транспорт Москвы будет ходить 
быстрее и четче. Для этого сто-
личные власти собираются вве-
сти новые выделенные полосы, 
усовершенствовать систему ди-
спетчеризации и ввести такто-
вое расписание. Об этом на депу-
татских слушаниях в Мосгорду-
ме, сообщил глава «Мосгортран-
са» Евгений Михайлов. 

Согласно данным городского 
департамента транспорта, сред-
няя скорость автобусов, трол-
лейбусов и трамваев за послед-
ние несколько лет выросла в 
среднем на 12%, а точность вы-
полнения расписания повыси-
лась до 90%. Этого удалось до-
стичь, в частности, благодаря 
выделенным полосам, которых 
сейчас более 230 км, упорядочи-
ванию движения на дорогах, вво-
ду системы электронной диспет-
черизации, когда все транспор-
тные средства управляются из 
единого центра и видны на элек-
тронной карте.

Пассажиры, благодаря при-
ложению «Яндекс. Транспорт» 
и табло на остановках получили 
возможность отслеживать при-
бытие своего автобуса или 
трамвая прямо в своих смар-
тфонах. В общей сложности это 
приложение скачали более мил-
лиона пользователей. На 400 
остановках и в 3000 автобусах, 
троллейбусах и трамваях поя-
вился бесплатный доступ в Ин-
тернет.

В результате по сравнению с 
2010 годом в наземном тран-
спорте стало на 500 тысяч пасса-
жиров в день больше — и в основ-
ном за счет тех, кто платит за 
себя сам, а не за счет льготников. 
Сейчас ежедневно наземный 
транспорт перевозит 7,3 млн 
пассажиров, почти догоняя в 
этом показателе метрополитен.

В ближайшей перспективе — 
повысить грамотность водите-
лей в пользовании системой 
электронной диспетчеризации, 
чтобы они научились «следить» 
друг за другом и соблюдать ин-
тервалы. Это позволит избегать 
случаев, когда три одинаковых 
автобуса идут друг за другом. 
Кроме того, повысить прогнози-
руемость прибытия транспорта 
должно тактовое расписание. 
Смысл его в том, что транспорт 
отправляется от остановок в 
одно и то же время каждого часа 
- такая схема используется в Аэ-
роэкспрессах. «Мосгортранс» 
уже «обкатал» схему на мар-
шрутах, связывающих Строги-
но, «Щукинскую» и «Сокол», 
благодаря чему удалось отла-
дить расписание трамваев — они 
стали ходить каждые 6 минут, а 
пассажиропоток вырос на 10%. 
Сейчас решается, где еще необ-
ходимо вводить такое расписа-
ние.

По словам замруководителя 
департамента Дмитрия Прони-
на, в этом году предполагается 
открытие еще 100 км выделен-
ных полос. В частности, они 
должны появиться на Большой 
Черкизовской улице, Рязанском 
проспекте и шоссе Энтузиастов. 
Также проектируются еще четы-
ре участка на хордовых маги-
стралях на окраинах Москвы об-
щей длиной 21 км. Они заработа-
ют на Хорошевском шоссе, ули-
цах Череповецкой, Лескова, Ши-
рокой, Подольских курсантов, 
Харьковской, Вишняковской и 
Свободном проспекте. Выделен-
ные полосы появятся и в самом 
центре Москвы вокруг Кремля, 
где после многолетнего переры-
ва будет организовано двусто-
роннее движение общественно-
го транспорта.

Откроется в этом году и но-
вый полуэкспрессный маршрут 
— из Щербинки до станции метро 
«Калужская». Всего в Москве 
сейчас шесть скоростных авто-
бусов, ими пользуются по 150 
тысяч человек в день. Кроме 
того, есть ночные автобусы — они 
перевозят по 2,5 тысячи человек 
еженощно, а также социальные 
маршруты, организованные спе-
циально для удобного подъезда к 
социальным объектам.  

Трамваи стали 
ходить каждые 
6 минут, а пассажи-
ропоток вырос 
на 10% 

ПРЕМЬЕРЫ В Зеленом театре 
ВДНХ открывается 
новый сезон  

Сцена 
с грузинским 
оттенком 

Сергей Жуков 

НОВЫЙ сезон в Зеленом театре ВДНХ откроется в нача-
ле мая. Под открытым небом там до конца сентября бу-
дут идти театральные постановки, музыкальные фести-
вали, симфонические концерты и благотворительные 
акции. 

Последние годы Зеленый театр пустовал, и музыка на 
его сцене вновь зазвучала совсем недавно — летом 2014 
года. После масштабной реконструкции театру вернули 
исторический цвет слоновой кости. «Зеленым» памят-

ник архитектуры 
стал потому, что рас-
положен на откры-
том воздухе в окру-
жении деревьев. В 
прошлом году об-
новленный театр по-
сетили более 50 ты-
сяч человек. В этом 
году посетителям 
Зеленого театра об-
ещают новые сюр-
призы. Первым 9 
мая с бесплатным 
концертом выступит 
известный исполни-
тель Дмитрий Хво-
ростовский. Прой-
дут в новом сезоне и 

благотворительные мероприятия: большой благотвори-
тельный концерт Фонда Константина Хабенского и фе-
стиваль в поддержку приютов для бездомных животных. 

Зеленый театр в этом году подготовил большую «гру-
зинскую» программу. Сначала свои хиты 14 мая испол-
нит группа Bani. А 4 июня в театре состоится фестиваль 
кавказской культуры — Summer Georgian Fest.  Зрители 
увидят и танцевальную группу «Иверия», народного ар-
тиста СССР Зураба Соткилаву, Георгия Меликишвили и 
других исполнителей. Продолжит грузинскую тему шоу 
ансамбля «Эрисиони» 18 и 19 июня.

СПОРТ  В каждом округе Москвы 
появится футбольное поле 
с подогревом 

Газон с секретом 

Сергей Жуков 

ВСЕСЕЗОННЫЕ футбольные 
поля появятся при спортивных 
школах в каждом администра-
тивном округе Москвы. Об этом 
вчера сообщил мэр столицы Сер-
гей Собянин, открыв новый ста-
дион в Чертанове. 

Первыми новинку оценили 
воспитанники Центра спорта и 
образования «Чертаново». Рань-
ше им приходилось тренировать-
ся на чужих стадионах, располо-
женных в соседних районах. Те-
перь у юных футболистов есть 
своя, «домашняя» арена: со зри-
тельскими трибунами на 500 
мест, с электронным табло и мач-
тами освещения, позволяющими 
играть в вечернее время. Да и за-
ниматься футболом дети могут 
круглый год и в любую погоду. 
Секрет — в газоне. Он с искусст-
венной травой и подогревом. Так 
что здесь можно не только отта-
чивать навыки владения мячом, 
но и проводить спортивные со-
ревнования. Благо, условия те-
перь позволяют. На поле однов-
ременно могут тренироваться до 
90 спортсменов — при схеме, ког-
да оно делится на четыре мини-
площадки. Есть где перед игрой и 
размяться: акробатический и 
тренажерный залы открыты в не-
давно построенном двухэтажном 
здании. Здесь же разместились 
раздевалки, медкабинет, тренер-
ские комнаты и буфет. В учебных 
кабинетах юные спортсмены по-
знают азы футбольной теории, 
разбирают по крупинкам момен-
ты прошедших матчей, обсужда-

ют собственные ошибки и такти-
ку соперника.

На одно из занятий и заглянул 
мэр. Пообщавшись с детьми и ос-
мотрев новое футбольное поле, 
он заметил: это отличный пода-
рок к юбилею центра.

— Я с удовольствием поздрав-
ляю футбольную школу “Черта-
ново”, в этом году ей исполнится 
40 лет.  Она одна из лучших не 
только в Москве, но и в стране, 
хотя еще не так давно она не за-
нимала лидирующее место.— под-
черкнул Собянин. — Здесь собра-
лись настоящие профессионалы. 
Около полусотни ее учеников се-
годня играют в профессиональ-
ных футбольных клубах.

По словам градоначальника, 
Москва в рамках программы 
«Моя улица» построит для спор-
тивных школ 11 всесезонных 
футбольных полей — по одному в 
каждом административном 
округе. Исключением станет 
лишь Восточный округ, где поя-
вится сразу два новых поля — на 
стадионе «Олимп» и на пересече-
нии улиц Николая Старостина и 
Большой Косинской.

В Москве, добавил мэр, сегод-
ня около тысячи футбольных по-
лей — во дворах, школах и пар-
ках. Почти все они за последние 
годы приведены в порядок. «К 
чемпионату мира по футболу 
2018 года в Москве появятся три 
новых стадиона: построят арены 
ЦСКА и «Динамо», а также ре-
конструируют «Лужники», — 
сказал Собянин. — Так что Мо-
сква танет одной из футбольных 
столиц мира». 

ЖКХ  Рост коммунальных 
платежей в Подмосковье 
впервые будет 
ниже инфляции

Тариф 
полурастущий 

Ирина Рыбникова 

ПОДОРОЖАНИЕ тарифов на услуги ЖКХ в Подмоско-
вье в этом году впервые не превысит процента инфля-
ции, сообщила журналистам председатель комитета по 
ценам и тарифам Московской области Наталья Ушакова. 

Тарифы традиционно повысятся с 1 июля 2016 года. 
Газ — основной ресурс, стоимость которого определяет 
темпы роста тарифов на тепловую энергию, — подорожа-
ет на 2%, тепло на 3,5%, вода на 3,8% электроэнергия — 
на 6,5% для населения и на 8%. 

Общий рост платы за комуслуги для подавляющего 
большинства жителей области не превысит 4%. Но есть 
муниципалитеты, где коммуналка подорожает чуть боль-
ше — на 6%. Это Мо-
жайский и Шатур-
ский районы, Талдом 
и Электросталь. А в 
Сергиевом Посаде 
жители будут платить 
за услуги ЖКХ на 8% 
дороже. Во всех этих 
муниципалитетах ре-
ализуются дорогосто-
ящие инвестицион-
ные программы по 
модернизации ком-
мунального комплек-
са, поэтому в тарифы 
включена инвестнадбавка. Причем с инициативой выйти 
за общеобластной процент роста тарифов выступили сами 
муниципалитеты. Руководители понимают, что сегодняш-
ние затраты на модернизацию завтра позволят снизить 
коммунальные платежи населения на долгосрочную пер-
спективу за счет уменьшения издержек и более качествен-
ного оказания услуг. Как это уже произошло в Климовске и 
Черноголовке, где после модернизации восточной систе-
мы водоснабжения тарифы на питьевую воду снизились на 
9—12%. И Климовск в этом году ожидает удешевление воды 
еще на 7,9%. Эффект дало объединение муниципалитета с 
Подольском, при котором коммунальщики объединили 
активы и теперь отпускают воду по единым тарифам.

Вывести весь коммунальный сектор на единые тари-
фы — еще одна задача, стоящая перед областной властью, 
потому что слишком уж большой разброс получается в 
платежах населения. К примеру, жители Фрязино платят 
по 1,6 тыс. руб. за гигакалорию тепла, а Рузского райо-
на — по 3,1 тыс. В Звездном городке кубометр питьевой 
воды стоит 12,2 руб., а в Реутове — 41,7 руб. Соответст-
венно, и общая сумма в платежках у граждан за одинако-
вые условия жизни может разниться в несколько раз. 
«На сегодняшний день по единым тарифам работают уже 
38 муниципалитетов области. В этом и следующем году 
планируем перевести на единое тарифообразование еще 
13. А полностью закончить эту работу хотим в 2018 
году», — подчеркивает Ушакова.

РАКУРС Старинное фото столицы продадут 
на аукционе Sotheby’s 

Шестнадцать 
мгновений Москвы 
Сергей Бабкин

У
никальную фотографию 
старой Москвы продадут 
на аукционе Sotheby’s до 

конца месяца. Об этом вчера со-
общил официальный сайт торго-
вого дома. 

Старинная фоторабота пора-
зит прежде всего тех ценителей 
искусства и коллекционеров, кто 
видел современную российскую 
столицу с ее магистралями, баш-
нями «Москва-Сити» и другими 
атрибутами современной жизни. 
Выставленная на аукцион фотог-
рафия — панорама, сделанная с 
крыши еще не снесенного храма 
Христа Спасителя в 1867 году. Ав-
торы снимка — популярные в XIX 

веке фотографы Мартин Шерер и 
Георг Набхольц. Длина снятой с 
храма Христа Спасителя панора-
мы Москвы составляет 6 метров.

Сначала мастера сделали 16 
снимков разных районов столи-
цы, а затем ремесленники типо-
литографии «Кушнерев и Кº» 
сформировали из них единый па-
норамный снимок, который со-
здает эффект 360-градусной па-
норамы. Многие уголки города 
узнаваемы и сейчас: например, 
на фотографии видны купола 
церкви Спаса Преображения на 
Песках. Она видна на знамени-
том полотне Василия Поленова 
«Московский дворик». Но самое 
удивительное в том, что Москва 
на этой фотографии выглядит 

как большая деревня: историче-
ские каменные здания соседству-
ют с сотнями деревянных домов. 
Фотография сделана днем, но 
Москва на ней — почти пустая: в 
то время в городе жило менее 500 
тысяч человек.

Во второй половине XIX века 
Шерер и Набхольц выпустили це-
лый альбом с фотографиями Мо-
сквы. Как следует из аннотации 
на сайте Sotheby’s, если полно-
стью раскрыть его, то получится 
панорамная фотография. Пере-
плет выполнен из тисненой теля-
чьей кожи. Торги состоятся 28 
апреля. Эксперты аукционного 
дома оценили фотографию в 30—
50 тысяч фунтов стерлингов, что 
эквивалентно 3—5 млн рублей. 

Культура Уличным музыкантам найдут места в парках 

С Арбата в Царицыно 

Ольга Игнатова 

У
личным музыкантам 
выделят специальные 
площадки для высту-
плений в городских 
парках — в частности, 

парке имени Горького, «Соколь-
никах», усадьбах «Царицыно» и 
«Коломенское». Об этом «РГ» 
рассказал председатель комис-
сии Мосгордумы по культуре Ев-
гений Герасимов. 

«Это не просто идея, а серьез-
ные намерения, которые в бли-
жайшее время преобразуются в 
определенные действия, — утвер-
ждает Герасимов. — С ряда цен-
тральных улиц, в частности с Ар-
бата, музыканты были вынужде-
ны уйти из-за протестов местных 
жителей, которым их выступле-
ния мешали нормально отды-
хать. Ведь музыканты выступали 
допоздна, а летом — так и вообще 
могли играть до утра».

По словам Герасимова, уже до-
стигнута договоренность с депар-
таментом культуры и его подве-
домственным учреждением — 
«Мосгорпарком» о том, что музы-

кантам выделят на безвозмездной 
основе места для выступлений в 
городских парках. В «Мосгорпар-
ке» «РГ» подтвердили, что сейчас 
идет разработка схемы размеще-
ния площадок и регламента вы-
ступлений. Завершить работу об-
ещают до 15 апреля. С каждым 
парком вопрос прорабатывается 
отдельно, ведь необходимо учесть 
не только пожелания музыкан-
тов, но и постоянных посетите-
лей. Например, если парк неболь-
шой и рассчитан лишь на тихий 
отдых пожилых людей и мам с ма-
лышами, то там музыкантам мо-
гут быть и не рады. Как, напри-
мер, получилось с блошиным 

рынком, который прошлой осе-
нью решил обосноваться в саду 
имени Баумана. Местные жители 
оказались против торговцев, ко-
торые заняли слишком много ме-
ста, перекрыв и так не слишком 
широкие пешеходные дорожки. 
Администрация парка пошла на-
встречу пожеланиям посетителей 
и запретила блошиный рынок.

Что касается уличных музы-
кантов, то, как поясняет Евгений 
Герасимов, выступать перед пу-
бликой должны группы, состоя-
щие максимум из 10 человек. 
Все-таки не мюзикл с большой 
массовкой будут разыгрывать на 
улицах. При этом уровень шума, 

издаваемый музыкальными ин-
струментами, не должен превы-
шать 60 децибел. Кроме того, 
площадки не могут использо-
ваться для «попрошайничества». 
Музыканты не должны будут 
просить своих друзей ходить с 
шапкой по кругу, как сейчас пра-
ктикуют уличные артисты, пою-
щие в подземных переходах. Ока-
зывать материальную помощь 
слушатели могут, но делать они 
это должны добровольно. Любая 
же протянутая рука, как считают 
в департаменте культуры, это 
уже принуждение к подаянию.

Между тем столичный депар-
тамент транспорта заканчивает 
прием заявок от коллективов, же-
лающих давать безвозмездные 
концерты на станциях метро. В 
ближайшее время, как поясняют 
в дептрансе, будет выбрано 200 
музыкантов и коллективов, кото-
рые получат право на законных 
основаниях выступать в подземке 
на специально организованных и 
безопасных площадках. Таких 
площадок пока отобрано 15. Му-
зыкантов можно будет услышать 
на станциях: «Арбатская» (Фи-

левской линии), «Воробьевы 
горы», «Выставочная», «Достоев-
ская», «Китай-город», «Курская», 
«Лермонтовский проспект», «Ма-
яковская», «Полянка», «Труб-
ная» и в переходах между станци-
ями: «Боровицкая» — «Библиоте-
ка им. Ленина», «Театральная» — 
«Охотный Ряд», «Театральная» — 
«Площадь Революции» и «Труб-
ная» — «Цветной бульвар». Пред-
полагается, что музыка в метро 
будет звучать с 10.00 до 17.00 и с 
20.00 до 22.00. При этом музы-
кант сможет выступать на одной 
точке не более двух часов в день. И 
он не должен играть одну и ту же 
мелодию. Но ему разрешается пе-
реходить с площадки на площад-
ку. Правда, «путешествия» эти 
тоже регламентированы — в день 
исполнитель сможет обойти не 
больше трех площадок. Места для 
музыкантов будут оригинально 
оформлены и помечены яркими 
напольными стикерами. За арен-
ду площадок с актеров никто 
брать денег не будет. 

Стоимость легендарной фотографии может доходить до 5 миллионов рублей.

Акцент

 За аренду площадок с арти-
стов денег брать не будут. 
Но и попрошайничество 
 окажется под запретом

Если в парке гуляют только мамы 
с малышами, то в таком месте 
музыкантам могут быть и не рады.

W
W

W
.T

E
M

P
L

E
S

.R
U

 /
 Ш

Е
Р

Е
Р

, 
Н

А
Б

Г
О

Л
Ь

Ц
 И

 К
О

Р
И

А
 Н

О
В

О
С

Т
И

На сцене пройдет 
благотворительный 
концерт Фонда 
Константина 
Хабенского и фести-
валь в поддержку 
приютов для без-
домных животных

Общий рост платы 
за комуслуги 
для подавляющего 
большинства 
 жителей области 
не превысит 4%

КСТАТИ
Посмотреть афишу Зеленого театра и узнать стоимость 
билетов на концерты можно на сайте vdnh.ru/map/4249/

КСТАТИ
В этот раз повышение тарифов на услуги ЖКХ не приве-
дет к увеличению числа граждан, получающих субсидию 
на оплату коммуналки. Напомним, что на субсидию мо-
гут рассчитывать все жители области, чьи коммуналь-
ные платежи превышают 22% совокупного дохода семьи.
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ТУРНИР Горнолыжники 
Госдумы схватились 
за кубок

Депутатская 
трасса

Владимир Баршев

ОЛИМПИЙСКАЯ деревня «Роза Хутор» встретила на 
своих трассах депутатов Государственной Думы. Именно 
для такой встречи были открыты самые замечательные 
участки олимпийской дороги. Это были первые в исто-
рии соревнования по горнолыжному спорту среди люби-
телей. Причем на кубок председателя Государственной 
Думы Сергея Нарышкина.

Соревнования прошли в очень жестком режиме. Сама 
трасса, подготовленная местными экспертами, была на 
должном уровне. Она изначально была рассчитана на 
любителей. Не очень крутой склон, большое количество 
препятствий, которые надо объехать и  которые гасят 
скорость. Но вот беда: добраться до места старта было не 
так просто. У участника соревнований было на выбор два 
маршрута: либо по красной трассе, либо — по черной.

Чисто для понимания, что такое черная трасса: если 
ты остановился на ней, чтобы понять, куда ехать дальше, 
ты облокачиваешься на склон. Благо он на расстоянии 
согнутого локтя. А дальше остается доползти до точки 
старта. То есть к старту спортсмены добирались вымо-
танными до предела.

В соревнованиях принимали участие не только депу-
таты и журналисты московских СМИ, но и коллеги из 
Сочи. Именно им досталось первое место в личных зае-
здах. В этом мероприятии мог принять участие любой 
желающий. Главное условие, чтобы он не был спортсме-
ном. Правда, некоторые любители оказались такого 
уровня, что им впору на Олимпиаде поддерживать отече-
ственный спорт. Целая семья показала высочайшие ре-
зультаты по заездам, что по горным лыжам, что по сноу-
борду. Среди женщин первое место по сноуборду заняла 
Александра Белая, среди мужчин по сноуборду — Саве-
лий Белый. 

Госдума выставила на эти соревнования не столько 
депутатов, но и работников аппарата. А среди этих ра-
ботников были довольно спортивные люди. Из депутатов 
в соревнованиях приняли участие зампредседателя ко-
митета по науке и наукоемким технологиям Михаил Дяг-
терев и член фракции Коммунистической партии России 
Александр Ющенко. Оба депутата показали довольно вы-
сокий класс управления горными лыжами. Только для 
того, чтобы попасть в финал, помешала самая малость. 
Один не справился с управлением и упал на трассе, а дру-
гой по той же причине вылетел за ее пределы. Все это 
можно было бы простить, но судейская коллегия показа-
ла свою принципиальность. Поэтому оба депутата полу-
чили приз за «волю к победе». В итоге, картина на пьеде-
стале была следующей. Первое место получили предста-
вители местных органов власти, включая журналистов, 
второе место досталось аппарату Госдумы, а третье ме-
сто команде журналистов из Москвы. Одним из этих 
журналистов был автор этого текста.

Поддержать команду Госдумы в «Розу Хутор» приехал 
Николай Валуев. Горные лыжи — не его спорт. Но он ста-
рательно осваивал навыки езды на них, пока другие его 
коллеги соревновались на склоне. 

Понятно, что это зрелище вызвало необычный энту-
зиазм у проезжающих мимо. Все хотели сфотографиро-
ваться с чемпионом. В итоге Валуев деликатно попросил 
не мешать его тренировкам. Стоит ли говорить, что его 
просьба была незамедлительно услышана...

БАСКЕТБОЛ БК «Химки» 
сражается за выход 
в плей-офф Евролиги

Королевские 
планы

Павел Петровский

СЕГОДНЯ пройдут заключительные матчи группового 
раунда этапа Топ-16 баскетбольной Евролиги. Особый 
интерес для болельщиков представляет поединок в Мад-
риде, где подмосковные «Химки» сразятся с местным 
«Реалом».

Напомним, что после прошедших тринадцати туров 
испанский клуб занимает пятую строчку в турнирной 
таблице и для продолжения борьбы в плей-офф команде 
Пабло Ласо необходима только победа. Сделать это бу-
дет непросто, ведь в последних пяти турах «королевский 
клуб» смог выиграть лишь раз (у «Жальгириса» — 90:75). 
В свою очередь, «Химки», находящиеся на четвертой 
строчке, набрали хороший ход, выиграв в Евролиге пять 
матчей кряду. Так, после успеха в матче с греческим 
«Олимпиакосом» — 98:66, главный тренер российского 
клуба Душко Иванович отметил, что у его команды есть 
четкие планы на игру с «Реалом»:

— Каждая победа имеет свою цену. Мы понимаем, что в 
случае успеха в Мадриде гарантируем себе место в плей-
офф. Будем стремиться к этому. У нас есть отличные шан-
сы на успех. Самое главное — верить в свои силы и играть 
в тот баскетбол, который показываем в последних играх. 
Одним из ключевых компонентов станет игра в обороне. 

А вот баскетболисты ЦСКА готовятся к матчу с 
«Жальгирисом» уже имея в кармане путевку в следую-
щий раунд. 

Тем не менее, как заявил наставник «красно-синих» 
Димитрис Итсудис , победа необходима ЦСКА для того, 
чтобы обеспечить преимущество домашней площадки в 
плей-офф. Армейцы готовились к матчу в обычном режи-
ме. Вне игры остаются Виктор Хряпа, чья левая кисть все 
еще закована в гипс, и Джоэл Фрилэнд, работающий над 
восстановлением травмированного правого плеча.

Отметим, что оказаться ниже второго места в группе 
по итогам Топ-16 ЦСКА может только в случае двух неу-
дач на финише и пары побед греческого «Олимпиакоса».

ХОККЕЙ Московские матчи главной серии Кубка Гагарина пройдут на арене 
Ледового дворца, вмещающей всего пять тысяч человек

Финал увидят не все
Илья Соболев

С
егодня в Москве матчем 
ЦСКА — «Металлург» стар-
тует финальная серия Куб-

ка Гагарина.
Сразу о наболевшем.  Столич-

ные матчи финала пройдут в Ле-
довом дворце, вмещающем пять 
тысяч человек. Для лиги с амби-
циями, каковой позиционирует 
себя КХЛ, это сродни позору. А 
ведь рядом есть вместительная 

арена «Мегаспорт» и пример ба-
скетбольного ЦСКА, который 
проводит там важные матчи 
Евролиги. Однако хоккейные ар-
мейцы на это не пошли. Как  на 
днях объяснил главный менед-
жер ХК ЦСКА Сергей Федоров, 
клубный бюджет, сверстанный 
еще в начале сезона, не предус-
матривает подобных переездов. 
А жаль. Эта серия достойна того, 
чтобы вживую ее увидело как 
можно больше народу.

Формально прав рулевой ар-
мейцев Дмитрий Квартальнов, 
когда говорит, что «в финале слу-
чайных команд не бывает». И тем 
не менее давно не было такого, 
чтобы общественное мнение, 
букмекеры так единодушно выде-
ляли фаворита в главной серии 
сезона. Речь, конечно, о ЦСКА.

Это тем удивительней, что у 
«Магнитки» вроде бы достаточно 
козырей. Во-первых, это ударная 
тройка  Мозякин — Коварж — За-

рипов. Все ее представители вхо-
дят в топ-10 лучших бомбарди-
ров плей-офф, а капитан уральцев 
Сергей Мозякин и вовсе этот спи-
сок возглавляет. Плюс есть Алек-
сандр Семин, у которого после 
переезда из НХЛ в Магнитогорск 
открылось второе дыхание. Для 
сравнения: в десятке самых ре-
зультативных игроков Кубка Га-
гарина лишь один армеец, и это, 
разумеется, Александр Радулов.

Во-вторых, опыт побед. У «Ме-
таллурга» его несоизмеримо 
больше. «Сталевары» пять раз в 
российской истории добирались 
до финалов и четырежды в них по-
беждали, в том числе один раз 
уже в эпоху Континентальной 
хоккейной лиги. Было это, кстати, 
не так давно, всего два года назад.  

ЦСКА таким багажом похва-
статься не может.  И тем не менее 
те же букмекеры ничтоже сумня-
шеся ставят на столичных армей-
цев. Вероятность победы ЦСКА в 
сегодняшнем матче оценивается 
как 1 к 1,7 против 1 к 4,17 у «Маг-
нитки». Та же уверенность у бук-
мекеров и относительно победи-
теля всей серии.  Шансы подопеч-
ных Дмитрия Квартальнова на 
общий успех составляют 1 к 1,24, 
а команды Ильи Воробьева 1 к 
3,64. Наиболее ожидаемым исхо-
дом серии называется победа 
ЦСКА со счетом 4:1. Такой ре-
зультат прогнозируется с вероят-
ностью  1 к 3,75. Для сравнения: 
шансы на то, что противостояние 
с тем же счетом выиграет «Маг-
нитка», оцениваются как 1 к  17,5.

Чтобы понять, почему образо-
вался такой перекос, нужно 
просто посмотреть, как ЦСКА вы-
ступал в этом сезоне. Подопеч-
ные Дмитрия Квартальнова в 
одну калитку выиграли регуляр-

ный чемпионат и катком прош-
лись по плей-офф, проиграв лишь 
в одном матче из 13. 

Как накануне подтвердил в ин-
тервью «РГ» заслуженный тренер 
России и известный телекоммен-
татор Сергей Гимаев, причины 
успеха ЦСКА кроются в том хок-
кее, который показывают армей-
цы. Его можно назвать суперско-
ростным, суперсовременным, су-
перагрессивным. Даже в запад-
ной конференции, которая в по-
следнее время выглядит посиль-
нее восточной, ни у одной коман-
ды не нашлось аргументов, чтобы 
остановить ЦСКА.  Странно было 
бы ожидать, что они появятся у 
«Металлурга».

Лига чемпионов Два мяча уругвайца принесли «Барселоне» победу 
над мадридским «Атлетико»

Суарес показал зубы
Артур Нанян 

В
чера в  Германии и 
Франции прошли два 
матча четвертьфинала 
Лиги чемпионов. Ре-
з у л ь т а т ы  в с т р е ч 

«Вольфсбург» — «Реал» и ПСЖ — 
«Манчестер Сити» стали извест-
ны после подписания номера 
«РГ» в печать.

Днем ранее действующий по-
бедитель Лиги чемпионов «Бар-
селона» принимала «Атлетико» 
(2:1). За последние годы эти ко-
манды успели сыграть друг про-
тив друга практически во всех 
турнирах, в которых они прини-
мают участие. Нынешний матч 
на «Камп Ноу» получился, пожа-
луй, одним из самых зрелищных. 

Откровенно говоря, до удале-
ния Фернандо Торреса в конце 
первого тайма лучше выглядел 
«Атлетико». Команда Диего Си-
меоне лишила пространства Ли-
онеля Месси и Неймара, а сама 
проводила опасные контратаки. 
Одна из них на 25-й минуте за-
вершилась голом Фернандо Тор-
реса, которому всего через не-
сколько минут суждено было 
стать антигероем встречи. Испа-
нец дважды грубо сыграл против 
Неймара с Серхио Бускетсом, в 
результате чего «матрасники» 
остались вдесятером уже в пер-
вом тайме. «Вся ответственность 
за сегодняшнее поражение ле-
жит на мне. Но сейчас нам как 
никогда нужна поддержка», — от-
метил Торрес после матча.

По сути, весь второй тайм на 
поле была только одна команда — 
«Барселона». Натиск каталон-
цев привел к двум мячам Луиса 
Суареса, для которого текущий 
сезон получается одним из луч-
ших, если не самым лучшим в ка-
рьере. В 45 играх во всех клуб-

ных турнирах уругваец забил 45 
мячей. Такой результативно-
стью не могут похвастаться даже 
Месси с Криштиану Роналду.

— Удаление Торреса стало пе-
реломным моментом матча. Он 
совершил два глупых наруше-
ния, и судье ничего не остава-
лось, кроме как показать ему 
красную карточку. Жаль, ведь 
было бы здорово отыграться в 
равных составах. Знали, что с 
«Атлетико» будет трудно, эта ко-
манда никогда не сдается. Но 
сейчас самое важное — наше пре-
имущество в один мяч. Им при-
дется забивать у себя дома, а нам 
достаточно не пропустить, — рас-
сказал Суарес.

Не жалел комплиментов в 
адрес 29-летнего форварда глав-
ный тренер «Барселоны» Луис 
Энрике. «Сегодня у Суареса 
было не так много свободного 
пространства. Ему постоянно 
противостояли два централь-
ных защитника «Атлетико», по-
этому он иногда смещался на 
фланги. Луис не только забива-
ет, он добавляет команде харак-
тера и выполняет большой объ-
ем работы. Суарес идеально 
вписался в «Барселону». Можно 
сказать, что он уже наполовину 
каталонец, — отметил Энрике.

 Что касается момента с уда-
лением Торреса, то, по мнению 
Энрике, «Фернандо полу- чил 
его абсолютно по 
делу». «Торрес 
дважды сыграл 
грубо против 
наших футбо-
листов. Реше-
ние судьи счи-
т а ю  в е р н ы м , 
Торрес был удален 
заслуженно. С таким на-
строем, как в сегодняш-
нем матче, мы дойдем 
хоть на край света. В 
Мадриде мы будем иг-
рать только на победу. 
Если кто и сможет 
там добиться нужно-
го результата, так 
это мы», — резюми-
ровал Энрике.  

Разумеется, иной 
точки зрения при-
держивается Си-
м о н е .  « Н е 
могу сказать 
всего,  что 
д у м а ю  о 

красной карточке Торреса. Я не 
злюсь на него, а виноват судья 
или нет, пусть лучше разберутся 
журналисты и эксперты. Я гор-
жусь своими футболистами, они 
могут выйти из любой ситуации. 
Они никогда не ищут оправда-
ний. В нашем противостоянии 
еще ничего не решено. «Барсело-
на» могла забить больше, но мы 
выстояли.  Это 
дает надежду 
нам и нашим 
б о л е л ь щ и -
кам», — под-
черкнул Си-
меоне.

С о л и д а -
рен со своим 
тренером 
з а щ и т -

ник «Атлетико» Фелипе Луис. 
«Мы были лучше соперника до 
несправедливо показанной Тор-
ресу красной карточки. Мы зна-
ли, что такое может случиться, 
потому что судьи всегда защища-
ют «Барселону». «Атлетико» не-
доволен результатом первой 
встречи, но дома мы будем силь-
нее», — сказал Луис.

Уверен в выходе «Атлетико» в 
полуфинал капитан «матрасни-
ков» Габи. «До удаления Торре-
са мы полностью контролиро-
вали ситуацию. Судья повлиял 

на исход матча. Дело здесь не 
только в удалении, но и в том, 
что он показал нам столько 

желтых карточек. «Барсело-
на» в большинстве здорово рас-

поряжалась мячом, а нам 

нужно поработать над некото-
рыми моментам. Уверен, во вто-
ром матче победим мы», — отме-
тил Габи. 

Интересная деталь — букмеке-
ры не стали менять коэффициен-
ты на выход той или иной коман-
ды в четвертьфинал. Компания 
Willaim Hill принимает ставки на 
успех «Барселоны» с расчетом 1 
к 1,22, а на мадридцев — 1 к 4. Ве-
роятно, эксперты учитывают 
один весьма любопытный факт: 
«Атлетико» восемь раз проигры-
вал в первом матче на стадии 
плей-офф еврокубков со счетом 
1:2, и неизменно выходил в сле-
дующий раунд. Ну а каталонцы 
рекордные 11 раз участвовали в 
полуфинале Лиги чемпионов. 

В параллельной встрече в 
Мюнхене «Бавария» обыграла 
«Бенфику» с минимальным пре-
имуществом (1:0). Единствен-
ный мяч был забит уже на второй 
минуте чилийцев Артуро Вида-
лем. Несмотря на победу, глав-
ный тренер немецкой команды 
Хосеп Гвардиола остался недово-
лен своими футболистами.

— Сегодня мы могли даже про-
играть. Португальцы всегда ста-
раются быть первыми на отско-
ках и подборах. Игра «Бенфики» 
не стала для меня откровением, 
я всегда считал эту команду 
очень сильной и не раз говорил 
об этом. Отмечу сегодня Франка 
Рибери, который после возвра-
щения в строй выглядит все луч-
ше и лучше. Он много работает 
на тренировках, отсюда и такой 
результат. Фаворита в нашей 
паре нет, даже несмотря на наш 
перевес в один мяч. В четверть-
финале Лиги чемпионов всегда 
все зависит от второй встречи, 

так что будем гото-
виться к нему 

с о  в с е й  с е -
рьезностью, 
—  п о д ч е р -
кнул после 
игры Гварди-
ола. 

  Н а п о м -
ним, ответные 
матчи «Бенфи-

ки» с «Бавари-
ей» и «Атлети-

ко» с «Барсело-
ной» состоятся в 

следующую среду. 
Встречи начнутся в 

21.45 по московскому 
времени. 

В финальной серии Кубка Гагарина ЦСКА считается явным фаворитом.

Акцент

 «Атлетико» восемь раз проиг-
рывал в первом матче плей-
офф еврокубков со счетом 1:2 
и всегда проходил дальше

Баскетболисты «Химок» выиграли пять матчей подряд на 
групповом этапе Евролиги.

НОВОСТИ

Спартаковец
Комбаров
отстранен
на два матча 

ДВОЙКА 
ЗА ПОВЕДЕНИЕ

Анна Козина

ЗАЩИТНИК московского 
«Спартака» Дмитрий Комбаров 
дисквалифицирован на два мат-
ча за неспортивное поведение.

В игре 22-го тура Премьер-ли-
ги с «Ростовом» (0:2) Комбаров, 
получив красную карточку, на-
ступил на лежавшего Тимофея 
Калачева и тем самым едва не 
спровоцировал потасовку.

Сам провинившийся присут-
ствовал на заседании Контроль-
но-дисциплинарного комитета 
РФС, на котором был вынесен 
вердикт.  Комбаров извинился за 
свой поступок, объяснив его 
эмоциями. КДК посчитал, что в 
действиях спартаковца была аг-
рессия, но злого умысла не было. 
Поэтому футболист получил не 
максимальные четыре матча ди-
сквалификации, а только два. 
Это значит, что защитник пропу-
стит встречи с «Кубанью» и «Зе-
нитом».

По неофициальной информа-
ции, ранее Комбаров был сурово 
наказан и «Спартаком». Сооб-
щалось, что сумма штрафа со-
ставила порядка 50 процентов 
месячного заработка игрока.

Азаренко
сыграет
с Россией
в матче КФ

ЖДЕМ 
ВИКТОРИЮ

Анна Бекетова

ПЯТАЯ ракетка мира Виктория 
Азаренко выступит за сборную 
Беларуси в матче плей-офф пер-
вой Мировой группы Кубка Фе-
дерации с россиянками, кото-
рый пройдет 16—17 апреля на 
кортах Малой спортивной арены 
«Лужники».

Тренерский штаб наших со-
перниц также вызвал в сборную 
Ольгу Говорцову (99-е место в 
рейтинге WTA), Александру Са-
снович (100) и Арину Соболенко 
(257).

Отметим, что Азаренко сей-
час находится в хорошей форме. 
В 2016 году 26-летняя тенни-
систка завоевала титулы в Брис-
бене, Индиан-Уэллсе и совсем 
недавно в Майами, где обыграла 
Светлану Кузнецову. 

Капитан сборной России 
Анастасия Мыскина позвала в 
команду молодежь. В заявку 
включены Дарья Касаткина (35-
я ракетка мира), Маргарита Гас-
парян (47), Елизавета Куличкова 
(109), а также Елена Веснина 
(85).

Напомним, что россиянки 
выбрали для этой встречи грун-
товое покрытие кортов. 

Усэйн Болт 
начинает 
олимпийский 
сезон 

ПРОБЕЖИТСЯ 
ПЕРЕД РИО

Анна Козина

ШЕСТИКРАТНЫЙ олимпий-
ский чемпион и 11-кратный чем-
пион мира ямайский спринтер 
Усэйн Болт откроет олимпий-
ский сезон 14 мая на соревнова-
ниях на Каймановых островах. 
Титулованный спортсмен высту-
пит в забеге на 100 метров.

— Это будут первые междуна-
родные соревнования для меня в 
2016 году и второе выступление 
на Кайманах, — сообщил спор-
тсмен на своем официальном 
сайте. — Мне всегда очень нравит-
ся выступать в Карибском регио-
не. С нетерпением жду встречи с 
местными болельщиками.

В последний раз Болт выхо-
дил на дорожку на международ-
ном турнире в августе прошлого 
года на чемпионате мира по лег-
кой атлетике в Пекине. В январе 
Болт подвернул лодыжку и ка-
кое-то время не тренировался.

Ранее Болт подтвердил, что 
грядущая Олимпиада в Рио-де-
Жанейро в августе станет для 
него последней: «Мне будет 
трудно сохранять мотивацию, 
особенно если я выполню в Рио 
все, что хочу, и выиграю три зо-
лотые медали».
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Основная угроза воротам «Атлетико» в матче с «Барселоной» исходила от 
Луиса Суареса.

Лига чемпионов: все 
новости на сайте
www.rg.ru/sujet/5520

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

7 апреля, четверг,
Матч ТВ
19.30 ЦСКА — «Металлург Мг» — пря-

мая трансляция

9 апреля, суббота,
Матч ТВ
17.00 ЦСКА — «Металлург Мг» — пря-

мая трансляция

ЦИФРА

18
ОЧКОВ
в активе у лучшего бомбардира 
нынешнего плей-офф капитана 
«Магнитки» Сергея Мозякина

ЦИФРА

45
МЯЧЕЙ
забил Луис Суарес в 45 играх в 
этом сезоне за «Барселону».
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Татьяна Кудрявцева

Овен 
Очередное новолуние. Вам сей-
час лучше не принимать участия 
в коллективных делах. Все это бу-
дет сильно отвлекать вас от реше-
ния личных проблем. 

Телец 
Давно пора устроить генераль-
ную уборку квартиры. Выкиньте 
весь ненужный хлам. Наведите 
порядок на кухне и в комнатах. 
Чистота — залог вашего здоровья!

Близнецы  
Постарайтесь наиболее важные 
дела или переговоры запланиро-
вать на вторую половину дня!

Рак 
Вы слишком нерешительны и 
эмоциональны, чтобы добиться 
весомых успехов.

Лев 
Не стоит проявлять тенденции к 
доминированию над окружаю-
щими. Встретите отпор!

Дева 
Стремление проявить свои 
управленческие таланты может 
встретить непонимание. 

Весы 
Вам будет недоставать энергии в 
сложных, затратных  делах. Так 
что беритесь за осуществление 
только небольших предприятий. 

Скорпион 
Настроение, иммунитет и просто 
везение — под угрозой падения и 
срыва. Передохните немного!

Стрелец 
Вы склонны к поспешным реше-
ниям там, где необходимо все 
тщательно обдумать.

Козерог 
Вам вряд ли удастся решить свои 
проблемы одним махом. Не жди-
те быстрых результатов.

Водолей 
Вас ожидает довольно напряжен-
ный день. Скоропалительные ре-
шения могут поставить вас в ма-
лоприятную зависимость. 

Рыбы 
Ваша непрактичность, нетерпе-
ливость и склонность совершать 
ошибки поломают многие планы.

07.04| 

ЧЕТВЕРГ

Должникам включили счетчик
Елена Домчева 
www.rg.ru/art/1207530
Штрафы для злостных неплательщиков и тех, кто до сих 
пор не установил у себя в квартире водяные счетчики, вы-
росли в пять раз. Счета периодически «забывают» оплачи-
вать 23 процента россиян, остальные 77 процентов — пла-
тят всегда вовремя. Так вот для ответственных плательщи-
ков ничего не изменится. Более того, они получат целый 
месяц без штрафов на то, чтобы спокойно осуществить 
расчет. Вдруг человек уехал в командировку или ему за-
держали зарплату. Но затем начнет начисляться пеня. И с 
четвертого месяца она резко увеличивается. Справедли-
вое, на мой взгляд, решение. Только у меня возник один во-
прос. А платить за всю потраченную воду придется сосе-
дям со счетчиками? Мне кажется, в этом случае суммы мо-
гут превысить «свои» расходы в разы.
Светлана Никитина

Повышение пенсионного возраста обернется 
убытками
Марина Гусенко 
www.rg.ru/art/1242996
Выгоды от повышения пенсионного возраста бюджет по-
лучит лишь в первые три года. А через шесть лет убытки со-
ставят 4 трлн руб., подсчитали в Академии труда и соцот-
ношений. В РФ нет нужного числа свободных рабочих 
мест, поэтому возрастут соцвыплаты. На мой взгляд, дан-
ный вопрос требует глубокой проработки ученых-эконо-
мистов. Сейчас достаточно сложно найти работу (молодых 
не берут из-за отсутствия опыта, а представителей старше-
го поколения — из-за возраста). Нужно государству созда-
вать рабочие места, например, на Дальнем Востоке, кото-
рый имеет  перспективу в развитии экономики (строить 
дома для молодых специалистов, желающих работать в ре-
гионе, обеспечивать различными социальными льготами). 
Также хорошее предложение — повышение прозрачности 
рынка труда, пересмотр льготных тарифов, и повышение 
тарифа с оплаты труда выше страхуемого уровня.
Владимир Савочкин

Костромич обменял квартиру на водительские 
права
Анна Скудаева 
www.rg.ru/art/1226853
Житель Костромской области задолжал по алиментам 530 
тысяч рублей. Выяснив, что у должника есть водительские 
права, приставы пошли на крайнюю меру: вручили дол-
жнику предупреждение, что в случае неуплаты задолжен-
ности в отношении него будет вынесено постановление о 
временном ограничении права на управление автотран-
спортным средством. Мне вот интересно, почему данная 
мера действует избирательно, то есть только должников 
по алиментам? Почему она не действует для всех должни-
ков? Ведь остальные меры воздействия на должников 
просто не действуют. Почему судебные приставы действу-
ют избирательно, в чем смысл? Считаю, надо пересмо-
треть способы взыскания долгов.
Сергей Гутарёв

В Калмыкии возбудили дело об осквернении 
статуи Будды
Николай Грищенко  
www.rg.ru/art/1241938
В Калмыкии возбудили дело о нарушении права на свобо-
ду вероисповеданий по факту осквернения дагестанским 
спортсменом статуи Будды. Прибывший в Элисту глава 
правительства Дагестана осудил безнравственный посту-
пок и принес извинения калмыцкому народу. Как неприят-
но! Я родилась и выросла в Элисте, на протяжении многих 
лет ничего подобного никогда не происходило. Это город, 
где мирно живут люди разных национальностей. Очень 
много смешанных браков, и всегда все относились с уваже-
нием друг к другу. Обидно за молодежь.
Ирина Справедливая

ЦЕНЗУРЫ.NET

Мы предлагаем читателям обсуждать на нашем сайте
яркие публикации в газете: WWW.RG.RU

Москва +3...+9, дождь

Санкт-Петербург +5...+11, облачно

Анадырь -27...-12, облачно

Архангельск -3...+9, облачно

Астрахань +3...+14, облачно

Благовещенск  -4...+5, дождь

Владивосток +3...+6, дождь

Волгоград +3...+13, облачно

Воронеж +4...+16, облачно

Екатеринбург -1...+6, дождь

Иркутск -6...+7, облачно

Казань 0...+8, облачно

Калининград +6...+16, облачно

Краснодар +6...+21, облачно

Магнитогорск -2...+5, дождь

Мурманск 0...+4, дождь

Нижний Новгород -1...+10, облачно

Новосибирск +4...+8, дождь

Омск +1...+9, дождь

Орел +4...+16, облачно

Оренбург -1...+7, облачно

Пермь +1...+5, дождь

Ростов-на-Дону +6...+19, облачно

Севастополь +7...+21, облачно

Симферополь +7...+21, солнечно

Сочи +8...+18, облачно

Тамбов +2...+14, облачно

Тюмень 0...+8, дождь

Уфа -2...+6, дождь

Хабаровск 0...+11, дождь

Челябинск -1...+7, дождь

Чита -11...+2, облачно

Элиста +3...+14, солнечно

Южно-Сахалинск -1...+9, облачно

Якутск -11...+3, снег

Ярославль -2...+10, облачно

НА УЛИЦЕ

ЧЕТВЕРГ
Метеорологи обещают 
пасмурную погоду с до-
ждем. Атмосферное дав-
ление составит 744 мм 
ртутного столба.

ПЯТНИЦА
На улице будет облачно. 
Атмосферное давление 
повысится до 749 мм 
ртутного столба.

СУББОТА
Выглянет солнце. Значи-
тельно потеплеет. Атмос-
ферное давление — 
746 мм ртутного столба.

Виртуальная реальность, наверное, вскоре сможет полностью заменить самые различные зрелища, которые ранее пользовались 
безусловным интересом зрителей. Например, такие как бейсбольные, футбольные или хоккейные матчи, купить билеты на кото-
рые болельщикам при наличии ажиотажа всегда было непросто. На днях в Южной Корее один из местных операторов мобильной 
связи транслировал бейсбольный матч в прямом эфире с помощью установленных на поле камер виртуальной реальности, пред-
лагая своим зрителям на стадионе вид на игру сразу на 360 градусов. При этом болельщики, которые не смогли купить билет на 
этот матч, эту же игру могли смотреть на своих смартфонах при помощи специального приложения. Судя по восторженным 
лицам, новация пришлась по душе как тем, кто был на стадионе, так и тем, кто там не был.

СОБЫТИЕ 

06.04| СРЕДА

СОЗДАВАЯ более благоприят-
ные условия для инвалидов на 
курортах России, в первую оче-
редь нужно начать с отношения 
к этим абсолютно равным нам 
людям — они должны психологи-
чески чувствовать себя комфор-
тно. Но мы пока не привыкли 
жить вместе с этими людьми. 
Они все время чувствуют себя 
другими. Для того чтобы люди с 
ограниченными возможностями 
смогли спокойно появляться в 
общественных местах, будь то 

аэропорты или пляжи, мы долж-
ны прекратить надевать скор-
бные маски при их появлении. 
Это мало кому приятно. В том 
числе поэтому путешествующих 
по российским курортам льгот-
ников так мало. «РГ» на 5-й поло-
сах пишет, что путевками поль-
зуются только 25 процентов от 
обратившихся инвалидов. 
Какие удобства стоит еще со-
здать, чтобы облегчить льготни-
кам жизнь на наших курортах? 
Мне кажется, должна быть нала-
жена целая система. Подчас не 
совсем образованные в этой обла-
сти специалисты начинают при-
думывать какие-то, с их точки 
зрения, жизненно важные при-
способления. Но не грех прокон-
сультироваться и с самими инва-
лидами. Сегодня даже при нали-
чии бесплатной путевки любому 
такому человеку нужны дополни-
тельные сведения о том, что его 
ожидает, к примеру, в Краснодар-
ском крае, есть ли там подходя-

щие условия для существования. 
Может быть, надо создавать ка-
кие-то брошюры, сделать сайт, на 
котором было бы расписано и по-
казано, что для путешествия есть 
все удобства в автобусе, самолете, 
на набережных, в санаториях, в 
гостиницах и так далее. Те дорож-
ки, те знаки, которые придуманы 
для слепых или людей с ДЦП, не 
всегда подходят для использова-
ния. Стоит вспомнить, что почти 
вся береговая линия Черномор-
ского побережья усыпана булыж-
ником: колясочнику сложно по-
дойти к воде, нет специальных 
рельсов для погружения в водоем, 
не везде есть лестницы нужной 
ширины для проезда коляски, не-
удобно добираться в гору до го-
стиниц, принимать душ и умы-
ваться. Люди сейчас больше дума-
ют о моде, новых тенденциях и ве-
яниях, чем о простом человече-
ском гуманизме.

Подготовила Елена Кухтенкова

ИССЛЕДОВАНИЕ Как бессонница влияет на мозг
www.rg.ru/art/1242709

ПРИРОДА Почему лед Гренландии катастрофически 
тает
www.rg.ru/art/1242594

КОСМОС Телескоп «Хаббл» показал смерть далекой 
звезды
www.rg.ru/art/1242570

ВИДЕО Придуман способ освободить руки для селфи
www.rg.ru/art/1242658

ИНТЕРНЕТ Загадочная картинка с красной точкой свела 
с ума пользователей Сети
www.rg.ru/art/1243046

ОБЩЕСТВО Каких спутников жизни ищут богатые люди
www.rg.ru/art/1242222

ТОЛЬКО НА САЙТЕ

WWW.RG.RU

МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
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Свежая голова

Владислав 
Лисовец,
стилист
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